
LUEGO de la tragedia de ayer en Chiapas, ¿ahora
sí podemos hablar de que la política migratoria de
este gobierno es un desastre? Las cosas se han venido
descomponiendo desde que en 2018 el propio Andrés
Manuel López Obrador invitó a los "hermanos
centroamericanos" a venir a México.

BAJO el precepto económico de que "donde come
uno, comen dos", así lo dijo, el entonces Presidente
electo ofreció que les daría permisos de entrada,
visas de trabajo, techo, alimentación y hasta
protección para que llegaran a Estados Unidos.
Fiel a su estilo, el mandatario mexicano no dijo
cómo lo lograría, ni tampoco estableció una política
pública al respecto.

EN ESE SENTIDO resulta difícil culpar solamente
a Francisco Garduño, al que pusieron al frente
del Instituto Nacional de Migración a tratar
de detener un borbotón de agua con una coladera.

COMO es habitual en la 4T, en el tema migratorio
se construyó un bonito discurso, pero no una
nueva realidad. El resultado de eso está hoy
en el servicio forense de Tapachula, en los
campamentos atiborrados de migrantes y,
en general, en la crisis humanitaria que nadie
quiere admitir.
A LO MEJOR es casualidad (como si en la política
hubiera casualidades), pero resulta curioso que

en muuuchas de las fotografías que se publicaron
sobre el informe de Claudia Sheinbaum, la jefa
de Gobierno aparece con la mano sobre el corazón.
Cualquiera pensaría que desde ahora está practicando
la Claudiaseñal, como en su tiempo lo hizo Vicente
Fox con la "V" de la victoria. No son iguales, ¡pero
se parecen!

TRAS la caída del fiscal compadre en Baja California,
existe gran expectación sobre quién será el elegido
por la gobernadora Marina del Pilar Ávila.
LA MORENISTA ha dicho que no hay ninguna lista
de aspirantes, sin embargo, ya hay dos más que
apuntados. El primero es Alberto Capella, que ha
sido secretario de Seguridad Pública de Tijuana,
Morelos y Quintana Roo El otro es Edgardo
Flores Campbell, quien fuera comisario general
de la Policía Federal.

LA MANDATARIA podría proponer a una persona
capaz y autónoma... o podría caer en la tentación
de colocar a un incondicional como hizo, sin pudor
alguno, Jaime Bonilla.

DADOS los preocupantes datos que dio a conocer
el Inegi, es importante recordar que inflación es
cuando suben los precios. Estanflación es cuando,
además, hay estancamiento de la economía. Y Cuarta
Transformación es cuando se junta todo lo anterior...
más lo que se acumule esta mañanera.
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CIRCUITO
INTERIOR

ERNESTINA GODOT
fue una de las invitadas
al tercer informe del
titular del Info, Julio

César Bonilla.

A PESAR de que todos
en el Gobierno de la

CDMX juran y perjuran
que la ciudadanía
puede estar tranquila,
pues no hay nada
más autónomo que
la Fiscalía, su titular
tuvo a bien aclarar

ayer en su discurso
que sus principios
son ¡los de la Cuarta
Transformación!

DICEN que vino a la
mente de muchos la

icónica imagen de la
mujer de ojos vendados
soportando una
balanza, pero con xana
túnica color guinda.

LA JUSTICIA ciega,
ciega, ¡pero con la
camiseta bien puesta!

LUEGO de que se
diera a conocer que
hasta congresistas
capitalinos utilizan

vehículos con placas de
Morelos, hubo todo tipo
de reacciones.

LO MISMO el clásico "yo
cumplo, pero primero
hagan esto, cambien
lo otro o muévanle a
lo demás"... hasta el

"mi responsabilidad
es manejar, no andar
checando ¡qué manejo!".
EL PEVEMISTA Jesús

Sesma dijo que él no
tendría problema en
emplacar en la Capital
del País, siempre y
cuando ¡se cobrara
menos y se homologara
con otros estados!

AYER, la morenista
Isabela Rosales

aseguró por escrito
que, como el vehículo
que conducía no es
de su propiedad, todo
trámite relacionado

con el mismo
incluido el tema del
emplacamiento— le es

circuitointerior a reforma.com
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¿Recuerdas, Terry, amado perro mío,
la noche en que viste por primera vez
la luna llena?

En el cielo había más estrellas que
de costumbre tendrían alguna
convención, y llegaron estrellas de otros
cielos, y la luna se había agrandado
para que no le fueran a quitar su espacio.

Eras apenas un cachorro, Terry. Miraste
aquel gran disco blanco, tendiste la
naricilla a lo alto para olerlo y luego alzaste
la patita en infantil intento de tocarlo.
Reímos todos cuando, desconcertado,
volviste la mirada hacia nosotros como

preguntándonos: "¿Qué es eso?".

Ya no estás con nosotros, Terry mío.
Un día que no quiero recordar, pero
que nunca olvido, llegó a ti la madre
muerte, del mismo modo que antes
te había llegado la madre vida.
La muerte...

Ahora, Terry, soy yo quien te pregunta:
"¿Qué es eso?".

iHasta mañana!...
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Nacionalismo ramplón

La entrañable tradición del árbol
navideño se desvirtuó en el Senado
para adular la ideología del régimen.

ien posiciones para hacer el//p amor". Tal era el título del
libro que aquel autor pre

sentó a una editorial para que se lo
publicara "¿Cien posiciones? se sor
prendió el editor, hombre parsimonio
so y atildado. Yo sólo conozco una".
"¿Ah sí? se interesó el escritor. ¿Cuál
es?". "Bueno replicó el de la editorial,
no sin azararse un poco. La mujer
se acuesta de espaldas en el lecho; el
hombre se coloca sobre ella y..." "¡Ah!
exclamó el autor con entusiasmo al
tiempo que tomaba pluma y lápiz para
apuntar, ¡Ciento una posiciones para
hacer el amor!"... (Nota En tiempos
pasados tal era la única posición en
que las ahora llamadas sexoservido
ras accedían a desempeñar su oficio.
Si el cliente les sugería cualquier otra
postura ellas se ofendían mortalmen
te. "¡Ah, no! rechazaban encalabri
nadas, ¡Soy puta, pero decente!")...
En ocasiones los dogmatismos llegan
a extremos que serían risibles si no es
porque se vuelven molestos e irritan
tes. Un ejemplo es el adefesio que se
instaló en el patio llamado del Fede
ralismo, en el Senado. Entiendo que
dicho bodrio, el cual pretende ser pi
no de Navidad, se encendió ayer. De
bió haberse incendiado, diría un ex
tremista La entrañable tradición del

árbol navideño, tan lleno de bellezas y
significados, se desvirtuó para adular
la ideología política del régimen rei
nante, y nos hace retroceder al tiem
po del callismo, cuando se pretendió
sembrar en los niños la idea de que los
regalos de la temporada no les eran
traídos por el Niño Dios, ni por los
Reyes Magos o Santo Clos, sino por
Quetzalcóatl. Un pino de Navidad en
el cual campea una serpiente no tie
ne nada de navideño, y atenta contra
el espíritu de estos días, que es de paz
y concordia, a fin de estar a tono con
el rancio y elemental nacionalismo
esgrimido por la 4T, la de las cartas al
Rey de España y al Papa, la del cam
bio de nombre al Árbol de la Noche
Triste, etcétera Con sobra de razón
ambos personajes nos mandaron por
sendos tubos; real el uno, pontifical el
otro. Y eso del nacionalismo chaba
cano y ramplón no es la más grande
falla del tal pino. Su mayor defecto es
la fealdad. ¡Qué mal se ve esa víbora
serpeando por las ramas del pino de
Navidad, lo mismo que la antiestéti
ca figura en la cual remata! Afear lo
que de por sí es bello es grave culpa
Los manes del buen diseño y el buen
gusto se la perdonen a quien la come
tió... En un apartado sitio del bosque
de Chapultepec un joven atleta en

ropas muy menores hacía el ejerci
cio llamado "lagartijas". Pasó por ahí
un borrachito, lo vio y rompió a reír
con burlonas carcajadas. "¿De qué te
ríes?" le preguntó el deportista, atu
fado. "¡Pendejo! respondió el beodo
¡Te sacaron de abajo la muchacha y
ni te diste cuenta!"... Don Vetustiano,
señor de edad madura, pero aún con
eróticos impulsos, se alegró sobrema
nera cuando una hermosa mujer de
mirada incitativa y curvilíneas formas
llegó a vivir, sola, en el departamento
de al lado. Al día siguiente de su lle
gada el añoso señor le sugirió a su es
posa "Deberíamos ir a darle la bien
venida a la vecina, y a ponernos a sus
órdenes". "Si quieres ve tú respondió
con acritud la doña, A mí no me cayó
bien esa mujer desde que la vi". Fue,
pues, don Vetustiano, y llevó consigo,
escondiéndola bajo su saco, una caji
ta de galletas como obsequio. Más de
una hora transcurrió, y no volvía Su
esposa, amoscada, fiie y llamó a la
puerta de la vecina Apareció ella cu
bierta sólo por una bata que, se notaba
a leguas, se había puesto apresurada
mente. Le dijo en tono acre la señora
"Mi marido se está tardando mucho".
"Es cierto admitió la mujer, Y créa
me usted: a sus años una interrupción
como ésta no le ayuda nada"... FIN.
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Un millón de ñrmas

Es insensato gastar 3,830 millones
de pesos para determinar si un Presidente
popular debe cumplir el término para
el que fue electo.

"Mis adversarios políticos
vociferan que la propuesta

de someterme a la revocación
del mandato encubre la intención

de reelegirme en 2024... Me inspiran
los ideales y las convicciones,

no la ambición al poder".

Andrés Manuel López Obrador

Ayer llegó al INE un camión
lleno de archiveros de cartón.
Quienes contrataron el vehí

culo dijeron que estaban entregando
un millón de firmas para solicitar la
consulta de revocación de mandato
del presidente Andrés Manuel López
Obrador. Es curioso. En redes he vis
to muchas fotografías de activistas re
cabando firmas electrónicas de apoyo
al proceso, pero no de firmas físicas.
No conozco, de hecho, ningún lugar
donde la gente esté acudiendo a firmar.

Si se confirma que esas cajas tie
nen un millón de firmas, que son rea
les y que cumplen con los requisitos
de ley, los simpatizantes del Presiden
te habrán dado un paso crucial para
salvar el primer obstáculo de la revo
cación. El INE debe recibir 2,758,227
firmas válidas antes del 25 de diciem
bre que provengan de cuando me
nos 17 entidades y representen un 3
por ciento de la lista nominal de esas
entidades. Hasta el 7 de diciembre el
INE había recibido 808,988 firmas por
aplicación móvil, 29.33 por ciento del
total. La meta parecía muy lejana, pe

ro la súbita aparición de este millón
de firmas físicas cambia el panorama
de un plumazo.

El INE quería que la enorme ma
yoría de las firmas fueran electrónicas,
para generar mayor certeza jurídica y
facilitar la verificación, y por eso deci
dió que solo en 204 municipios de alta
marginación se recabarían firmas físi
cas. El Tribunal Electoral, sin embar
go, revocó esa disposición a petición
de los simpatizantes del Presidente, al
considerar que limitaría el acceso de la
población al proceso. Los magistrados
ordenaron así que en todo el territorio
nacional convivieran las firmas físicas
con las electrónicas, aunque esto atrasó
la fecha de la consulta.

Ni los partidos ni las entidades pú
blicas pueden reunir firmas. El millón
de ayer las mandó una asociación civil
llamada Que Siga la Democracia, cuyo
logotipo utiliza el tono rosarojo oscu
ro (Pantone 1720) del gobierno de Ló
pez Obrador y cuyo portal de internet
emplea también el rojo ocre (Pantone
1805) de Morena. La asociación la pre
side Gabriela Jiménez Godoy quien, a
los 35 años, en este 2021, fue candidata
a diputada federal por la coalición Jun
tos Hacemos Historia (Morena, PT y
Partido Verde) en el tercer distrito de
Azcapotzalco. Si bien ganó, su triunfo
fue anulado por irregularidades.

Habrá que ver si ese millón de fir
mas es validado por la autoridad elec
toral. A mí en lo personal me parece
extraño que el Presidente esté impul

sando una consulta sobre la revocación
de su propio mandato. Es verdad que
ni a Morena ni a organizaciones como
Que Siga la Democracia se les permite
ya usar el término "ratificación" en lu
gar de "revocación", como hacían en
contravención a la Constitución, pero
aun así es raro que el Presidente esté
buscando una consulta sobre si debe
o no cumplir con el mandato de seis
años que recibió de los ciudadanos
en 2018.

A López Obrador siempre le ha
gustado hacer "consultas de revoca
ción de mandato" para promoverse.
Hizo dos cuando era jefe de Gobier
no de la Ciudad de México, en 2002 y
2004, además de tres para otros temas.
Pero es insensato gastar 3,830 millones
de pesos para determinar si un Presi
dente popular debe cumplir el término
para el que fue electo.

El primer obstáculo del proceso
es reunir las firmas. Hasta ayer pare
cía difícil, pero el millón de firmas en
papel que súbitamente ha aparecido
acerca mucho la meta

• ¿24 MILLONES?
Quizá Santiago Nieto pueda demostrar
la legitimidad de las propiedades que
ha comprado. Por lo pronto, me gusta
que esté dando la cara. Pero una casa
de lujo de 699 metros cuadrados de
terreno y 599 de construcción en San
Ángel Inn no vale 24 millones de pesos,
sino mucho más.
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Otra tarea para los militares
::::: A las ya muchas tareas que realizan las
fuerzas armadas, se sumó otra Nos dicen que
ahora el secretario de la Defensa Nacional tu
vo que hacer labores de cabildeo. En el en
cuentro que sostuvo el martes el general Luis
Cresencio Sandoval González con el líder

nacional del PRL aseguran
los priistas que el divisiona
rio arrancó un cabildeo para
convencer a la oposición de
aprobar la reforma constitu
cional anunciada este año

para que la Guardia Nacio
Luis Cresencio nal pase a formar parte de
Sandoval la Defensa. Nos comentan

que el titular de la Sedeña
hará lo mismo en las próximas semanas con
los líderes del PAN y PRD, pues se requiere
de sus votos para modificar la Constitución y
que la corporación encabezada por el general
retirado Luis Rodríguez Bucio pase de ma
nera formal a manos del Ejército, porque en
los hechos, depende de los militares.

El periodo de reflexión
de Santiago Nieto
::::: Nos dicen que en solo unos días el extitu
lar de la Unidad de Inteligencia Financiera
Santiago Nieto cambió de opinión. Ayer se
hizo presente en el Senado para asistir a un
foro por el Día Internacional contra la Corrup
ción. Hace unos días, don Santiago declinó la
invitación para asistir a otro foro también en
la cámara alta, con el argumento de que una
vez fuera del gobierno, se encontraba en un
proceso de "reflexión". Nos dicen que no hay
que perder de vista que el presidente de la
Junta de Coordinación Política, Ricardo Mo
nreal, lo invitó a integrarse a la cámara alta
como asesor "de lujo", aunque se sabe que la
intención de Nieto es permanecer un tiempo
fuera del servicio público, en un periodo de
"reflexión". ¿Será que ese momento ya termi
nó y Nieto está en condiciones de regresar, ya
sea al Poder Ejecutivo o al Legislativo?

Duarte no le paga a su abogada
::::: Javier Duarte de Ochoa. exgobernador
de Veracruz, está sumando deudas. Nos dicen
que don Javier está por cumplir dos años de
no pagarle a su abogada Italy Ciani, quien lo
gró revocar el decomiso de los bienes del polí
tico priista decretado en la condena que se le
impuso por lavado de dinero y asociación de
lictuosa Recientemente la Fiscalía General de
Justicia de Veracruz ejecutó una orden de
aprehensión en contra del exgobernador por
desaparición forzada asunto en el que, por
ética la abogada ha dicho que no quiere parti
cipar. En consecuencia nos adelantan que la
jurista renunciará a la defensa de Duarte y
probablemente decida iniciar alguna acción
legal para cobrar lo que le debe por los servi
cios que le ha prestado desde febrero de 2020.

Ley contra chatarra en escuelas,
avance lento
::::: La prohibición para la venta de comida
chatarra dentro y íbera de las escuelas de edu
cación básica va muy lenta pero va nos dicen.
Se trata de una propuesta que han venido im
pulsando diversos diputados y senadores desde
2010, pero que siempre se queda en la congela
dora del Congreso. De hecho, en los estados
hay al menos una decena de congresos que
han legislado al respecto. La iniciativa avalada
ayer en San Lázaro, se propuso desde 2020, se
aprobó en comisiones en abril de 2021, y ayer
en la Cámara de Diputados. A ver ahora cuán
tos meses tarda para que pase en el Senado.
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las quejas de vecinos
en la zona de Polanco
::::: El alcalde en Miguel Hidalgo, el panista
Mauricio Tabe, tiene que resolver pronto un
tema que tiene molestos a los vecinos de Po
lanco. Habitantes de esa exclusiva colonia
aseguran que don Mauricio prometió en cam

paña que reabriría la calle
de Virgilio, hoy cerrada a la
circulación, para contrarres
tar la acumulación del trán
sito vehicular en la zona de

Polanquito. El problema no
es menor para el alcalde Ta
be, pues nos comentan que
mientras algunos restauran

Mauricio tes apoyan la apertura de la
Tabe vialidad, otros no quieren

porque han colocado sillas y
mesas como parte del programa Ciudad al Ai
re Libre, que permitió ese tipo de instalacio
nes a raíz de la pandemia. Ahora Tabe está en
una encrucijada, y sin importar el camino que
elija tomar, algunos vecinos o algunos restau
ranteros quedarán inconformes.

L12, Investigaciones por
violación a derechos humanos
::::: La Comisión de Derechos Humanos de la
Ciudad de México, que preside Nashieli Ra
mírez, tiene abierta una investigación sobre
el colapso de una trabe de la Línea 12 del Me

tro, en la estación Olivos a
Tezonco, que dejó 26 perso
nas muertas, y otra más por
temas relacionados con el

mantenimiento, nos asegu
ran. En la primera, nos de
tallan, hay cuatro líneas de
investigación, entre ellas,
una relacionada con la ac
tuación de la Fiscalía GeNashieli

Ramírez neral de Justicia (FGJ). Por
otra parte, los abogados de

las víctimas promovieron otras dos quejas
porque se les ha negado el acceso a las car
petas de investigación. Al parecer doña
Nashieli tiene mucho trabajo, y pronto de
berá dar resultados.

Pendiente, líder de Morena
en el Edomex
::::: En Morena todavía está pendiente elegir al
dirigente estatal. Es un tema que no se ha ce
rrado y que por ahora tiene al frente del parti
do a la senadora Martha Guerrero, quien es
la actual delegada. Nos comentan que se pre
vé que la elección se lleve antes de que acabe
el año. Para los militantes, aseguran, esta de
cisión es muy urgente, pues tienen seis años
sin una cabeza que dirija al partido en el Es
tado de México y hay que comenzar a pensar
en la elección de 2023. Entre los cuadros que
figuran para encabezarlo se encuentra el exse
nador suplente Ricardo Moreno Bastida, y
Gabriela Gamboa Sánchez, presidenta mu
nicipal de Metepec, ambos cercanos al sena
dor Higinio Martínez Miranda
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Un "nuevo Nuevo León" que
extraña a El Bronco
::::: Difícil de creer, nos señalan, pero en Nue
vo León hay quienes extrañan la apertura con
la que se movía el exgobernador Jaime Ro
dríguez El Bronco, debido a que su sucesor

y actual mandatario, Sa
muel García (MC), ha cam
biado las entrevistas y el de
bate público por videos en
sus redes sociales para ha
cer posicionamientos sobre
temas del momento, lo que
es considerado como una

Samuel García estrategia de comunicación
para evitar preguntas incóSepúlveda
modas. Lo peor, nos reve

lan, es que al parecer, para cuidar sus aspira
ciones hacia 2024, don Samuel habría girado
instrucciones para que los miembros de su
gabinete tampoco den entrevistas a los me
dios, ni siquiera banqueteras... no vaya a ser
que lo pongan en aprietos. ¡Así las cosas én el
llamado "nuevo Nuevo León"!

De denuncias y agresiones
::::: En tremendo lío, nos dicen, está el diputa
do local de Hidalgo Édgar Hernández (PT),
tras las denuncias públicas de por lo menos
dos víctimas que lo acusan de agresiones se

xuales, señalamientos ante
los que el petista salió a
pronunciarse para decirse
"aliado de las mujeres" y
deslindarse de los hechos,
al asegurar que no hay de
nuncias que avalen los di
chos. No obstante, nos se
ñalan, sus comentarios sóloÉdgar

Hernández sacudieron el avispero y co
lectivos feministas le recor

daron que el hecho de que no haya querella
penal no significa que los hechos no sucedie
ron, pero si eso es lo que requiere, deberá
prepararse para el tema legal que se le viene
y, por supuesto, su renuncia al cargo.

El hermano del alcalde
::::: Nada como tener al enemigo en casa, nos
narran, y para ejemplo está el edil de San
Cristóbal de las Casas, Chiapas, Mariano

Díaz Ochoa (PVEM), luego
de que, hace unos días, su
hermano Ricardo Díaz

agredió a unos activistas en
favor del medio ambiente,
quienes lo encararon al des
cubrir que rellenaba con
grava un predio del Área

Mariano Díaz Natural Protegida Humeda
Ochoa les de Montaña María Euge

nia. El tema, nos explican,
es que aunque don Ricardo no ofreció discul
pas por atentar contra el planeta y los activis
tas, su hermano sí tuvo que salir a dar la cara
para pedir perdón y asegurar que aplicará la
ley contra quien sea que la viole. ¡Con esos
familiares no hacen falta enemigos!
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En petit comité
I OSCAR MARIO BETETA

De las trampas y
adicciones de la
"chiquillada"
Con una atinada responsable y fundada

resolución, el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación les

quitó una mina de oro, un verdadero botín, a
tres partidos políticos; canceló el multimillona
rio negocio familiar en el que pretendían eri
girlos sus líderes, y contuvo la farsa democráti
ca a la que querían jugar, enriqueciéndose con
el dinero público que rebasó, en principio, los
150 millones de pesos que recibió cada uno.
La ratificación del acuerdo del INE para

que desaparezcan los partidos Fuerza por
México, Redes Sociales Progresistas y En
cuentro Solidario es una contribución de la
mayoría de los magistrados a la observancia
de la ley, la democracia, la sociedad y el país,
lo cual evidencia que el árbitro electoral es
útil, que funciona bien y que, lejos de ser es
tigmatizado, debe fortalecerse.
Lo que no vieron seis de los siete integran

tes de ese cuerpo colegiado en el caso, sólo
pudo percibirlo el postulante, Indalfer Infante
González, quien defendió su decisión de
mantener con vida a uno de esos grupúsculos
que la ciudadanía rechazó en las urnas.
Al empeñarse sospechosamente en que a

Fuerza por México se regresara el registro,
sus compañeros no sólo no estuvieron de
acuerdo, sino que, con base en la ley, argu
mentaron contra lo que llamaron falacias de
su homólogo y decidieron lo que a ojos de
todos era lo correcto, racional y obligado.
La pretensión de Infante González de que

los organismos partidistas extinguidos debe
rían continuar porque la pandemia y la vio
lencia los afectó y que por eso la interpreta
ción de las leyes debería "ser más flexible y no
literal", tuvo respuesta en sus propios pares.
Felipe Fuentes, José Luis Vargas, Mónica

Soto y Felipe de la Mata coincidieron en que
la ley es exacta precisa y vigente y no se pue
den hacer interpretaciones que los lleven a ex
ceder sus facultades. Los privilegios son ex
cepciones que se convierten en desigualdad y
la desigualdad conduce siempre a la discordia
Recalcaron que las agrupaciones simple y

sencillamente no presentaron pruebas que
acreditaran que la ciudadanía no les dio su
voto por las causas que esgrimieron, sino
porque su oferta no le resultó atractiva.
La magistrada Janine Otálora expuso:

"Aplicar otra interpretación no sólo rebasa
ría, sino que corrompería el sistema electoral'
y de principios (...) inaplicar la regla sería
inaplicar la Constitución".
Por su parte, el magistrado presidente, Re

yes Rodríguez Mondragón, puntualizó que no
existen elementos, datos o hechos probabilísti
cos para demostrar que la pandemia fue un
factor negativo. Contra la curiosa acaso inte
resada visión de Indalfer Infante González,
sostuvo que "estamos ante un elemento falaz".
Así, el Trife acredita que está en favor de la

aplicación irrestricta de la ley, que ve por los
intereses del electorado y que está en línea
con las decisiones del INE; es loable que haya
atendido el exhorto que le hicieron un día an
tes de la crucial decisión, los líderes de todos
los partidos para que actuara con rectitud.
Sotto Voce.. J2 gobernador de Puebla Luis

Miguel Barbosa rompe el silencio sobre el pro
blema que tiene paralizada a la Universidad de
las Américas Puebla (UDLAP) y, sin ambages,
sostiene que, quienes conservan indebidamente
el control y los recursos financieros de la insti
tución, es el grupo de la Rectoría y los señores
Jenkins. "Así de simple (...) Desde hace meses
hay un mandato judicial en contra del viejo pa
tronato de la Fundación por el que legalmente
se les apartó, pero se han negado a acatar la ley.
Son ellos quienes han decidido que no haya
clases (...) Díganle a Luis Ernesto Deibez y
compañía que dejen de utilizar la educación co
mo herramienta de presión. No exhiban más su
miseria" ... Merecidísimo reconocimiento el que
Claudia Sheinbaum hizo a su titular de Seguri
dad, Omar García Harfuch. Con ello, destapó la
primera "corcholata" en la carrera por la jefatu
ra de Gobierno de la Ciudad de México. •

Con una atinada responsable y fundada
resolución, el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación les

quitó una mina de oro, un verdadero botín, a
tres partidos políticos; canceló el multimillona
rio negocio familiar en el que pretendían eri
girlos sus líderes, y contuvo la farsa democráti
ca a la que querían jugar, enriqueciéndose con
el dinero público que rebasó, en principio, los
150 millones de pesos que recibió cada uno.
La ratificación del acuerdo del INE para

que desaparezcan los partidos Fuerza por
México, Redes Sociales Progresistas y En
cuentro Solidario es una contribución de la
mayoría de los magistrados a la observancia
de la ley, la democracia, la sociedad y el país,
lo cual evidencia que el árbitro electoral es
útil, que funciona bien y que, lejos de ser es
tigmatizado, debe fortalecerse.
Lo que no vieron seis de los siete integran

tes de ese cuerpo colegiado en el caso, sólo
pudo percibirlo el postulante, Indalfer Infante
González, quien defendió su decisión de
mantener con vida a uno de esos grupúsculos
que la ciudadanía rechazó en las urnas.
Al empeñarse sospechosamente en que a

Fuerza por México se regresara el registro,
sus compañeros no sólo no estuvieron de
acuerdo, sino que, con base en la ley, argu
mentaron contra lo que llamaron falacias de
su homólogo y decidieron lo que a ojos de
todos era lo correcto, racional y obligado.
La pretensión de Infante González de que

los organismos partidistas extinguidos debe
rían continuar porque la pandemia y la vio
lencia los afectó y que por eso la interpreta
ción de las leyes debería "ser más flexible y no
literal", tuvo respuesta en sus propios pares.
Felipe Fuentes, José Luis Vargas, Mónica

Soto y Felipe de la Mata coincidieron en que
la ley es exacta precisa y vigente y no se pue
den hacer interpretaciones que los lleven a ex
ceder sus facultades. Los privilegios son ex
cepciones que se convierten en desigualdad y
la desigualdad conduce siempre a la discordia
Recalcaron que las agrupaciones simple y

sencillamente no presentaron pruebas que
acreditaran que la ciudadanía no les dio su
voto por las causas que esgrimieron, sino
porque su oferta no le resultó atractiva.
La magistrada Janine Otálora expuso:

"Aplicar otra interpretación no sólo rebasa
ría, sino que corrompería el sistema electoral'
y de principios (...) inaplicar la regla sería
inaplicar la Constitución".
Por su parte, el magistrado presidente, Re

yes Rodríguez Mondragón, puntualizó que no
existen elementos, datos o hechos probabilísti
cos para demostrar que la pandemia fue un
factor negativo. Contra la curiosa acaso inte
resada visión de Indalfer Infante González,
sostuvo que "estamos ante un elemento falaz".
Así, el Trife acredita que está en favor de la

aplicación irrestricta de la ley, que ve por los
intereses del electorado y que está en línea
con las decisiones del INE; es loable que haya
atendido el exhorto que le hicieron un día an
tes de la crucial decisión, los líderes de todos
los partidos para que actuara con rectitud.
Sotto Voce.. J2 gobernador de Puebla Luis

Miguel Barbosa rompe el silencio sobre el pro
blema que tiene paralizada a la Universidad de
las Américas Puebla (UDLAP) y, sin ambages,
sostiene que, quienes conservan indebidamente
el control y los recursos financieros de la insti
tución, es el grupo de la Rectoría y los señores
Jenkins. "Así de simple (...) Desde hace meses
hay un mandato judicial en contra del viejo pa
tronato de la Fundación por el que legalmente
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LA IDEA A DESTACAR

ÓSCAR MARIO
BETETA

Periodista

i
El Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación les
quito una mina de oro. un
verdadero botín, a tres '9,
partidos políticos".
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El mundo al revés y la
implosión en la cúpula

I n el momento que lasE>redes criminales tras;I nacionales se asien
tan en un territorio específi
co, para existir como un pro
yecto ilegal debido al contex
to de prohibición, despliegan
una serie de estrategias que
les garantice la complicidad,
la impunidad y la normaliza
ción de la violencia para evi
tar se paralice u obstaculice
el intento por detener sus ac
tividades. Una parte impor
tante del territorio nacional

se ha convertido en un espa
cio delincuencial de lucha

por el monopolio legítimo de
proyectos ilegales y de agen
das políticas que juntas han
sido unamezcla volátil de co

rrupción y desafío al Estado
mexicano.

En el seno de las organiza
ciones delictivas se ha produ
cido una estructuración y di
ferenciación social que per
mite hablar de la existencia
de relaciones jerárquicas que
trastocan la esfera de la auto
ridad. Lo inquietante es que
en el lapso de tres años esta
división dista mucho de pre
sentarse como algo acabado.
Laevoluciónydiversificación
de las actividaes ilícitas de los
cárteles sigue su curso y éstas
se exponenciaron en tiempos
de pandemia. La política de
los abrazos no ha funcionado
para detener la ola de horror
que viven regiones del país.
La aparición de cuerpos

colgados en plena vía públi
ca, secuestros de elementos

I n el momento que lasE>redes criminales tras;I nacionales se asien
tan en un territorio específi
co, para existir como un pro
yecto ilegal debido al contex
to de prohibición, despliegan
una serie de estrategias que
les garantice la complicidad,
la impunidad y la normaliza
ción de la violencia para evi
tar se paralice u obstaculice
el intento por detener sus ac
tividades. Una parte impor
tante del territorio nacional

se ha convertido en un espa
cio delincuencial de lucha
por el monopolio legítimo de
proyectos ilegales y de agen
das políticas que juntas han
sido unamezcla volátil de co
rrupción y desafío al Estado
mexicano.

En el seno de las organiza
ciones delictivas se ha produ
cido una estructuración y di
ferenciación social que per
mite hablar de la existencia
de relaciones jerárquicas que
trastocan la esfera de la auto
ridad. Lo inquietante es que
en el lapso de tres años esta
división dista mucho de pre
sentarse como algo acabado.
Laevoluciónydiversificación
de las actividaes ilícitas de los
cárteles sigue su curso y éstas
se exponenciaron en tiempos
de pandemia. La política de
los abrazos no ha funcionado

para detener la ola de horror
que viven regiones del país.
La aparición de cuerpos

colgados en plena vía públi
ca, secuestros de elementos

de la Marina, carros bomba
para liberar a reos de un pe
nal, ejecuciones en playas
turísticas, fugas en motos
acuáticas y ataques con ex
plosivos en drones a nues
tras fuerzas armadas son
ejemplos del absoluto des
control y de la peligrosidad
en la escalada de violencia.
El escenario inquieta toda

vía más cuando en la otra es
fera, la institucional, la dispu
ta, las revanchas y las agen
das personales exhiben sín
tomas de la implosión en la
cuatroté. Dos de las figuras
más representativas en el
combate a las organizaciones
delictivas están inmersos en
una guerra de investigacio
nes y filtraciones golpeando
la línea de flotación antico
rrupción. Pese a ser minimi
zado en la propaganda ma
ñanera, la hoja de ruta de va
rios acontecimientos y el gol
peteo ha causado molestia en
los pasillos del palacio.
Llama la atención que no

se haya previsto el resultado
de la laiga tensión latente en
tre los poderosos protagonis
tas de las investigaciones mu
tuas. Esa relación institucio
nal ha pasado por importan
tes diferencias y profundo en
cono. Los cotos se permitie

r,a disputa, las revanchas y las agen
das personales exhiben síntomas d
la implosión en la cuatroté.

ron, las agendas personales se
toleraron y los errores han si
do muy costosos para todos
no sólo en términos de ima
gen de este gobierno sinoenla
percepción. La politización de
la seguridad y la justicia arroja
al ciudadano a un escenario
de terror paralelo al contexto
de la violencia, la inseguridad
y el desafío criminal
El ejemplo en la cúpula

fulmina cualquier estrate
gia. La lucha por el poder po
lítico y la forma del fondo
muestra el resquebraja
miento de una transforma
ción que en este rubro fra
casa de manera integral.
Las organizaciones crimi

nales transnacionales re
quieren ser atacadas en todos
los frentes con la fuerza del
Estado en coordinación, co
municación y estrategia con
junta. El pleito en las más al
tas esferas encargadas de
combatir al crimen organiza
do no llevará a buen puerto el
buque presidencial.
Yesto no es una buena no

ticia empezando el cuarto
año de gobierno con una su
cesión adelantada y el caos
interno; ni para López Obra
dor y la enloquecida jauría, ni
para las instituciones cuya
fragilidad torpedea el cam
bio, ni para la comunidad in
ternacional que observa ató
nita la descomposición y la
ausencia delorden en una es
fera de interés estratégica.
La señal de esta indiscipli

na e insubordinación no so
luciona sino ahonda las dife
rencias y los agravios en la
burbuja presidencial además
de empoderar aún más a las
organizaciones delictivas. El
paradigma vertical cuatroté
para dar salida a todo conflic
to con dosis extremas de ideo
logía y politización resultará
tóxico rumbo al 2024. •

Twitten@GomezZake

ron, las agendas personales se
toleraron y los errores han si
do muy costosos para todos
no sólo en términos de ima
gen de este gobierno sinoenla
percepción. La politización de
la seguridad y la justicia arroja
al ciudadano a un escenario
de terror paralelo al contexto
de la violencia, la inseguridad
y el desafío criminal
El ejemplo en la cúpula

fulmina cualquier estrate
gia. La lucha por el poder po
lítico y la forma del fondo
muestra el resquebraja
miento de una transforma
ción que en este rubro fra
casa de manera integral.
Las organizaciones crimi

nales transnacionales re
quieren ser atacadas en todos
los frentes con la fuerza del
Estado en coordinación, co
municación y estrategia con
junta. El pleito en las más al
tas esferas encargadas de
combatir al crimen organiza
do no llevará a buen puerto el
buque presidencial.
Yesto no es una buena no

ticia empezando el cuarto
año de gobierno con una su
cesión adelantada y el caos
interno; ni para López Obra
dor y la enloquecida jauría, ni
para las instituciones cuya
fragilidad torpedea el cam
bio, ni para la comunidad in
ternacional que observa ató
nita la descomposición y la
ausencia delorden en una es
fera de interés estratégica.
La señal de esta indiscipli

na e insubordinación no so
luciona sino ahonda las dife
rencias y los agravios en la
burbuja presidencial además
de empoderar aún más a las
organizaciones delictivas. El
paradigma vertical cuatroté
para dar salida a todo conflic
to con dosis extremas de ideo
logía y politización resultará
tóxico rumbo al 2024. •

Twitten@GomezZake
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Las horas clave contra el
#DecretazodeAMLO

1 éxico se podría es
tar jugando las
i próximas horas y

días un paso a favor de la
transparencia o un paso hacia
atrás para retroceder a la épo
ca marcada por la opacidad.
Después de que este miér

coles el Instituto Nacional de
Transparencia, Accesoala In
formación y Protección de
Datos Personales (Inai) votara
a favor de interponer una de
manda de controversia cons
titucional contra el "Decreta
zo" del Presidente que declara
las grandes obras públicas co
mo de seguridad nacional, el
balón pasa a la cancha de la
Suprema Corte de Justicia de
la Nación (SCJN).
El pasado 22 de noviembre

se publicó en el Diario Oficial
de la Federación un decreto
que declaró de "interés públi
co y seguridad nacional la rea
lización de proyectos y obras a
cargo del Gobierno de México
asociados a infraestructura" y
en el que se instruyó a las de
pendencias y entidades de la
Administración Pública Fede
ral a otorgar autorizaciones
provisionales a los proyectos,
en máximo cinco días hábiles,
para "garantizar su ejecución
oportuna, el beneficio social
esperado y el ejercicio de los
presupuestes autorizados".
Esto, sin lugar a dudas, da

pie a que al ser de "seguridad
nacional" no se ábranlos datos
sobre costos, empresas invo
lucradas, contratos y demás
detalles de su ejecución

1 éxico se podría es
tar jugando las
i próximas horas y

días un paso a favor de la
transparencia o un paso hacia
atrás para retroceder a la épo
ca marcada por la opacidad.
Después de que este miér

coles el Instituto Nacional de
Transparencia, Accesoala In
formación y Protección de
Datos Personales (Inai) votara
a favor de interponer una de
manda de controversia cons
titucional contra el "Decreta
zo" del Presidente que declara
las grandes obras públicas co
mo de seguridad nacional, el
balón pasa a la cancha de la
Suprema Corte de Justicia de
la Nación (SCJN).
El pasado 22 de noviembre

se publicó en el Diario Oficial
de la Federación un decreto
que declaró de "interés públi
co y seguridad nacional la rea
lización de proyectos y obras a
cargo del Gobierno de México
asociados a infraestructura" y
en el que se instruyó a las de
pendencias y entidades de la
Administración Pública Fede

ral a otorgar autorizaciones
provisionales a los proyectos,
en máximo cinco días hábiles,
para "garantizar su ejecución
oportuna, el beneficio social
esperado y el ejercicio de los
presupuestes autorizados".
Esto, sin lugar a dudas, da

pie a que al ser de "seguridad
nacional" no se ábranlos datos

sobre costos, empresas invo
lucradas, contratos y demás
detalles de su ejecución

Los senadores previeron
proceder a una acción de in
constitucionalidad, pero re
sultó imposible debido a que
el decreto no va contra actos o
competencia del Poder Legi
slativo. Pero al incluirse el
concepto de seguridad nacio
nal y la información reserva
da, se afecta al instituto que
vela por la transparencia. Es
por ello la relevancia del papel
que toma en este juego el Inai;
probablemente es el ente que
lograría frenar la entrada a ese
túnel de opacidad al que el
Presidente nos está llevando a
ingresar como país.
El primer reto para el ins

tituto al presentar la demanda
que se espera sea emitida en
estos díases demostrar que el
acto que impugna genera una
afectación en su competencia.
Esto se fundamenta en la exis
tencia del artículo 108 de la
Ley General de Transparencia
que prohibe las declaraciones
o reservas de información an
ticipadas y generales. Las leyes
generales son un parámetro
para la revisión de ciertos
asuntos, según ya determinó
previamente la SCJN.
El documento que se pre

sentará ante los ministros

cuenta con nueve conceptos
de invalidez, y entre ellos hay

El Inai probablemente es el ente que lo
graríafrenar la entrada al túnel d
opacidad al que el Presidente nos lleva.

dos que son clave. Uno, el que
establece que el decreto, o
acuerdo como se quiere ha
cer ver, vulnera una serie de
tratados internacionales que
tienen que ver con los proce
sosdecontratariónylicitacio
nes públicas.
Y dos, el punto en el que

se solicita la suspensión del
acuerdo por considerar que
dejar transcurrir el tiempo
natural para el desahogo de
estos casos ante la Corte, es
decir, en dos años o más, ya
se habría incurrido en los ac
tos de opacidad que generan
un daño a la nación.
La suspensión estaría en

tonces en manos de una sola
persona. Una posibilidad es
que caiga en manos de la Co
misión de Recesoyen ese caso
en el escritorio de la ministra
Margarita Ríos Farjat o de Yas
mín Esquivel Mossa. Ante ese
escenario las probabilidades
de que se conceda la suspen
sión son mínimas.

Hay una costumbre en la
Corte cuando un ministro se
va en este caso José Franco
González que consiste en
qué los nuevos expedientes se
turnan a la o el entrante, que
sería a Loretta Ortiz, de quien
tampoco se esperaría que hu
biera una suspensión. Otra
posibilidad es que quede en
manos de otro ministro, o que
el Presidente finalmente opte
por dar pasos atrás ante la po
lémica de su decisión.

Un panorama pinta a un
México que seguirá velando
por que el dinero público y la
toma de decisiones en las

grandes obras sean fiscaliza
das y abiertas a los ciudada
nos; y el otro dibuja un país
que regresaría a los niveles
más oscuros del pasado, cuan
do aspirar a obtener respues
tas del gobierno sobre qué ha
cen con nuestros recursos era

un sueño guajiro. •

dos que son clave. Uno, el que
establece que el decreto, o
acuerdo como se quiere ha
cer ver, vulnera una serie de
tratados internacionales que
tienen que ver con los proce
sosdecontratariónylicitacio
nes públicas.
Y dos, el punto en el que

se solicita la suspensión del
acuerdo por considerar que
dejar transcurrir el tiempo
natural para el desahogo de
estos casos ante la Corte, es
decir, en dos años o más, ya
se habría incurrido en los ac
tos de opacidad que generan
un daño a la nación.
La suspensión estaría en

tonces en manos de una sola
persona. Una posibilidad es
que caiga en manos de la Co
misión de Recesoyen ese caso
en el escritorio de la ministra
Margarita Ríos Farjat o de Yas
mín Esquivel Mossa. Ante ese
escenario las probabilidades
de que se conceda la suspen
sión son mínimas.
Hay una costumbre en la

Corte cuando un ministro se
va en este caso José Franco
González que consiste en
qué los nuevos expedientes se
turnan a la o el entrante, que
sería a Loretta Ortiz, de quien
tampoco se esperaría que hu
biera una suspensión. Otra
posibilidad es que quede en
manos de otro ministro, o que
el Presidente finalmente opte
por dar pasos atrás ante la po
lémica de su decisión.
Un panorama pinta a un

México que seguirá velando
por que el dinero público y la
toma de decisiones en las

grandes obras sean fiscaliza
das y abiertas a los ciudada
nos; y el otro dibuja un país
que regresaría a los niveles
más oscuros del pasado, cuan
do aspirar a obtener respues
tas del gobierno sobre qué ha
cen con nuestros recursos era

un sueño guajiro. •
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El número de policías
y el mito de la ONU
El martes pasado, la

mañanera presiden
cial tuvo lugar en Za

popan, Jalisco.
En ese acto, el general Luis

Cresencio Sandoval afirmó
que "Guadalajara tiene más
de ocho mil policías traba
jando, en Zapopan siete mil
345 y de ahí Tlaquepaque,
Tonalá y Tlajomulco hacen
un total de 23 mil269policías
atendiendo a la ciudadanía y
unido con todo lo que tienen
los demás municipios y la
policía propiamente de esos
municipios hacen un total de
31 mil479 hombres que, con
siderando el promedio que
establece la ONU, el estado
tiene un superávit de 25.7 por
ciento de policías."
Esto de apelar a la ONU

como autoridad sobre el nú
mero de policías no es solo
asunto de declaraciones pú
blicas. Existe desde el sexe
nio anterior un documento
denominado Modelo Ópti
mo de la Función Policial
que estableció un estándar
mínimo de 1.8 policías por
1000 habitantes. Ese núme
ro se obtuvo de promediar lo
existente en el país en 2017
(0.8 policías por 1000 habi
tantes) y el promedio de una
encuesta realizada en 2006
por la Oficina de Naciones
Unidas para las Drogas y el
Delito (UNODC por sus siglas
en inglés) entre algunos de
sus países miembros (2.8 po
licías por 1000 habitantes).
Aquí hay un hecho inso

slayable: no existe un están
dar formal de la ONU sobre
el tamaño óptimo o mínimo
de las fuerzas policiales de
un país. Hay un promedio

El martes pasado, la
mañanera presiden
cial tuvo lugar en Za

popan, Jalisco.
En ese acto, el general Luis

Cresencio Sandoval afirmó
que "Guadalajara tiene más
de ocho mil policías traba
jando, en Zapopan siete mil
345 y de ahí Tlaquepaque,
Tonalá y Tlajomulco hacen
un total de 23 mil269policías
atendiendo a la ciudadanía y
unido con todo lo que tienen
los demás municipios y la
policía propiamente de esos
municipios hacen un total de
31 mil479 hombres que, con
siderando el promedio que
establece la ONU, el estado
tiene un superávit de 25.7 por
ciento de policías."
Esto de apelar a la ONU

como autoridad sobre el nú
mero de policías no es solo
asunto de declaraciones pú
blicas. Existe desde el sexe
nio anterior un documento
denominado Modelo Ópti
mo de la Función Policial

que estableció un estándar
mínimo de 1.8 policías por
1000 habitantes. Ese núme
ro se obtuvo de promediar lo
existente en el país en 2017
(0.8 policías por 1000 habi
tantes) y el promedio de una
encuesta realizada en 2006

por la Oficina de Naciones
Unidas para las Drogas y el
Delito (UNODC por sus siglas
en inglés) entre algunos de
sus países miembros (2.8 po
licías por 1000 habitantes).
Aquí hay un hecho inso

slayable: no existe un están
dar formal de la ONU sobre

el tamaño óptimo o mínimo
de las fuerzas policiales de
un país. Hay un promedio

de una encuesta levantada
hace 15 años.

La variación que esconde
ese promedio es gigantesca.
Hungría, por ejemplo, tenía
menos de un policía por
1000 habitantes y en cam
bio, las Islas Mauricio teman
más de nueve. Aún entre

países relativamente simila
res, hay diferencias notorias:
en Bélgica, había 3.6 policías
por cada mil habitantes; en
Holanda, apenas 2.2.
Dicho de otro modo, el nú

mero óptimo de policías no
es una constante universal.
Depende en primer lugar del
contexto geográfico y demo
gráfico (superficie, orografía,
pirámide poblacional, etc.).
Depende también de las con
diciones de seguridad exis
tentes: Fresnillo y San Pedro
Garza García tienen más o

menos la misma población,
pero a nadie se le ocurriría
sugerir que requieren el mis
mo despliegue policial.
Importa también la cali

dad de la policía: mientras
mejor sea, se pueden nece
sitar menos elementos para
tener el mismo efecto disua

sivo. Igualmente decisivos

El número óptimo de policías no es
una constante universal. Depende de
contexto geográfico y demográfico.
Depende también de las condiciones
de seguridad existentes.

son los objetivos que se per
sigan: la policía no sólo está
para detener delincuentes,
también mantiene el orden
y provee servicios diversos.
Hay muchas complicacio

nes para determinar el tama
ño ideal de la policía, pero
simplemente optar por una
fórmula estadística arbitraria

no ayuda a resolverlas. En un
reporte reciente, la Asocia
ción Internacional de Jefes

de Policía (IACP por sus siglas
en inglés) señalaba que "no
existen estándares de perso
nal policial predefinidos y
umversalmente aplicables.
Las proporciones simples,
como policías por mil habi
tantes, son totalmente im
propiadas como base para
decisiones de contratación".
Es posible que en México

necesitemos más policías.
En algunos municipios (Mo
relia entre 2015 y 2018, por
ejemplo), un incremento del
estado de fuerza ha estado
asociado con disminuciones
en la incidencia delictiva.
¿Pero cuantos más? Allí es
donde la cosa se complica.
¿Cómo se determina el

punto óptimo o la meta de
seable?Conensayoyerror, pe
ro, sobre todo, con evaluacio
nes sistemáticas sobre lo que
hace la policía y cómo lo hace
en contextos específicos.
Requerimos una discu

sión más sofisticada sobre el
número de policías. Un
buen primer paso sería dejar
de usar a ciegas cifras mito
lógicas. Decir que la ONU di
ce algo (y más si no lo ha di
cho nunca) no nos releva de
la obligación de pensar por
cuenta propia. •

atejandrohope@outlook.com
Twitter. @ahope71

son los objetivos que se per
sigan: la policía no sólo está
para detener delincuentes,
también mantiene el orden
y provee servicios diversos.
Hay muchas complicacio

nes para determinar el tama
ño ideal de la policía, pero
simplemente optar por una
fórmula estadística arbitraria
no ayuda a resolverlas. En un
reporte reciente, la Asocia
ción Internacional de Jefes
de Policía (IACP por sus siglas
en inglés) señalaba que "no
existen estándares de perso
nal policial predefinidos y
umversalmente aplicables.
Las proporciones simples,
como policías por mil habi
tantes, son totalmente im
propiadas como base para
decisiones de contratación".
Es posible que en México

necesitemos más policías.
En algunos municipios (Mo
relia entre 2015 y 2018, por
ejemplo), un incremento del
estado de fuerza ha estado
asociado con disminuciones
en la incidencia delictiva.
¿Pero cuantos más? Allí es
donde la cosa se complica.
¿Cómo se determina el

punto óptimo o la meta de
seable?Conensayoyerror, pe
ro, sobre todo, con evaluacio
nes sistemáticas sobre lo que
hace la policía y cómo lo hace
en contextos específicos.
Requerimos una discu

sión más sofisticada sobre el
número de policías. Un
buen primer paso sería dejar
de usar a ciegas cifras mito
lógicas. Decir que la ONU di
ce algo (y más si no lo ha di
cho nunca) no nos releva de
la obligación de pensar por
cuenta propia. •

atejandrohope@outlook.com
Twitter. @ahope71
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Los 34 del Carrusel
Me dicen quienes lo ven

a diario que esta vez se
le notó más odio que

de costumbre. Que escaló la vi
rulencia en los gestos y las pa
labras. El presidente López
Obrador estaba verdaderamente
enojado cuando, en su conferen
cia mañanera, se refirió al repor
taje que exhibió en video a su se
cretario particular, Alejandro Es
quer, formando parte de un "ca
rrusel de cash": se formaron va

nas veces en una misma sucur

sal bancaria y en 20 minutos, hi
cieron operaciones de idéntico
monto, para mover 1.4 millones
de pesos en efectivo. En total
movieron más de 40 millones de

pesos con este mismo esquema
de operaciones "hormiga" para
evadir al fisco y a las leyes an
tilavado.

Seguro se va a enojar más el
presidente. Anoche revelamos lo
que podría ser el segundo acto de
esta trama: una nueva investiga
ción de Latinus y Mexicanos
Contra la Corrupción y la Impu
nidad detectó que 34 de las per
sonas que participaron en ese
"carrusel de cash" en diciembre

de 2017, fueron premiados con
cargos públicos en el actual go
bierno federal, tras la victoria
electoral en el 2018.
30 de los 34 están en la Secre

taría del Bienestar, dos en la Se
cretaría de Educación Pública,
uno en la Secretaría de Comuni

caciones y Transportes, y uno
más a la Oficina de la Presiden
cia. Hay delegados, subdelega
dos, directores, subdirectores,
jefes de departamento.
De entre los nombres de la lis

ta de los participantes que fue
ron premiados con altos cargos
en el gobierno, destaca Rodrigo
Abdala, sobrino de la pareja del
director de la CFE, Manuel Bar
tlett, Julia Abdala. Él recibió del
fideicomiso para damnificados
más de 1 millón 600 mil pesos.
Fue superdelegado en Puebla al

esta trama: una nueva investiga
ción de Latinus y Mexicanos
Contra la Corrupción y la Impu
nidad detectó que 34 de las per
sonas que participaron en ese
"carrusel de cash" en diciembre
de 2017, fueron premiados con
cargos públicos en el actual go
bierno federal, tras la victoria
electoral en el 2018.
30 de los 34 están en la Secre

taría del Bienestar, dos en la Se
cretaría de Educación Pública,
uno en la Secretaría de Comuni

caciones y Transportes, y uno
más a la Oficina de la Presiden

cia. Hay delegados, subdelega
dos, directores, subdirectores,
jefes de departamento.
De entre los nombres de la lis

ta de los participantes que fue
ron premiados con altos cargos
en el gobierno, destaca Rodrigo
Abdala, sobrino de la pareja del
director de la CFE, Manuel Bar
tlett, Julia Abdala. Él recibió del
fideicomiso para damnificados
más de 1 millón 600 mil pesos.
Fue superdelegado en Puebla al

principio del sexenio y luego en
la Secretaría de Bienestar fue
nombrado titular de la Unidad
de Planeación y Evaluación,
donde goza de un sueldo neto de
100 mil pesos mensuales.
El presidente descalificó el

primer reportaje. Dijo que el Tri
bunal Electoral federal ya lo ha
bía investigado y exonerado.
Mentira. En realidad, el tribunal
reclamó al INE que no indagó
más sobre el origen y destino de
los recursos de ese carrusel de

cash. Porque la irregularidad es
taba frente a todos: con un sis
tema absolutamente anormal de
formarse una y otra vez en una
sucursal para hacer muchos de
pósitos "chiquitos", lograron
que dinero que era para damni
ficados del sismo terminara en

Está claro que los corruptos, los hampones, son otros:
los que aparecen repetidamente en video manejando
clandestinamente dinero en efectivo, y su líder.

las campañas de Morena. Y los
que hicieron la transa, trabajan
en altos mandos del gobierno.
Cuando dimos a conocer en

mi programa la primera parte
del reportaje, que tenía como
protagonistas a su secretario
particular (Alejandro Esquer) y
su oficial mayor (Denis Vasto), el
presidente López Obrador me
llamó corrupto y hampa del pe
riodismo. Está claro que los co
rruptos, los hampones, son
otros: los que aparecen repetida
mente en video manejando
clandestinamente dinero en
efectivo, y su líder para quien ha
cen todas esas operaciones ile
gales desde hace décadas y se
encarga de mantenerlos en total
impunidad. •

historiasreportero@gmall.com
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IEt valor de la honestidad. Con naturalidad se va

• limpiando el camino en la contienda para elegir
al candidato de Morena al gobierno de Tamaulipas.
Y es que ei comité estatal del partido está obliga
do a seguir con los preceptos presidenciales de cero
corrupción, virtud que no todos atesoran. Éste es el
caso de Américo Villareal quien puso en peligro su
participación en el proceso, pues se le vio varias ve
ces con César Carmona, un empresario huachlcole
m. ejecutado hace un par de semanas, panorama que
automáticamente lo descalifica. Y mientras unos di la

pidan capital político, otros, como Rodolfo González
Valderrama, delegado del Bienestar en la entidad, lo
refuerzan. ¿Manos limpias o manchadas? No es difícil
la decisión.

2 Guerra sucia. Intereses oscuros tratan de mi
añar al PAN en las posiciones donde están fuertes,

para pegarle a Marico Cortés, líder nacional, quien ha
externado su confianza en queganarán lagubematu
ra de Aguascalientes. Varios panistas, como Damián
Zepeda, Gustavo Madera y exgobernadores. negocia
ron con encuestadoras para hacer quedar mal al CEN
del partido. Por eso se detuvo el proceso y se decidió
mejor ir a la consulta Indicativa. Nf le busquen, el se
nador blanquiazul Antonio Martín del Campo, de
nunció que Cortés quiere favorecer a Teresa Jiménez
en el proceso de selección, pero la realidad es que se
trata de la mejor de las opciones. La pugna interna y
los golpes bajos sólo ablandan ai partido, Y se trata de
llegar robustecidos.
3 Los riesgos del éxodo, Tras el choque de un

•tráíler en Chiapas, con saldo fatal, el canciller
Marcelo Ebrard entró en comunicación con las auto

ridades estatales y embajadas de los países de donde
son los migrantes afectados, De acuerdo con tos pri

meros reportes, en el accidente 54 migrantes murieron
y decenas resultaron heridos. La mayoría de origen
guatemalteco, "Lamento profundamente la tragedia
ocasionada por ia volcadura de un tráiler en Chiapas
que transportaba migrantes centroamericanos. Es
muy doloroso. Abrazo a los familiares de las víctimas",
escribió el presidente Andrés Manuel López Obrador,
quien ha lanzado soluciones a la migración continen
tal. Escúchenlo,

4 Griterío legislativo, La senadora panista Lilly
•Téllez de nueva cuenta alborotó al grupo par

lamentario de Morena, al responder desde la tribuna
a los tuits que publicó la presidenta del Senado, Olga
Sánchez Cordero, quien escribió que "lo único que les
queda es la grosería", luego de que Téllez la habría lia
mado "sinvergüenza". Así de tensa terminó la sesión
del pleno del Senado, con una presidenta que quería
hablary una senadora que la interrumpió tanto que se
cerró la sesión. Lo preocupante y patético es ver cómo
los "representantes" sociales terminan con discursos
de verdulería, donde la ley del que grita más fuerte pa
rece ser la constante. ¿Y por eso les pagan tanto?
5 Limpieza en serio. Los números hablan por sí

• solos. El Servicio de Administración Tributa
ria, que encabeza Raquel Buenrostro. dio a conocer
que de enero de 2020 a noviembre de 2021 presen
tó más de dos mil denuncias ante la Fiscalía General
de la República, que Involucran a 2 mil 69 personas,
de las cuales 277 han sido vinculadas a proceso, entre
ellas 12 servidoras públicas, 142 personas morales y
123 personas físicas. La autoridad fiscal detalló que las
personas servidoras públicas cometieron delitos como
extorsión, robó en almacenes y recintos fiscales, reali
zaron trámites con documentación falsa y accedieron
ilícitamente a los sistemas informáticos de la institu
ción. Bien lo dicen: el buen jue? por la casa empieza.
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Este martes, los reflectores de todo el mundo
estuvieron puestos en lo que fue la cumbre
virtual entre Vladimir Putin y |oe Biden. Los
pronósticos no se mostraban del todo favo
rables ante los temas que serían discutidos
durante el encuentro entre ambos mandata
rios, como tampoco ante los ánimos que se
viven actualmente con las relaciones bilate
rales entre Estados Unidos y Rusia.

La cumbre se organizó meramente hace
no más de dos semanas, pues ante la emer
gencia situada en el Este de Ucrania, los
equipos <ie la Casa Blanca y el Kremlin de
cidieron encontrar una fecha
en la que pudieran coincidir
las agendas tan apretadas de
ambos jefes de Estado. Desde
un principio, se pactó que fue
ra de manera virtual y trascen
diera como una continuidad de
dialogo después de la cumbre
que se llevó a cabo en una vi
lla del siglo XVIII a las afueras
de Ginebra. Suiza, en el mes de
junio,
Por pane del equipo ruso,

se supo que el encuentro vir
tual duraría lo que fuera necesario. Al final,
culminó en un poco más de dos horas.

Dentro de todos los temas que se pusie
ron en ía mesa, hay tres que son sumamente
importantes para lo que se puede venir en
los próximos meses: 1. El despliegue militar
ruso en el oriente ucraniano y una posible
invasión rusa a Ucrania. 2, Los paquetes de
sanciones económicas que pudieran golpear
a la población, al gobierno y a ta economía
rusa. 3. Las tensiones diplomáticas bila
terales y el diálogo que se puede dar para
que diplomáticos de ambos países puedan
trabajar sin restricciones en sus misiones
diplomáticas.

Hablando sobre las sanciones económi
cas que joe Biden podría imponer a Rusia
si llegara a existir una invasión a territorio
ucraniano, se tiene previsto que el país eu
roasiático quede aislado económicamente,
donde el sistema internacional SW1FT y los

servicios tradicionales internacionales de
tarjetas de débito/crédito no funcionen en
todo territorio ruso, Al igual, se habla sobre
el hecho de que empresarios muy allegados
al Kremlin podrían sufrir sanciones econó
micas, como también se tomarían medidas
que castiguen a toda la población rusa. Todo
sería por diferentes etapas.

O
Por otra parte, una de las mayores preocu
paciones que tiene Estados Unidos es, sin

duda alguna, el hecho de que
hoy en día se tengan más de 170
mil tropas rusas desplegadas en
toda la frontera oriental ucra

niana, en Crimea y se tengan
preparados cientos de tanques
y vehículos militares listos para
cualquier operación militar
Es claro que el comporta

miento militar ruso en las re
cientes semanas da para pensar
que habrá una invasión o. al
menos, un comportamiento
que intimide severamente a la

soberanía ucraniana y a las potencias mili
tares mundiales.
A Rusia le preocupa en demasía lo que

sucede en el este de Ucrania con el conflicto
territorial entre Donbás, Lugansk, Donetsky
el gobierno ucraniano de Zelenski. Al igual,
a Putin le preocupa que no exista una ga
rantía donde se establezca que la OTAN no
instalará bases militares o sistemas antlmi
siles cerca de las fronteras rusas,

Esta reunión virtual sirvió claramente
para calmar las fuertes tensiones que exis
ten entre estos países, buscando un diálogo
fuerte y amenazante, que puede resultar fa
vorable próximamente, No hay, para nada,
algo resuelto, pero sf hay una cercanía que
calme, al menos, todo esto durante las próxi
mas semanas.

Sigo convencido de que Rusia no invadirá
Ucrania. Si quisiera, ya lo hubiera hecho des
de antes de que llegara el invierno y la nieve,

Si llega a existir
una invasión
a Ucrania, se
tiene previsto
que Rusia
quede aislado
económicamente.
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REGENERAR

¿Hay alguna parre del cuerpo humano que
se pueda regenerar, así como pasa con al
gunos animales e Insectos?

R. El hígado tiene la mayor capacidad re
generativa de cualquier órgano del cuerpo.
La regeneración hepática ha sido recono
cida durante muchos años, que se remonta
a Prometeo en la mitología griega antigua
Cuando el hígado se lesiona, más allá de su
capacidad para curarse, un trasplante de hí
gado es la acción recomendada.
EL ESPALDARAZO

¿Tiene algún nombre esa parte de la espal
da que no podernos rascar ni por arriba ni
por abajo?
R. Sí tiene un nombre: este punto está justo
en el medio y siempre parece un poco fuera
de su alcance y su nombre es "acnestis", muy
posiblemente la razón por la que se inven
taron los rascadores de espalda, Por cierto,
le comparto que yo sí puedo rascarme ese
punto.

AVATAR, NAVI

¿Quién invernó este lenguaje?¿Las palabras
que dicen en la película tienen algún signifi
cado o son sólo sonidos sin sentido?

R, Muy interesante este tema. Le compar
to que Avatar (2009), de James Cameron,
estuvo en producción durante 10 años, y al
menos seis meses de ese tiempo los pasó el
lingüista Paul Frommer en la elaboración del
idioma de los Na'vi, el pueblo indígena de la
luna Pandora.

Frommer tenía la tarea de diseñar un len
guaje que fuera aprendido por los humanos,
pero claramente no humano. Desarrolló
un vocabulario completo y un conjunto de

reglas gramaticales, pero el idioma Na'vi aún
no está completo. Como hay cuatro secue
las de ¿votaren proceso, Frommer continua
publicando actualizaciones del lenguaje en
su blog. Escribe publicaciones enteras de
blog en Na'vi, además de proporcionar nue
vas palabras del vocabulario.

La última actualización incluyó algunos
términos legales; koren ayll es "ley, go
bierno social", leykek significa "hacer cum
plir", fmong significa "robar" y fmongyu es
"ladrón".
ORTOGRAFÍA VS. GRAMÁTICA

¿Cómo se puede explicar que el corrector de
ortografía en fas computadoras es tan bueno,
pero el corrector gramatical sea tan malo?

R. Hay un viejo dicho en robótica: cualquier
cosa que un ser humano aprenda a hacer
después de los cinco años es fácil de ense
ñar a una máquina. Todo lo que aprendemos
antes de los 5, no tan fácil.

Esto también podría explicar por qué el co
rrector ortográfico de su computadora fun
ciona tan brillantemente, pero el corrector
gramatical no lo hace, Aprendemos a dele
trear sólo cuando tenemos la edad suficien
te para ir a la escuela, pero los conceptos
básicos del desarrollo del lenguaje pueden
comenzar ya en el útero.
TIERRA

¿Quién le dio el nombre de Tierra a nuestro
planeta?

R La historia del nombre del planeta Tie
rra comienza en la antigua Grecia, Una de
las diosas más importantes de la mitología
de esta reglón, cuyo nombre era Gea o Gala,
fue quien le dio nombre a nuestro planeta
hogar. Madre Tierra sería la traducción de
esta deidad
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Sin importar que cientos de familias no tienen
en estos momentos ni para comer, el gobier
no de la Ciudad de México mantiene conge
lados los pagos de un número indeterminado
de trabajadores contratados mediante la lla
mada Nómina 8, que son de honorarios.
A pesar de que es facultad de los alcal

des disponer de plazas para la realización de
tareas que los empleados sindicalízados no
hacen, desde la llegada de las nuevas admi
nistraciones, al menos en las alcaidías opo
sitoras, no les pagan.
Es una crueldad dejar sin

comerá quienes menos ganan,
con tal de castigar a adversa
rios políticos, pues las plazas
congeladas por e! gobierno
central ni siquiera rebasan los
seis mil pesos mensuales, ade
más de no contar con presta
ción social alguna.

Y más en fin de año, que es
la época que la mayoría de las
personas esperan con ansia
para reunirse con la familia a
cenar y a brindar para agrade
cer un nuevo año. No importa
que la cena sea muy sencilla,
lo importante es juntarse, pero
ahorita ni para frijoles tienen.

Los trabajadores de las alcaldías no son
los únicos, pues los que laboran en los parti
dos políticos andan exactamente igual, toda
vez que el Instituto Electoral de la Ciudad
de México no les ha depositado a sus diri
gencias y llevan más de un mes sin cobrar.

De estos temas ya debe estar enterada la
jefa de Gobierno, toda vez que su secreta
rio de Gobierno, Martí Batres. fue enterado
desde el lunes pasado por los dirigentes de
los partidos en la capital, Nora Arias. Israel
Betanzos. Andrés Atayde y lesús Sesma,
entre otros.

£1 mismo Martí subió en sus redes una
foto de la reunión con los líderes partidistas,
que lo visitaron en sus oficinas del Antiguo
Ayuntamiento, donde les prometió tomar
cartas en el asunto, cosa que hasta ayer no
había ocurrido.

El tema de los trabajadores de las alcaldías
está en la cancha de la secretaria de Finan
zas, Luz Elena González, quien se ha visto
bastante tacaña. El de los partidos es proble
ma del IECDMX, que se gastó toda la lana de
2021, y es hora que no explican en qué.

Fn ambos casos tendrá que intervenir el
gobierno capitalino, porque de lo contrario
le estallará la bomba la próxima semana,
pues los afectados ya están pensando cerrar
vialidades en las 16 alcaldías, lo que estran
gularía la capital.

Se supone que la jefa de Go
bierno ya está enterada, y si no
le han dicho, pues que le pre
gunte a Batres, pues de las gri
llas entre políticos no tienen
cúlpalos empleados,

A lo mejor hasta le conviene
que estalle el relajo para que
intervenga ¡a policía capitali
na y, sí algo sale mal, culpar a
la dependencia. Nadie quisiera
ser malpensado, pero en una de
esas se reactiva el chíp porrillo
de alguien del gobierno claudls
ta y cataplum
Ojalá que no. y sobre todo

que paguen a los trabajadores,
para que tengan alguna alegría después de
tanto sufrir por la pandemia.

©> CENTAVITOS
Dicen que en política la forma es fondo, y todo
mundo pudo ver que, en el evento del tercer
aniversario de su gobierno, celebrado en el
Palacio de Minería. Claudia Sheinbaum sen
tó a su lado al secretarlo de Seguri
dad Ciudadana. Ornar Hamid García
Harfuch, para que todo mundo lo viera. Si
ya eran muchas las voces que veían en García
Harfuch al «ene consentido de Claudia el
miércoles quedó despejada cualquier duda
—si es que había alguna— de que el jefe de
Policía es su apuesta para 2024... Claro, siem
pre que logre eludir ese campo minado que
seguramente le tenderán los morenos rumbo
a la sucesión en la CDMX.

Si no les pagan,
los afectados

ya están
pensando cerrar
vialidades
en las 16

alcaldías, lo que
estrangularía
la capital.

Fecha: 10/12/2021

Página: 26

Area cm2: 242

1 / 1

Columnas Políticas

Capital Político / Adrián Rueda

Adrián Rueda

Costo: 17,208

Página 5 de 14



En el marco del Primer Congreso Universitario del De
pone y la Cultura Física 2021, promovido por la Dirección
General de Deporte Universitario de la Universidad Na
cional Autónoma de México, cuya temática versa en retos
y prospectiva en la realidad pospandémica, la Fundación
Alfredo Harp Helú para el Deporte, A C. (FAHH Deporte),
en contribución a enfrentar las problemáticas existentes,
refrenda su compromiso con el bienestar social, promo
viendo la práctica de la actividad física, impulsando la
transversalidad del deporte, partiendo de estrategias in
ternacionales y nacionales que buscan una mejor calidad
de vida de la población.

El deporte social o para todos es un conjunto de concep
tos que cobran fuerza cuando procuramos que ese derecho
trascienda de la esfera individual a la universalización. Bajo
esas perspectivas, la FAHH Deporte contribuye a la cons
trucción de tejidos sociales sanos, apoyados en la práctica
de actividades físicas y deportivas, tal como se ha señalado
en los mandatos oficiales.

La Declaración Universal de los Derechos Humanos es

tablece los principios de igualdad entre todas las personas
y su derecho inalienable a la dignidad humana, incluido
el deporte y. en este sentido, la Carta Olímpica determina
que "la práctica del deporte es un derecho humano, y toda
persona debe tenerla posibilidad de practicarlo sin discri
minación de ningún tipo y dentro del espíritu olímpico".
El derecho al deporte también está manifiesto en la

Convención sobre los Derechos del Niño, en la Conven
ción sobre la Eliminación de Todas las Formas de Discri
minación contra la Mujer y en la
Convención sobre los Derechos

de las Personas con Discapaci
dad, Otra regulación es la Car
ta internacional Revisada de la
Educación Física, la Actividad
Física y el Deporte, adoptada por
los Estados miembros de la Orga
nización de las Naciones Unidas
para la Educación, la Cienciay la
Cultura (Unesco). que declara la
práctica de la educación física,

la actividad física y el deporte,
como un derecho fundamental para todos.

En esa tesitura, la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos establece, en el artículo 4", que "toda
persona tiene derecho a la cultura físicay a la práctica del
deporte", y que "el Estado promoverá el desarrollo integral
de las personas jóvenes, a través de políticas públicas con
enfoque multidisciplinario, que propicien su inclusión en
el ámbito político, social, económico y cultural del país"

En este contexto, la Fundación Alfredo Harp Hela en
el capítulo dedicado ai Deporte, despliega acciones que,
desde una perspectiva de inclusión social, impulsa el forta
lecimiento de la práctica de la actividad física como herra
mienta de cohesión e interacción y forjadora de paz

Para lograrlo, y en apoyo a contribuir al autoculdado y
protección de la salud, desarrolla el Programa Semáforo
Deportivo, consistente en una intervención ltidíca que busca
propiciar una cultura de la participación social, teniendo
como eje de acción la actividad física que, bien sabido, es
generadora de valores, sentido de pertenencia y equidad
de género, entre muchos oíros efectos que aportan al de
sarrollo de un país.

La pandemia generada por covid19 transformó en un
reto la manera en cómo tradicionalmente se desplegaban
las acciones del programa. No obstante, a pesar de las res
tricciones imperantes, buscó mitigar los efectos resultantes
del aislamiento, promoviendo, mediante diversos meca
nismos, la práctica de actividad física y deportiva para el
mejoramiento de la salud de la población.

El derecho
al deporte está
manifiesto en
la Convención
sobre
los Derechos
del Niño.
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MITO

Las enfermedades reumáticas sólo afectan a los viejos.
Antes de hablar del tema, quiero señalar que, al referirme a la

viejos, lo hago con todo respeto; yo soy viejo, rio soy de la tercera
edad porque no tuve segunda, no soy adulto mayor porque no
fui adulto menor, ni soy adulto en plenitud, porque, ciertamente,
mi cuerpo no es el de hace 30 o 40 anos; soy viejo y lo digo con
orgullo.

Uno de los mitos respecto a las enfermedades reumáticas es la
creencia de que sólo afectan a quienes tienen muchos años, y eso
hace que muchos otros problemas de enfermedades reumáticas
en niños y jóvenes no se diagnostiquen a tiempo.

CONSECUENCIA
La realidad es muy otra: las estadísticas señalan que 10% de la
población mexicana padece alguna enfermedad reumática, estas
enfermedades ocupan uno de los diez motivos de invalidez total
en nuestro país. Estados Unidos y Canadá. Pero, además, estos
padecimientos no se diagnostican y, en promedio, un enfermo
tarda de 3 a 5 anos en solicitar la opinión de un médico, mientras
se aplica uno de los tratamientos que los amigos o familiares le
aconsejan.

Este problema es muy grave, porque algunas de las enferme
dades reumáticas puedan avanzar sin tratamiento adecuado, con
todas sus consecuencias.
REALIDAD

Como señalé líneas arriba, decir "las enfermedades reumáti
cas' es una generalización que no sirve de mucho; hay mu

chas enfermedades reumáticas y el lenguaje popular habla de
"reumas" para hablar de dolores y deformaciones aniculares,

sin saber que estos problemas atacan a niños, jóvenes, adultos
y viejos.

Los niños pueden tener lupus infantil (uno de cada cinco apa
rece en la edad pediátrica), pueden tener artritis crónica juvenil,
artritis psoriásica o espondiloanritis juvenil. Pero las enferme
dades articulares más frecuentes son la artritis reumatoíde y la
osteoartritis.

La artritis reumatoíde es una enfermedad autoinmune y apa
rece cuando el sistema Inmunitarío (el que nos protege de las
infecciones) ataca los tejidos que recubren las articulaciones; se
manifiesta por dolor, hinchazón y rigidez en las articulaciones;
el dolor suele presentarse en ambos lados; es más común en las
mujeres y en las personas de mediana edad, pero puede afectar
a cualquiera

La osteoartrítis es la forma más común de artritis y. general
mente, ocurre en las personas mayores y. en este caso, el cartílago
que protege los extremos de los huesos se desgasta con la edad
y dificulta el movimiento, suele afectar un sólo lado del cuerpo,
puede causar daño en cualquier articulación, pero es mas común
que afecte las articulaciones de las manos, las rodillas, las caderas
y la columna vertebral.

Lo importante es comprender que cualquier inflamación y
dolor de las articulaciones en cualquier edad requiere atención
de un especialista, internista o reumatólogo, para que se haga el
diagnóstico adecuado y el tratamiento especializado.
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• No hay mejores oportunidades ni programas que
puedan competir con lo que les ofrecen los criminales.

Las pruebas de que existe una serla posibilidad de que gru
pos criminales hoy ocupan puestos relevantes como au
toridades en los municipios, incluso en estados, son cada
vez más evidentes. Un video en donde Gastón Arriaga. lí
der de Morena en Tamauiipas. hace gala con plena alegoría
del triunfo y su fortaleza al abrigo dé criminales. Se graba
gritando vivas al Cártel del Golfo, es absoluto el descaro
y la libertad con la que se exponen sin ningún decoro los
aliados al crimen y los mayores provocadores a una estra
tegia por demás criticada al gobierno federal. Los grupos
criminales empiezan a tener control en la vida pública y po
lítica de nuestro país, tal como fue denunciado por muchas
voces en las elecciones pasadas. La permisividad y la se
guridad de que no serán ni perseguidos ni detenidos, les
da la libertad de seguir llevando a cabo jugosos e ilegales
negocios bien diversificados a lo largo de todo México, per
mitiendo que crezcan las filas de estos grupos criminales,

Grupos o cárteles que finalmente luchan por ganar terri
torios llevando acabo una guerra sangrienta entre ellos. Fi
las que actualmente llenan con jóvenes expuestos por falta
de trabajo, de algún ingreso, pero sobre todo, necesitados
por pertenecer a grupos poderosos capaces de contro
lar pueblos enteros. Niños que con tan sólo 13 o 14 años
portan orgullosos el uniforme y armamento que les ofrece
la seguridad que nunca han tenido, puesta en un arina en la
mano, Ése es nuestro México de ahora y de antes, ésa es la
juventud que se está fortaleciendo ahora, pero que existe

desde antes.
No hay mejores oportuni

dades, no hay programas que
puedan competir con lo que les
ofrecen los criminales, olvidan
que su futuro les pertenece a ios
líderes en turno o a la muerte,
porque nunca tendrán la posi
bilidad de elegir un camino dis
tinto. Son los jóvenes del México
del mañana y lamentablemente
la solución a la reconstrucción
del tejido social está sólo en el

discurso de los políticos y en las buenas intenciones de la
sociedad en general, porque en realidad es responsabilidad
de todos cambiar el destino de nuestros niños y jóvenes con
familias más fortalecidas e integradas. Estamos entrando a
un callejón sin salida, porque en la medida en que se insista
en la estrategia de abrazos v no balazos, crecerán por la in
acción los cárteles que hacen de México un país famoso en
el mundo por sus exitosas series televisivas, pero que se ale
ja cada vez más de ias oportunidades que da un país en paz
que cuida de la seguridad e integridad de sus ciudadanos.

La SSPC dirige desde su escritorio, 110 recorre los sitios
a los que llaman calientes para escuchar a los pobladores
que a gritos piden apoyo para defender sus casas, su familia
y sus pueblos. Habla de corrupción en cada oportunidad
que se tiene, sin reconocer que es corrupción ocupar un
puesto sin experiencia ni capacidad Mientras ella habla
de avances inexistentes e índices cielincut'riciales a la baja,
Cancün le dala bienvenida al Batallón Turístico con una ba
lacera provocada por un grupo de delincuentes que llega
ron nuevamente del mar. El pánico entre turistas fue total,
pero su sorpresa al ver que los uniformados no pueden re
accionar frente a modernos piratas fue superior.
DE IMAGINARIA

Ninguna tranquilidad genera para los visitantes que quieren
disfrutar de nuestro hermoso Mar Caribe, verse rodeados
por decenas de hombres uniformados con armas largas,
mientras no haya consecuencias ni operaciones ofensivas,
la GN sólo está expuesta en condiciones difíciles para tra
bajar y descansar, la estrategia no puede seguir siendo la
misma. La realidad obligará a la SSPC a cambiar de proto
colo o a renunciar.

Los grupos
criminales

empiezan a
tener control en

la vida pública
y política
de nuestro país.
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Sigue raso de letalidad en 7.57%;
en el mundo, en 1.96 por ciento...
A la vista de la carencia de estructura del Movimiento Re
generación Nacional (Morena) y la necesidad de contar con
ella en un proceso como la "adelantada" sucesión de Andrés
Manuel López Obrador, el partido del gobierno inició ya, de
manera coordinada con la administración federal y capitali
na, la creación de un "entramado real y operativo" capaz de
soportar las exigencias de la impuesta (pre)candidatura de
Claudia Sheinbaum de cara al aún lejano 2024.

Es tal la urgencia de avanzar en el diserto y concreción
en ello, que el gobierno de la impresentable regema no
dudó en sumar a sus filas —aunque de manera discreta, es
cierto  a Víctor Hugo Romo, el cuestionado exalcalde en
Miguel Hidalgo, para que sea él, en estrecha relación con
el secretarlo Martí Batres Guadarrama, se entiende, quien
se encargue de coordinar el esfuerzo que, estiman, deberá
abonar a acrecentar el ahora casi nulo conocimiento de
aquélla fuera de la capital y. más, a dotarle de "cuadros" que
refuercen el trabajo "de tierra" que ya se viene realizando.

Con él. se asegura, habrán de coordinarse tanto el di
rigente partidista Tomás Pliego
como la delegada de los progra
mas "dientelareselectorales" del
gobierno federal —los llamados
Programas de Desarrollo para el
Bienestar— en SaCiudad de Méxi
co. Estefany Correa García, y sus
"pares" en tod as y cada una de las
alcaldías, los propios alcaldes de
extracción morena concejales y,
claro, quienes operan las ahora
escasas estructuras existentes de
Morena en la capital.
Se trata, como se ve, de dar

paso a una estrategia coordina

da que dote a Sheinbaum Pardo
y afines, de una estructura de la
que ahora se carece y que, a decir
de más de uno al más alto nivel
gubernamental, está claro que
constituyó una de I as causas fun 
damentales de la derrota sufrida
en los pasados comicios de junio
en que, huelga recordar, el oficialismo lopezobradorista per
dió las dos terceras partes de las alcaldías en disputa y una
docena de posiciones de mayoría en el Congreso local.

Evitar que ello vuelva a ocurrir en la próxima elección
federal, cuando estará en juego la Presidencia y en la que
muy probablemente estará involucrada quien se asume
como !q preferida de Palacio, es el único y fundamental
objetivo de tal esfuerzo y gasto, entre otras cosas. Habrá
que ver los resultaos,..
ASTERISCOS

* Confirmada decisión del TEPjF de cancelar el registro a
Redes Sociales Progresistas.de ElbaEstherGordillo; Fuer
za por México, de Pedro Haces, y Encuentro Solidario, el
nuevo partidosecta de Hugo Éric Flores, la tensión entre
quienes deberán comprobar el uso de las prerrogativas re
cibidas se elevó "al cielo" y es que no pocos auguran que
habrá grandes sorpresas,,.
* En Donceles y Allende, esta tarde, el Comité de Admi
nistración del Congreso capitalino deberá aprobar y,
eventualmente. definir el uso de los 1,600 millones de pre
supuesto anual —el "botín", como se refieren a él los propios
diputados— que, sin pedir siquiera su opinión, le fueron
asignados desde el Zócalo. Morena, como en el juego de la
pirinola, dicen, ¡quiere (tomar) todo!...
Veámonos el domingo con otro asumo De naturaleza

política.

El partido
del gobierno,
Movimiento

Regeneración
Nacional, inició
ya, de manera
coordinada con
la administración
federal

y capitalina,
la creación de
un "entramado

real y operativo".

Fecha: 10/12/2021

Página: 20

Area cm2: 228

1 / 1

Columnas Políticas

De Naturaleza Política / Enrique Aranda

Enrique Aranda

Costo: 16,213

Página 9 de 14



• Se coloca al Presupuesto de Egresos por encima
de la Constitución,

Violaciones, varias violaciones. A esta Legislatura le valló
la ley, ésa que afirma el Presidente de la República que
será protegida. Le valió y será la Suprema Corte de Justicia
de la Nación la que entre al quite y resuelva, ponga en su
lugar, lo que el gobierno quiso pasar por alto Desde lue
go que hablamos de la controversia que interpuso el INE
ante el máximo tribunal ante el recorte en su presupuesto
para el próximo año y que se materializó con la aproba
ción del PEF 2022, y al que los diputados no le movieron
ni una coma.

La tijera, injustificada y arbitraria, fue de cuatro mil 913
millones de pesos, de lo solicitado por el INE que, además
de la elección en al menos seis estados, deberá realizar
la cantadtsima consulta de ratifi,... digo, revocación de
mandato. El instituto había pedido lo mínimo para ope
rar y cumplir, pera ni lo mínimo quisieron darle, sólo le
han otorgado varias sesiones de
descalificación en vivo duran
te la mañanera en Palacio Na
cional La reducción efectuada
hace imposible la realización de
la revocación de mandato, con
forme a los parámetros legales
y constitucionales previstos, la
cual fue presupuestada en 3 mil
830 millones de pesos, y que re
quiere de condiciones similares
a las necesarias para una elec
ción presidencial

"Al haber concretado esto, los
legisladores obstruyen una de
las funciones principales e ig
noran el ordenamiento de diá
logo institucional para motivary
fundar de manera reforzada este

ajuste. Además, esto evidencia
que la Cámara de Diputados
tiene un trato diferenciado res
pecto de otros órganos consti
tucionales autónomos, a los que

no les aplicó reducción alguna y,
además, el 62% de las adecuaciones presupuestarias fue a
cargo de lo solicitado por el INE Luce como si la consigna
fuera debilitar a este brazo que ha permitido alimentar
nuestra democracia...", expresó el INE.
Y es que con la reducción presupuesta!, por si faltan

motivos para cuestionar, la Cámara de Diputados atenta
contra la autonomía presupuestaria del instituto y que fue
establecida en la Constitución federal; [amblen desconoce
la naturaleza del Instituto para la presupuestaclón de las
encomiendas constitucionales y legales a su cargo: "Al no
respetar la autonomía presupuestaria, los diputados violan
una de las garantías institucionales que la Carta Magna le
otorga a los Poderes y órganos autónomos, en el marco
de un Estado constitucional de derecho. No fondear la

función constitucional encomendada al INE. como órgano
constitucional autónomo, desfonda la Constitución misma,
dado que le quita contenido normativo. Se coloca al Pre
supuesto de Egresos por encima de ía Constitución o, en
otras palabras: una de las Cámaras de un Poder constitui
do se coloca por encima del Poder Constituyente", refiere,

A la actual administración le gusta estirar la ligay llegar
a la última instancia, qué bueno que, al menos, la Corte
aguanta la presión.

El instituto

había pedido
lo mínimo

para operar y
cumplir, pero
ni lo mínimo

quisieron darle.

4,913
MILLONES
de pesos fue el nomo
que le recortaron
al INE en su presupuesto
para 2022,
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Para mí hija Ana en su cúmplanos.

Para el líder del senado. Ricardo Monreal. llegar a acuerdos y
concenar con los grupos opositores al presidente López Obrador
no sólo es posible, sino, también, deseable. Para el senador, la es
trategia de seguridad se debe revisar y está dispuesto a trabajar en
ello. Monreal, que no oculta su deseo de ser candidato presiden
clal tampoco niega que para llegar a los ob] erlvos centrales de la
actual administración se pueden recorrer caminos diferentes a los
seguidos hasta ahora. Esta es parre de la plática que mantuvimos
con Ricardo Monreal

|FM: Me llamó profundamente ia atención cuando estuviste,
hace algunas semanas, en Monterrey, con estudiantes de la Uni
versidad de Nuevo León y de la Universidad de Monterrey y ha
blaste de la necesidad de llegar a acuerdos. de concenar, deificar
adelante una agenda amplia por la situación que vive el país, en ün
momento en que parece que la norma es la polarización.

RM: Sí, sin embargo, no hay que dejar de insistir... sí hay posibi
lidades de reencontrarnos quienes asumimos posiciones aparen
temente dispares y hasta encontradas, yo apuesto a la conciliación
y apuesto a que, con el mismo me rodo, llegas hacia caminos que
te propones, también en un ambiente de polarización... aprendes
viviendo en la adversidad y en la polarización, también aprendes
a actuar con cautela y con prudencia.

|FM: El poder va desgastando una administración cuando
entra en su segunda mitad, y es cuando más se necesitan los
acuerdos, porque el poder también se desgasta.

RM; Incluso yo te diría que toda la función pública sufre un
proceso de deterioro natura], normal, algunos muy pronunciados o
algunos otros lo mantienen, por estrategia por actos, por compro
misos cumplidos, pero siempre te desgasta, Ahora bien, las propias
leyes de la dialéctica, tú lo sabes muy bien, Jorge, te lo expresan,,,
es lógico que el Presidente la haya asumido como una posición
cotidiana porque le ha dado resultados, Creo que el Presidente
está en ta etapa de revisión de su estrategia y creo que estos tres
últimos años también va a provocar mecanismos de conciliación,,,
no puede mantenerse permanentemente en la contradicción.

JFM; La aprobación del Presidente, sin duda, está en esos
niveles, pero cuando uno desgrana las políticas, ia aceptación
queda prácticamente parla mirad de (05 niveles que tiene el Pre
sidente. es una contradicción entre la popularidad o aceptación
del Presidente y la de sus políticas; la seguridad es quizá fo mas
notadle.

RM: Sí, yo te diría que la aprobación como gobernante está
alta, quizá por sus atributos y cualidades personales, pero en la
evaluación ya parcelada o sectorizada. como tú bien lo refieres,
sí hay algunos elementos a considerar. Yo creo que tenemos pen
diente el tema de la seguridad,

[FM: TU convocas/e días atrás al Gabinete de Seguridad a re
visar la estrategia de seguridad aguí'en el Senado.

RM: Si, asi es. He hablado con ellos, yo he expresado mis pun
tos de vista sobre que la seguridad necesita fortalecerse y revi 
sarse ... Para mí, éste es un tema en que la evaluación no está
en la misma proporción que la aprobación del Presidente de la
República como persona...

JFM: Este fin de semana hubo, entre sábado y domingo, dos
cientos veintidós muertos y aproximadamente, en distintos esta
dos. aparecieron los restos de treinta personas desmembradas,
tt¡ tierra Zacatecas, es una zona de catástrofe.

RM: Zacatecas está en una situación deplorable, no lo puedes
ocultar, lo mismo ocurre en otros estados del país, yo creo que la
mitad del territorio nacional se encuentra en condiciones difíciles.

JFM: Decid ei /e/e del Comando Norte que el 35% del territorio
no está bajo el control del Estado mexicano, ¿tú lo percibes así?

RM: No sé si el porcentaje pueda ser ése. pero sí percibo que
hay territorios completos que están fuera del control institucional
y, por tanto, están bajo el control del crimen organizado o de ban
das de delincuentes del fuero común; hay territorios completos en
Michoacán. en Tamaullpas, en Veracruz, Zacatecas lleva ya dos o
tres sexenios que se ha venido descomponiendo y se ha venido
incrementando la inseguridad y el control de grupos del crimen
organizado que llegaron y se asentaron porque es un lugar de
paso, de trasiego de droga, de traslado de dinero y de droga, y
eso hace muy vulnerable nuestro estado.

JFM: Hay municipios enteros sin policía, cómo puedes garan
tizar la seguridad si no tienes policías.
RM: Incluso, ahora que David Monreal, mí hermano, tomó

posesión, había una docena de municipios sin policías y ahora,
recientemente, el Presidente ha ordenado que se haga cargo pro
visionalmente la Guardia Nacional, pero hay gente que no quiere
ser policía en esos municipios porque conocen al crimen organi
zado,,. si no te subordinas a esos grupos de poder delincuencia!
simplemente te asesinan, te secuestran o atentan contra tu familia,
entonces prefieren ellos no participar... ésas son las partes que a
mí me preocupan y que yo deseo que esto se acelere en la estrate
giay logremos pacificar el país, ésa es mi preocupación principal.

JFM: ¿Pero, hay voluntad cuando platicas con tos funcionarlas,
con los responsables de la seguridad?¿Hay voluntad de cambiar
la lógica de seguridad?

RM Yo sí creo que en el Gabinete de Seguridad saben que
tenemos un punto de partida difícil y crítico y que el escenario
y la evaluación en este sector concreto no es lo más aceptable
posible. La ciudadanía te lo dice, Jorge, yo salgo a los estados y
me lo dicen, entonces eso no se puede upar, no se puede generar
una condición de simulación, para mí es uno de los temas que
tenemos que atender con urgencia.
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La pasión se desbordó en la Cámara alta, tras la negati
va de la presidenta de la Mesa Directiva, Olga Sánchez
Cordero, de presentar una controversia constitucional en
contra del tiecmazo.

Un pleito incubado en Palacio Nacional, cuna del "acuer
do interno" —así llaman oficialmente al decreíaio—
que clasifica las obras insignia de la 4T como de "seguri
dad nacional", con todo lo que ello implica en materia de
opacidad.

Fue un debate rispido, plagado de groserías, descalifi
caciones y acusaciones mutuas. Los intercambios llega
ron al terreno de lo personal, a lo irracional, a la rudeza
innecesaria.

El tema merece más que visceras. Es un golpe al derecho
a la información que tenemos los mexicanos. El Senado no
tiene porqué ser cómplice del Ejecutivo en este asalto a la
transparencia.

La pelea estelar fue protagonizada por la senadora del
PAN, Lilly Tclkz y la propia Oiga Sánchez Cordero. El tor
pe manejo de la presidenta de la Mesa y su desconocimiento
del reglamento atizaron las diferencias.
Las fundamentalistas de Morena —Arriares

Vázquez, Margarita Valdés y compañía— la hicieron de
auxiliares de la exmlnisíra. No bajaban a Lilly de "traidora"
y de no tener "cerebrito"

La panista abrió fuego. Subió brava a la tribuna, En su
cabeza un rnlt de Sánchez Cordero dirigido a ella, sin men
cionarla. Escribid que la «inórense carece de argumentos
jurídicos y está ansiosa de reflectores. "Lo tínico que le que
da es la grosería", aseveró.

Respuesta de Téllez en su intervención en tribuna: "gro
sería es apoyar el secretísimo para hacerle al Presidente de
la República no una caja chica, sino una caja grande de di
nero ajeno para que él pueda disponer a diestra y siniestra
del dinero de los mexicanos para sus caprichos.

"Grosería es faltar a la transparencia y usted ser cómplice
de ese secreto para que a los mexicanos no nos digan, en
qué se gasta cómo se gasta, a quién se le da en qué con
diciones, en dónde, por qué, a quién se beneficia y a quién
se perjudica con el dinero de nosotros los mexicanos.

"Grosería, senadora. Sánchez Cordero, es haber jurado
guardar y hacer guardar la Constitución y lo único que usted

está haciendo guardar aquí son sus intereses ilegítimos para
obtener favores personales del Presidente; Presidente que,
por cierto, la despidió en una forma humillante y por eso
está sentada aquí, atrás de mí. Reflectores, habla usted de
reflectores, pido que tenga usted reflectores de dignidad,
de responsabilidad, de integridad, de decoro, de decencia,
para hacer honrar el juramento que está detrás de usted:
La patria es primero. No su bolsa, senadora, no la bolsa de
esta bancada".

La senadora Amares Vázquez se calentó. Dijo de Lilly
Téllez:
"La señora que me antecedió traicionó al pueblo de

Sonora y traicionó al Presidente de México que la trajo al
Senado,., Ignora toda clase de decencia y de vergüenza y,
por lo tanto, tiene que recurrir sistemáticamente al insulto,
porque es para lo tínico que le da su cerebrito", dijo.
Así andaba el nivel de la discusión. Fue un pleito sin

sentido. Se pudo haber resuelto en la SCfN, si la senado
ra Sánchez Cordero se hubiese pronunciado por la con
troversia constitucional,

Pero la exministra quiso convencer de que jurídicamente
no procedía. Pero no quiso ver que el decmazo viola las
leyes de transparencia, rendición de cuentas y acceso a la
información, aprobadas por el Congreso.

Y es que la instrucción es contundente: no le muevan ni
una coma a nada que venga de Palacio,
* Un día después de que el TEJPF confirmara el retiro del
registro a Fuerza poi México, Partido Encuentro Social y
Redes Sociales Progresistas, los líderes de las tres agru
paciones, Gerardo Islas, Hugo Eric Flores y Fernando
González, respectivamente, anunciaron el nacimiento del
Frente Solidario Progresista.
La agrupación tiene intenciones de participar en las

elecciones de gobernador que habrá en seis estados en
2022. Al no tener registro va a ir con candidatos indepen
dientes o aliados con partidos que sí lo tengan.

Juntos tienen registro en 27 estados y suman 7 millones
devotos. Nada despreciable para el que quiera hacer coa
lición con ellos.
* En la columna de ayer incluí a Puebla entre las grandes
ciudades que ganó el MC el pasado seis de julio. Corrijo: la
capital de ese estado es gobernada por Eduardo Rivera
100 por ciento panista.
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"Usted debe considerar que la imitación es la parte más acep
table de la devoción, pues los dioses prefieren que los hombres
se parezcan a ellos a que los halaguen", dijo alguna vez el em
perador Mareo Aurelio, según sus biógrafos [eremy Collier y
André Dacler en Conversación con s¡ m/smo (1708)

Consciente o inconscientemente, tratar de parecerse a
Andrés Manuel López Obrador ha sido parte Central de la
actuación pública de la jefa de Gobierno capitalina Claudia
Sheinbaum

Si el Presidente dice A, Sheinbaum no tarda en repetirlo.
Si luego opina que B. ahí va ella a secundarlo, cual eco de la
voz de quien la ha posicíonado como su favorita en la ruta de
la sucesión. Como López Obrador se detiene con frecuencia
para comer antoj ¡tos, ella decide cruzar el Zócalo para comprar
tacos de canasta frente a Palacio Nacional, SI él se queja de que
el INE le quitó la candidatura a un aspirante a gobernador de
Morena, elia. ese mismo día, hace lo mismo.

Que la jefa de Gobierno tenga unaconferenciade prensa diaria
no debe extrañar a nadie, porque todos los funcionarios electos
por Morena tratan de hacer lo mismo, pero Sheinbaum se pinta
sola pata copiar al tabasqueiio hasta en el más mínimo gesto.

El miércoles, dio un discurso "informe" por sus tres años
en el gobierno, igual que el Presidente. Y no sólo lo había cam
biado de fecha para poderacompañara López Obrador en una
gira, sino que. al llegar al Palacio de Minería, cruzó tos brazos
sobre el pecho para simbolizar un abrazo con sana distancia
dedicado a la aplaudidora concurrencia,., tal cual lo hace él.

A lo largo de su mensaje, ¡a imitación se asomaba sin timi
dez. El texto que leyó la jefa de Gobierno está cargado de pala
bras y expresiones que López Obrador utiliza constantemente
en sus mañaneras: viejo régimen, modelo económico neolibe
ral. corrupción, economía moral. Austeridad Republicana (con
mayúsculas), frivolidad, honradez, amor, trabajar sin descanso,
egoísmo, clasismo, racismo, movimiento nacional, privilegios,
acumulación de riqueza, autoridad moral, transformación,..

Hay casos en que va más allá de la simple Inspiración para

incursionar en ¡acalca: "Se acabó la frivolidad como forma de
gobierno dijo ella en su mensajey todos los días se impulsa
un gobierno al servicio de los demás, se liberan recursos para
el bienestary la infraestructura pública".

El 1 de septiembre pasado, con motivo de su Tercer Informe
de Gobierno (el oficial), el Presidente afirmó: "Con esta fórmula
de combatir la corrupción y gobernar sin lujo ni frivolidad he
mos podido cumplir los compromisos".

Sheinbaum: "Durante 38 años se impuso el modelo econó
mico neoliberal, cargado de corrupción y una forma de hacer
política que acabó por generar mayor pobreza".

López Obrador, 25 de febrero, 2021: "No es poca cosa el
que tengan esa deformación, fueron 36 años de predominio
de la llamada política neoliberal o de aplicación del modelo
neoliberal y en 36 arios se elevó a rango supremo la economía
y se subordinó todo lo demás, lo social, lo político, lo cultural'.

Oqucf, allí le falló por dos años.
Sheinbaum: "Nunca multamos a nadie por no usar cubre

bocas. nunca decretamos toqties de queda, informamos y cons
truimos juntos una salida".

López Obrador. 17 de agosto. 2021: "En el caso de la pande
mia desde el principio dijimos: Vamos a cuidamos, nada de to
ques de queda como en otras panes, nada que limite ¡a libertad"

Sheinbaum: "No hay marcha atrás, la transformación avan
za por el camino de la democracia y de las libertades. Es Impor
tante recordarlo todos los días, porque ni el poder ni el dinero ni
el pragmatismo pueden imponerse por encima de los principios
y del mandato popular".

López Obrador, 8 de septiembre, 2021: "Para todo se re
quieren ideales, principios, siempre, para todo en la vida tiene
que haber algo por delante, en lo que se piensa, en un ideal, es
la búsqueda de algo, es lo que nos hace caminar siempre. No
puede ser todo pragmatismo , tiene que haber ideales, tiene que
haber principios".
Ahí va Sheinbaum, trepando la cuesta del Olimpo, por el

camino de la imitación, que, como dijo Oscar Wilde, es la más
sincera de las adulaciones.
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PRI, ¿con "nuevo rostro"?
Con más dudas que certezas sobre el futuro y las estrategias
políticas que seguirá en el corto plazo, el otrora partidazo
tricolor, hoy comandado por Alejandro Moreno, buscará
este fin de semana "cambiarse de ropa y hasta de rostro",
según comentan legisladores federales. Y no es para menos,
pues su ambiciosa agenda contempla dicen "avanzar en la
definición del tricolor como partido de centroizquierda, pro
gresista y socialdemócrata, alejado de extremos ideológicos".
Aunque admiten que "no ha habido mucho consenso interno
en las asambleas estatales", la culminación este sábado 11 de
diciembre, en la plenaria de su XXIII Asamblea Nacional, "hay
un buen ánimo por recuperar la fuerza del 'partido de Mé
xico'", aseguran.

Aprovecha premiación
De manera respetuosa, el arquitecto Gabriel Chávez de la
Mora aprovechó la entrega de su Premio Nacional de Arqui
tectura para pugnar por el gremio ante el presidente López
Obrador, pues ante un gobierno tan austero, pidió que no re
corte presupuestos a las instituciones que velan por la recons
trucción y restauración de monumentos históricos.

Diablo ausente
Aunque ya casi entramos en temporada de posadas y pas
torelas, el Diablo José Antonio Fernández, de Grupo
Femsa, fue uno de los ausentes en la comilona del presidente
López Obrador con los integrantes del Consejo Mexicano
de Negocios, pues, en una de esas, el morenista lo agarraba,
para no variar, depuerquito con aquello de que su negocio
del Oxxo es el que más abusa con la reforma energética ac
tual. Para malos tragos, mejor se quedó en las tierras del ce
rro de la silla.

El millón de firmas, enveremos...

Aunque al INE llegaron camionetas con lo que se presumió
como un millón de firmas para la consulta de revocación de
mandato, por parte de la organización Que Siga la Democra
cia, está por verse que los bonches de papelería pasen la lupa
del organismo electoral y se declaren como válidas. En una de
esas, mucho ruido y pocas nueces.

Tunda naranja a Alito
Y a propósito del futuro del PRI, ayer MC se lanzó con todo
contra su dirigente nacional, Alejandro Moreno, por sus
descalificaciones en contra del hijo de Luis Donaldo Colosio
Murrieta. "Sus actos de vileza, sus declaraciones pedestres
dan vergüenza", reprochó el líder naranja en San Lázaro,
Jorge Álvarez Máynez. Y remarcó: "El PRI perdió todas y
cada una de las gubernaturas enjuego este año, gracias a que
tienen un dirigente extraviado, gracias a que ese dirigente
dejó a su estado, Campeche, y se fue hasta un lejano tercer
lugar con la alianza entre el PRIPANPRD, por la corrup
ción y los hechos que marcaron el gobierno de Alito Moreno",
remachó.

¿Ycuándo comparece Gertz?
En el Senado, ayer se apareció el extitular de la Unidad de
Inteligencia Financiera, Santiago Nieto, quien ya ofreció
aclarar cualquier duda respecto a su patrimonio con la Se
cretaría de la Función Pública. En el caso del fiscal Alejan
dro Gertz, cuya comparecencia ha sido demandada por la
oposición en la Cámara alta, por lo pronto, no habrá. El pre
sidente de la Jucopo, Ricardo Monreal, reveló ayer que,
ante la falta de tiempo, Gertz Mañero no comparecería an
tes del 15 de diciembre, que es cuando concluye el periodo
ordinario de sesiones, por lo que se prevé que sea durante
la Comisión Permanente del Congreso de la Unión. El fiscal
debe responder, entre otros asuntos, a los señalamientos de
las transferencias millonarias y la compra de más de un cen
tenar de automóviles, para lo cual, faltaba más, no hay prisa
y puede esperar.
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Ella gana; él...
Anda queriendo lavar cara, ¡así

como lo están leyendo! Les
cuento, el senador Toño Martín

del Campo anda queriendo lavar
cara, argumentando que va adelante de
la diputada Tere Jiménez (lo cual es más
falso que un billete de tres dólares) en las
encuestas para gobernador en Aguas
calientes, paraojo, porque aquí está la
nota, y no le digo que vaya por un pan
para seguir leyendo, porque sería peor
que un pleonasmo, sería un canibalismo,
sino por un fuerte y doblejustificar su
salida del PAN e irse a Movimiento
Ciudadano, el partido de Dante Del
gado, que le hace el caldo gordo a Mo
rena y a López Obrador, al dividir a la
oposición. ¡Quihúboles! ¡Así las cosas!
Tere Jiménez denunció que Toño

está rompiendo el pacto de civilidad con
el que se buscaría definir al candidato
blanquiazul en la entidad.

"Las dos veces que fui alcaldesa de
Aguascalientes me mandaron a una elec
ción interna; ésa es la verdadera demo
cracia. Pero el otro candidato dijo que no.
Que ocupaba de otra manera, que porque
yo iba a ganar en la elección interna".

Por este motivo, el Comité Ejecu
tivo Nacional (CEN) del PAN decidió
someter a los candidatos a tres encuestas,
aparentemente, con el fin de que hubiera
unidad.

Ojo, hasta hoy, pues falta mucho. De
las seis elecciones que hay el próximo

año, la oposición sólo ganaría Aguasca
lientes con Tere de candidata.

El miércoles, cuando en una rueda de
prensa, el CEN, en voz de Ceci Patrón,
anunció a Jiménez como la virtual gana
dora, Toño mostró su inconformidad con
el proceso que se realizó por su propio
pedido.

"El origen y el principio fue
que se debía haber ido a una elec
ción interna para que la militan
cia, que hay militantes de más de
20,30 años, decidiera quién que
rían que fuera su candidato en
Aguascalientes".

En entrevista le pregunté a Tere si se
bajaría, y su contestación comenzó con
un no rontundo; "seguiré trabajando
para que se construya este triunfo de la
candidatura del PAN y estoy segura que
así va a ser".

SU TRAYECTORIA LA RESPALDA

Tere Jiménez ha demostrado

ser una aliada de las muje
res con cartas sobre la mesa, y

prueba de ello fue el programa que
implemento en Aguascalientes lla
mado Agentes Rosas, mismo que im
pulsó para paliar el alza en la violencia
intrafamiliar.
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"El segundo paso era empezarlas a
capacitar para que emprendieran sus
negocios, para que se empoderaran
económicamente, para que empren
dieran una nueva idea".

Tere ha tenido que sacar la casta en
un sinfín de ocasiones, pues también
ha sufrido violencia política de género,
por lo que destacó que se tiene que ir
avanzando en la lucha de las mujeres,
pues es una tarea que sigue pendiente.
"No tenemos que poner en tela de

juicio nuestra capacidad, las mujeres
y los hombres tenemos la capacidad
suficiente para poder gobernar un es

tado, un país, un municipio, y yo creo
que aquí, lo más importante, es creer
que sí podemos, y estar unidas".
Ojo, Tere, como toda la bancada pa

nista, no votó a favor del presupuesto,
pues éste invisibilizó a las mujeres "y
yo llegué a San Lázaro para represen
tar a hombres y mujeres, no para ser
virme de la curul o hacerme de la vista

gorda, como las diputadas de Mo
rena, PT y del Verde".
Qué juego tan perverso trae

Dante con Morena... senador Toño;
niégueme que dejará el PAN para irse
aMC.

¡OUCH!

El grupo parlamentario del PRI en el Se
nado, de Osorio Chong, le hizo un lla
mado a la presidenta de la Mesa Directiva

del Senado, Olga Sánchez Cordero, para que
presente la controversia solicitada por 53 le
gisladores de oposición en contra del decretazo
presidencial con el que AMLO pretende catalo
gar las obras prioritarias de su gobierno como
de "seguridad nacional".
Le pidieron que se reflexione sobre el par

ticular y se preserve el Estado de derecho, sin
colores ni ideologías. Y le recordaron que:
"Como ministra de la Suprema Corte, más de una vez sostuvo una tesis
contraria a la argumentación que hoy sostiene".
Pues en octubre de 2010, suspendió el decreto expedido por el entonces titular

del Ejecutivo federal, en el cual adelantaba de 2021 a 2015 la transición a la televi
sión digital, también conocida como "apagón analógico". También, en su calidad de
ministra ponente de la controversia constitucional 73/2010, admitió dos recursos
promovidos por las cámaras del Congreso, uno del Senado y otro de la Cámara de
Diputados, en contra de un decreto presidencial, e inclusive dictó la suspensión del
acto con tal de evitar una violación al orden constitucional. ¡Tómala!

¿Y LA CANIRAC, APÁ?

El gobierno de Claudia Sheinbaum propone un impuesto contra las pla
taformas digitales de reparto que afectará a las empresas, a los repartido
res y a los restaurantes, muchos de los cuales sobrevivieron a la pandemia

gracias a dichas plataformas. Ya protestaron los repartidores, ya protestaron
las empresas, y... ¿dónde está la Canirac que comanda Germán González? Lejos
quedaron aquellos tiempos en los que, a cacerolazos, los restauranteros grita
ban #AbrimosOMorimos, ya que sobre este nuevo impuesto, en el que ellos
son los grandes afectados, no han dicho ni pío. Tan es así, que entre los grupos
de restauranteros nos dicen que, si naciera de nuevo el movimiento, tendría que
llamarse #ObedecemosOMorimos.
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Mancera, en la mira
El fallido sexenio de Mi

guel Ángel Mancera está
de regreso, ahora en

forma de pesquisas para de
terminar probable corrupción
en el gobierno capitalino de
2012 a 2018. A nivel noticioso

este asunto palidece frente al
torbellino que representan, por
ejemplo, los encontronazos
entre Gertz y Santiago Nieto,
pero es una buena noticia para
la capital.
Las alternancias son un cas

tigo de los electores a gober
nantes frivolos, irresponsables
o, por lo menos, mediocres. La
de Mancera fue una adminis

tración plegada al presidente
Peña Nieto y le falló a los capi
talinos que desde los 90 quie
ren que su gobierno sea una
alternativa al poder federal.
Quizá de ese sexenio sean

rescatables algunas agendas

Asamblea Constituyente,
el cierre de la Línea 12 por
irregularidades detectadas,
cierto cuidado de las finanzas

públicas y la promoción de la
Ciudad de México, pero por lo
demás se trató de una admi

nistración en la que el titular
estaba más pendiente de las
revistas del corazón que de
gobernar.
Mancera le entregó el go

bierno al equipo de Peña Nieto,
a Héctor Serrano (hoy al am
paro del clan de San Luis Po
tosí) y a los hermanos Julio y
Luis Serna Chávez. Traicionó

para ello primero a Marcelo
Ebrard y luego al propio An
drés Manuel López Obrador.
Pero más allá de sus polé

micos operadores, el sexenio
mancerista acumuló temas
donde se habló de desvíos e

irregularidades. No por nada
la jefa de Gobierno Claudia
Sheinbaum declaró el miér

coles que en su sexenio acabó
la corrupción inmobiliaria.
Traducción: es una realidad

que con Mancera ese sector fue
conocido por darse un festín
con el uso de suelo, pero aún
no está claro si en el actual se
xenio se han erradicado todas

las prácticas ilegales (empre
sarios del sector hablan en voz

baja de que siguen los abusos
en algunas dependencias y
alcaldías).
Lo que no es regateable es

que, sin tanto aspaviento, las
autoridades capitalinas hoy
tienen en la cárcel a un exse

cretario de Obras, perseguido
a uno de Desarrollo Urbano, y
procesado, y por lo que se ve
"cantando", a otro muy impor
tante funcionario: Miguel Án
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gel Vázquez Reyes, que llegó
a ocupar puestos claves en el
manejo de los dineros de la
ciudad.

En septiembre pasado Váz
quez Reyes salió del Reclusorio
Norte, a donde había entrado
en febrero de 2020, acusado
de uso ilegal de atribuciones y
ejercicio indebido del servicio
público. Tras acogerse al crite
rio de oportunidad, ahora está
en prisión domiciliaria.
Dos meses después de esa

liberación fue detenido Julio

Serna, en un movimiento que
habla de que por fin las autori
dades de la ciudad han logrado
configurar un expediente en
contra de uno de los más cer

canos colaboradores del hoy
senador Mancera.

Julio Serna había sido inha
bilitado desde 2019. Ahora ve
desde el Reclusorio Norte cómo

presuntas propiedades suyas
son cateadas por la autoridad,
como ocurrió este jueves. ¿Qué
más habrá declarado Vázquez
Reyes, y qué pruebas habrá
aportado, que con sus testimo
nios se logró tan importante
detención del núcleo mance

rista? ¿Quién más caerá?
Mancera sigue en su escaño

del Senado. Sin peso político 
sus votos son predecibles pues
no tiene margen y sin brillo.
Con presunción de inocen

cias a salvaguarda, la pregunta
obligada es cuánto supo Man
cera de lo que hacían los Serna
o el mismo Vázquez Reyes. Y

qué será peor para su carrera
política, ¿que a la postre re
sulte un encubridor de sus cola

boradores, o un irresponsable
que nunca se enteró de desvíos
y triquiñuelas de aquéllos a
quienes encumbró?
Aunque no se hable de este

caso en la mañanera, para
la CDMX es una nota muy
importante.

Aunque no se hable de este caso en ¡a mañanera,
para ¡a CDMXes una nota muy importante
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Punteros 2024
Las encuestas que publicó El

Financiero esta semana so

bre los aspirantes a la candi
datura presidencial de Morena en
2024 documentan la trayectoria
de su imagen pública desde 2019.
Es una trayectoria de altibajos que
muestra, no obstante, una tenden
cia general al alza. A pesar de la
notable caída registrada en mayo
pasado, atribuible al colapso de la
Línea 12 del Metro, es un hecho
que los punteros de Morena, Clau
dia Sheinbaum, Marcelo Ebrard
y Ricardo Monreal, en ese orden,
han ido mejorando sus bonos ante
la opinión pública nacional.
Ver la trayectoria en la imagen

de esos personajes es importante
porque el nombramiento de la
candidatura presidencial estará
sujeta a lo que digan las encues
tas del partido; pero también es
importante saber el tipo de apoyo
que capta cada quien. Saber quién
apoya a quién nos ilustra los la

zos de identificación y de repre
sentación política entre líderes y
ciudadanos. Ofrezco aquí una ra
diografía de esos lazos con base a
la encuesta nacional más reciente

de El Financiero, realizada en
noviembre.

1. Sí hay una brecha de género:
Claudia Sheinbaum atrae más
apoyo entre las mujeres que
Ebrard o Monreal. Los tres aspi
rantes tienen una sólida trayec
toria política y de gobierno, pero
habrá que tener en cuenta la ven
taja que significa para Sheinbaum
ser LA opción femenina. Otras
corcholatas mencionadas por el
presidente López Obrador, como
Rocío Nahle o T atiana Clouthier,
tienen menos presencia en las
encuestas, así como en las propias
señales que envía el Presidente
al electorado. Los movimientos

de mujeres han representado un
desafío a los gobiernos federal y

de la CDMX, por lo que contar con
una brecha de género a su favor le
da a Sheinbaum un alivio en estos
inicios de la maratónica carrera
rumbo a 2024.
2. Marcelo Ebrard se ubica actual

mente algunos puntos detrás de
Sheinbaum en las encuestas, pero
la supera con cierta claridad en
las preferencias de la clase media
urbana. Al parecer, la disputa en
Morena reflejará una división de
clase, muy acorde a la narrativa de
la 4T: a Sheinbaum la apoya más
"el pueblo", mientras que a Ebrard
lo apoya más el segmento "aspi
racionista" del electorado. Parece
una lucha de clases.

3. Ideológicamente, quienes
apoyan a Sheinbaum están li
geramente a la izquierda de los
ebrardistas, y notablemente más a
la izquierda que los monrealistas.
La jefa de Gobierno de la CDMX
también capta más morenistas que
sus rivales y, si bien Ebrard tiene
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tanto apoyo como ella entre los
entrevistados que más aprueban
al Presidente, Sheinbaum atrae
más al voto duro del lopezobra
dorismo, el que está más a favor
de medidas como el decretazo, la
reforma eléctrica o la creciente la

bor del Ejército en diversas tareas.
Ahí se ve el efecto de las señales
del Presidente: ella es la candidata

"oficial". Por su parte, Monreal
capta más apoyo entre quienes no
aprueban la labor del mandatario,
lo cual lo convierte en el aspirante
"antisistema" dentro del sistema.

No quiero especular, pero eso abre
la puerta a que una ruptura influya
en los ánimos del electorado cen

trista dispuesto hoy a votar por
Morena.

4. En los temas progresistas, otra

cara de la ideología, Ebrard capta
más apoyo que Sheinbaum entre
quienes están a favor del matri
monio igualitario, la legalización
del uso de la mariguana y el dere
cho de la mujer al aborto. Mar
celo es, en ese sentido, la principal
opción de los progres. Habrá que
ver si Sheinbaum se conforma

con ello o si la empezamos a ver
moviéndose hacia posturas que le
generen más simpatías entre esos
segmentos.
5. Las redes sociales jugaron un
papel muy importante en la mo
vilización de apoyo pro AMLO en
las elecciones de 2012 y 2018, y
es muy factible que la contienda
morenista rumbo a 2024 tenga un
campo natural de batalla en las

benditas redes. Por lo pronto, la
encuesta revela que Sheinbaum
cuenta con más apoyo entre usua
rios de Facebook, YouTube e Ins
tagram, mientras que la balanza
de Twitter se inclina hacia Ebrard.

Como señalé en el punto 1,
estamos en los inicios de una
maratónica carrera rumbo a las

elecciones de 2024. No soy mara
tonista, pero tengo la creencia de
que correr una maratón no con
siste solamente en los 42 kilóme
tros y fracción el mismo día de la
carrera, sino también en los días,
semanas y meses de preparación
previa. Así estamos en la carrera
presidencial, con algunas opcio
nes ya ejercitando el músculo
desde ahora y otras todavía sin
calentar.
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La novia rusa de Lozoya
Si a usted le parecen burla las

prórrogas que ha solicitado
la defensa de Emilio Lozoya

para que aporte las pruebas de su
denuncia pactada y redactada a
modo desde que se encontraba
preso en España, que comprome
tió con el fiscal general, Alejandro
Gertz Mañero, hace más de 17
meses, y siente indignación por
la forma soberbia, aunque legal,
de mantener una vida social ac

tiva mientras seguía su proceso
en libertad, con los privilegios de
los que no goza ningún delin
cuente confeso, lo que no se ve es
más grave. Lozoya timó durante
meses al gobierno, al Presidente
y a la opinión pública, violando
las restricciones de su libertad
condicional.

Lozoya, se ha alegado en este
espacio, tiene una ética extrema
damente peculiar y un orden de

valores inentendible. Negoció su
libertad, pero no la de su madre,
su hermana ni su esposa, a quie
nes probablemente embaucó para
ocultar los sobornos que le dio la
constructora brasileña Qdebre
cht. Su esposa, heredera de una
de las grandes fortunas europeas,
inició el proceso de divorcio hace
algunas semanas, de acuerdo con
información recibida en México,
para defenderse como lo está ha
ciendo su madre con abogados
diferentes a los de Lozoya, cuya
defensa encabeza su padre, colu
dida con la fiscalía.

La relación de Lozoya con su es
posa se alteró desde que empezó
a esconderse de la justicia y a via
jar por varios países, sobre todo
Rusia, donde comenzó a construir
una relación con oligarcas petro
leros desde 2013, cuando firmó
un acuerdo de cooperación con

Vagit Alekperov, exsubsecreta
rio de Energía de la desaparecida
Unión Soviética, y fundador de
Lukoil, la empresa petrolera más
grande de Rusia, para explora
ción y producción de petróleo
que finalmente, no por culpa de
él, se frustró. Cuando se fue de
México, antes de que se le girara
una orden de aprehensión, Moscú
fue su principal destino, donde los
vínculos que hizo lo marcan hasta
la fecha.
La relación con los rusos al

canzó niveles inimaginables, y
trascendió los negocios. A través
de ellos conoció a una joven rusa,
que, de acuerdo con quienes la co
nocieron, lucía permanentemente
como las mosocovitas en verano,
despampanante. Estableció una
relación personal, que no puede
inscribirse en el tema de vida

privada por el simple hecho del
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conflicto de interés creado con el

grupo con el cual había asociado a
Pemexpara los negocios. Lozoya
no extremó discreción alguna
para evitar que un tema de vida
privada se volviera público, y que
un entorno más allá del cercano la
conociera.

Su novia centroeuropea había
sido Miss Rusia, hija de un gene
ral de la era soviética y experta, lo
que puede llegar a inquietar a mu
chos, en códigos de encriptación.
Es decir, la Miss Rusia estaba aso
ciada a los servicios de inteligen
cia rusos, que son los únicos que
en ese país trabajan esos sistemas.
La encriptación se utiliza para
muchas cosas incluso hay plata
formas digitales comerciales que
las tienen, pero en Rusia todo
pasa por el control del Kremlin y
la inteligencia civil o militar.
Cuando la policía española de

tuvo a Lozoya, en febrero del año
pasado, dentro del club de golf de
los multimillonarios La Zagaleta,
en Marbella, por una petición de
extradición de la Fiscalía Gene
ral, llevaba un diccionario ruso
y copias de lecturas en el mismo
idioma. La casa donde estaba vi

viendo era de un empresario ruso,
aunque no se sabe públicamente
si era propiedad de Alekperov, y
llevaba escoltas y acompañantes
rusos. La policía española sólo lo
detuvo a él, pero toda la informa
ción de quiénes iban con Lozoya
se le envió a la Fiscalía General.

Lozoya regresó a México en julio
del año pasado, y a la par, tam
bién llegó al país su novia, la Miss
Rusia, que empezó a vivir en una
casa en la zona de Valle de Bravo,
en el Estado de México.

Lozoya nunca pisó la cárcel al
regresar a México, porque ne
goció el criterio de oportunidad
a cambio de aportar las pruebas
que permitieran judicializar su
denuncia. Gertz Mañero, que tra
bajó directamente el acuerdo con
el exdirector de Pemex, accedió
a los privilegios y le colocaron un
brazalete en el pie mediante el
cual podría moverse con liber
tad por cualquier lado, siempre y
cuando permaneciera dentro de
la jurisdicción del juez que tenía
su caso, en el Reclusorio Norte.
La famosa cena en el restau

rante Hunan a mediados de

octubre pasado, que llevó al pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador a exigir a la fiscalía que
le quitara los privilegios, no signi
ficó un delito, porque los términos
del movimiento restringido y el
brazalete le permitían moverse
en esa área, sino por el mensaje
de impunidad que transmitió.
Sin embargo, fuera del escrutinio
público, la impunidad de Lozoya
había transgredido su libertad
condicional.

Durante meses, Lozoya viajó
regularmente a Valle de Bravo
para encontrarse con su novia la
Miss Rusia, en violación total de

las restricciones de su libertad
condicional. No está claro cómo

libró el control del brazalete, o si
en la Fiscalía General sabían que
estaba infringiendo los términos
de la libertad acotada que tenía,
y optaron por no hacer nada. El
exdirector de Pemex no había te

nido ninguna vigilancia especial
para evitar que se fugara, hasta
después de la cena en el Hu
nan, cuando la Guardia Nacio
nal instrumentó un operativo de
vigilancia.
Las violaciones legales debieron

haber provocado una acción enér
gica de Gertz Mañero, porque,
además, era una burla para él y
para todos. No se sabe si el fiscal
fue informado del delito de Lo

zoya, y se podría argumentar, por
la forma como ha reaccionado,
que el presidente López Obrador
definitivamente no estaba ente

rado. De cualquier forma, la burla
de Lozoya continúa.

Lozoya regresó a
México en julio del
año pasado, y ala
par, llegó al país su
novia, la Miss Rusia
Viajó regularmente
a Valle de Bravo

para encontrarse
con ella, violando su
libertad condicional
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El santo
y los pecadores
Queda claro por
qué AMLO se siente
el paradigma de
la honestidady la
austeridad

No hay forma más
fácil de sentirse
santo que vivir en un
burdel enfundado
en una sotana
Sin duda las revelaciones

de la inmensa fortuna del

fiscal general y el des
pliegue inmobiliario del exti
tular de la UIF han sido notas
que representan un golpe a la

llamada cuarta transforma
ción. En realidad se trata de

las cosas de siempre, hechas
por los que decían ser diferen
tes. Que el fiscal Gertz, que ha
hecho de la fiscalía una sala de

castigos familiar, tenga Rolls
Royce y Mercedes Benz en
tre el centenar de coches que
posee, es algo que sorprende
a cualquiera. Cien automóvi
les es una cantidad que no se
encuentra en una agencia fá
cilmente. Lo de los Rolls Royce
pues ya es una de las muestras
más acabadas de la frivolidad,
la vanidad, el mal gusto y la
desproporción. Por supuesto,
él tiene derecho a su colec

ción, ya que se supone que no
es robada ni hecha de mala

manera en el ejercicio de su
función pública. Pero cualquier
ciudadano también tiene dere

cho a juzgar las fortunas de los
millonarios mexicanos como

Alejandro Gertz y sus ridícu
los caprichos.
Es algo similar lo sucedido

con su némesis, hasta hace
poco en el gobierno: el extitu
lar de la UIF Sanitago Nieto. El
señor Nieto puede tener las ca
sas y departamentos que guste,
pero si era quien perseguía el
dinero malhabido, estaba obli
gado a ciertos pruritos como
el de no comprar propiedades
mientras ejercía que no son
obligatorios, pero que tienen
una gran significancia. Al pa
recer Nieto era un funcionario
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capaz en las cosas que investi
gaba. También supo hacerse de
enemigos de una manera ver
tiginosa. Era de los que creían
que los puestos son para siem
pre y que no le tocaba más que
crecer. Quién iba a decir que
saldría por razones que jamás
imaginó. Ha dicho que aclarará
todo y que lo único que creció
fueron sus deudas y no su pa
trimonio. Bueno, y también le
crecieron los problemas, por
que se quedó sin trabajo y para
pagar los créditos que pidió le
hacen falta más de tres sueldos

como el que tenía y no podrá
trabajar, en los próximos 10
años, en empresas que tengan
que ver con lo que investigó,

gracias a una ley sin sentido
que apoyó el gobierno para el
que laboró. Pero eso ya será su
asunto.

Lo que queda claro es por
qué López Obrador se siente el
paradigma de la honestidad y
la austeridad. Si entre quienes
son sus cercanos uno tiene 28

casas, el otro tiene 100 coches
y el otro colecciona créditos
hipotecarios como si fueran es
tampitas del mundial, alguien
que en su dieta básica incluye
la tlayuda, el tamal de chipi
lín y odia bolearse los zapatos,
destaca por su vida sencilla. No
hay forma más fácil de sentirse
santo que vivir en un burdel
enfundado en una sotana y
promoviendo la castidad, sin

duda no tendrá competencia.
La aniquilación de la vida

opositora en este país se con
virtió en un bumerán para el
gobierno lopezobradorista.
Como no destacan los opo
sitores, no son relevantes,
entonces todos los ojos están
puestos en lo que sucede en
el gobierno. Y como los del
gobierno son los que tienen el
poder, y tienen mucho, lo re
levante son sus pleitos. Y sus
pleitos son durísimos porque
cada quien persigue más po
der. Saldrá la pus por todos la
dos, eso ya está más que claro y
habrá alguien cada mañana re
cordando que él es el único, el
ejemplo, el faro y la luz, el que
lleva el incienso en el tugurio.
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Más ciencia, menos obediencia
Con reconocimiento y solidari
dad a la comunidad del CIDE

aaaaas ciencia,¡!Mmenos obedien

i ciaü es un grito
que retumbó durante la marcha
de la comunidad de alumnos,
profesores y trabajadores del
Centro de Investigación y Docen
cia Económicas (CIDE).
Comunidad que está resis

tiendo los embates destructivos

de una administración guiada
por una agenda hiperideologi
zada contra la "ciencia neoliberal"

y a favor del pensamiento único.
Si en un grupo, organización o

partido todos "piensan igual", eso
quiere decir que uno está pen
sando y los demás solo obedecen.
La ciencia, para serlo, tiene

que ser crítica, plural, experi
mental y abierta (de lo contrario
no es ciencia). El pensamiento
científico se expone a la reali
dad y se compromete con la ver
dad, aunque esta sea temporal y
escurridiza.

Vivimos en tiempos donde las
certezas se desvanecen y cuando
el modelo de hegemonía basada
en el capitalismo (economía) y

democracia (política) está siendo
cuestionado de raíz en todo el

planeta.
Comprensiblemente cuestio

nada la fórmula de capitalismo
más democracia que hemos vi
vido hasta ahora, ha excluido de
sus frutos (económicos) y de su
representación (política) a las
grandes mayorías.
Exclusión que impulsa un bú

meran antisistema que intenta
demoler el edificio, sin embargo,
tanto el capitalismo, como la
democracia, tienen la virtud de
incluir el cambio y la reforma
dentro de su esencia.

Las universidades y centros
de pensamiento son un baluarte
contra la exigencia de lealtad
ciega (no es bueno "militarizar el
pensamiento"). Los embates in
justos contra el CIDE, el despro
pósito de acusar de delincuencia
organizada a 31 científicos y
la suicida descalificación a la

UNAM, son señales ominosas.
Por el bien de todos, primero la

ciencia. Muy distinto y catastró
fico hubiera sido el destino de

nuestra especie si nos hubiéra
mos quedado con la irresponsa
bilidad de tantos políticos (cloro,

pastillas para desparasitar, es
tampitas religiosas o, ya entra
dos en gastos, un buen mole de
guajolote).
La historia de la humanidad

ha tenido un punto de inflexión
gracias al tiempo récord en el
que las vacunas han picado los
brazos de media humanidad (no
es metáfora). Hoy 4.35 mil millo
nes de personas han recibido ya
al menos una dosis, lo cual equi
vale a un 57% de la población
mundial.

Sólo han pasado 364 días
desde el 11 de diciembre de

2020 cuando la FDA aprobó la
aplicación de la primera va
cuna PfizerBioNTech para ser
distribuida en Estados Unidos.
Apenas hace dos años el virus
empezaba a causar estragos en
el lejano Wuhan.
Como ha subrayado Yuval Ha

rari "los científicos nos dieron las

herramientas para detener las
epidemias, pero los políticos son
quienes toman las decisiones so
bre cómo usarlas (...) No apare
ció ningún liderazgo global para
detener el desastre. Las herra
mientas estaban ahí".

También por razones políticas
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la distribución de vacunas está

siendo totalmente desigual. A
la cabeza marchan países como
Emiratos Árabes Unidos o Sin
gapur con 90% de la población
vacunada, países a media tabla
como México con 51% o nacio
nes donde no llegan siquiera
al 1% como el Congo o Bu
rundi (campo fértil para nuevas
variantes).
La falta de confianza en las

instituciones, la explosión de
paranoias colectivas, las suicidas
e irresponsables defensas de la
libertad individual por encima
del bienestar propio y colectivo
son también aceleradores de la

pandemia.
La información confusa, con

tradictoria o sesgada también
mata. Las batallas y guerras del
siglo XXI incluyen fuertes cargas
virales de desinformación. Por

eso Rusia y Estados Unidos son
los dos países con mayor porcen
taje de ciudadanos reticentes a
vacunarse, saldos subyacentes
de las batallas de desinforma
ción sistemáticas.

Rusia, la principal potencia
desinformadora del planeta,
tiene 37% de su población sin
quererse vacunar (14% con du
das y 23% con rechazo) y Esta
dos Unidos a un 27% (9 y 18%,
respectivamente) conforme a los

datos publicados por la encues
tadora Morning Consult https://
morningconsult.com/global
vaccinetracking/. En nuestro
país un 8% de los mexicanos
tiene dudas o de plano rechaza
vacunarse.

Gracias a la ciencia (vacunas,
medicamentos antivirales, pro
tocolos) es que la pandemia ya
no es lo que era y en el ánimo
social se siente el renacer de los

deseos y las esperanzas.
La luz al final del túnel nos la

ha traído la ciencia, una ciencia
sin adjetivos, sin etiquetas, sin
prejuicios.
¡¡Máaaaaaaas ciencia, menos

obediencia!!
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Crisis de derechos humanos en México
Desde que existe la figura

del ombudsman en Mé

xico en tiempos de Jorge
Carpizo, no ha habido una crisis
de derechos humanos como la

que se vive en la actualidad y, a
decir de los especialistas, se re
crudecerá aún más en los próxi
mos tres años, particularmente
por la militarización que se en
quista en el país, además de que
hay una Piedra que despacha en
el organismo nacional que no
toca al gobierno en sus excesos
ni con el pétalo de una rosa.
La CNDH tiene por objetivo

esencial la protección de los
derechos humanos, empero,
en este sexenio dejó de lado esa
toral responsabilidad para con
vertirse en comparsa del jefe del
Ejecutivo federal.
Desde las mañaneras, se

atenta con la verborrea pre
sidencial contra los derechos

humanos, ya que se polariza
y dogmatiza a amplios secto
res de la sociedad, al tiempo de
desarrollar apologías de odio
y la construcción del miedo.
Se atenta contra los valores de

libertad y respeto por los de

rechos humanos, porque son
elementos esenciales de la de

mocracia y ésta se construye día
a día con el fortalecimiento de

las instituciones del Estado y no
con su destrucción.
Basta echar una mirada a la

Declaración Universal de Dere

chos Humanos de la ONU, para
darse cuenta del nivel de vulne

rabilidad al que estamos expues
tos los mexicanos.

Derecho a la igualdad y liber
tad; a no ser discriminados; el
derecho a la vida; a no ser tortu
rado ni esclavizado; el derecho a
no padecer detenciones injustas;
el derecho a un juicio.
El derecho a ser inocentes

hasta que se demuestre lo con
trario; el derecho a la intimidad;
a la libertad de movimiento,
el derecho de buscar un lugar
seguro donde vivir; el derecho
a casarse y formar una fami
lia; el derecho a tus propias
posesiones.
La libertad de pensamiento

y la libertad de expresión, así
como el derecho de reunirse en

público son otros derechos hu
manos fundamentales, así como

el derecho a la democracia.

El derecho a la seguridad
social, al trabajo y a un sueldo
justo; el derecho de la recrea
ción, comida y alojamiento.
El derecho a la educación; los

derechos de autor y el derecho
de preservar nuestras vidas y po
sesiones, el derecho a gozar de
un medio ambiente sustentable.

Con la conmemoración del Día
de los Derechos Humanos 10
de diciembre en San Lázaro
los legisladores federales emi
tieron todo tipo de reflexiones
sobre el tema y pues la verdad se
quedaron cortos ante la viola
ción sistemática de los derechos
fundamentales.

Por el PAN, la diputada Alma
Rosa Hernández Escobar señaló

que los derechos humanos per
miten construir sociedades más

justas y equitativas. Son dere
chos irrenunciables que tienen
todas las personas y "nuestro
país vive hoy una crisis de de
rechos humanos que empeora
con el paso del tiempo". Resaltó
que en México son constantes
las violaciones a los derechos

humanos, los abusos, las inti
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midaciones, las amenazas y "la
mayoría de los casos quedan
impunes y las víctimas nunca re
cibirán justicia. En nuestro país
son comunes las desapariciones
y los desplazamientos forzados,
las ejecuciones y la violencia de
género".
Se requiere encontrar espacios

de oportunidad para garantizar
derechos como la educación, sa
lud, igualdad, trabajo, acceso al
agua, justicia y el derecho a un
medio ambiente sano que per

mita avanzar adecuadamente

a las generaciones presentes y
futuras.

La diputada Sue Ellen Bernal
Bolnik (PRI) destacó que a 73
años de la Proclamación Univer
sal de los Derechos Humanos

hay avances; sin embargo, aún
hay un camino largo por reco
rrer en la protección de derechos
de las mujeres, de las y los niños,
de las personas con discapaci
dad, de los pueblos indígenas, de
los migrantes y de la comunidad

LGBTIQ+.
María del Rocío Banquells

Núñez, diputada del PRD, señaló
que los derechos materializan
los sueños de libertad, dignidad,
equidad y justicia para todas las
personas, y como integrantes
del Poder Legislativo, se tiene la
obligación de promover, res
petar y proteger los derechos
humanos, así como garanti
zar que la voz de las personas
siempre sea el instrumento
más poderoso para exigir su
reconocimiento.
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Vistos los partidos de la alianza "Va por
México", los impulsores de ese frente deberían
revisar si no es mejor armar un nuevo partido.
Es muy difícil conducir un coche sin motor.

Pueden vanagloriarse Claudio X.
González y Gustavo de Hoyos por
los votos obtenidos por la alianza

opositora en las elecciones de junio pa
sado. Pero, cuando los sufragios no se
traducen en acción política efectiva y
consistente, las papeletas pueden ate
sorarse como el recuerdo de un sueño

imposible.
Producto o no de la inocencia, la in

tención de "Sí por México" de integrar
una alianza opositora con el panismo, el
priismo y el perredismo está dando por
resultado no un vehículo político, sino
un muégano crujiente con demasiada
grasa, poca harina, mucho aire y miel
adulterada: un dulce malhecho para en
tretener el hambre. En tal circunstancia,
los promotores de aquella plataforma
deberían revisar la estrategia adoptada
y, esa sí es chamba, plantearse la dura
tarea de formar su propio partido si, en

verdad, quieren hacer política y defen
der sus postulados.
Armar un vehículo con autopartes

diferentes y tomar ruta no necesaria
mente los llevará adonde quieren... si,
en verdad, saben adonde van.

• • •

De las paradojas políticas registradas el
anterior fin de semana ya debería des
prender lecciones "Sí por México".
Justo el sábado pasado, cuando

Claudio X. González resaltaba que en
número de votos absolutos a nivel na

cional "Va por México" junto con Movi
miento Ciudadano (que no forma parte
de ese frente) había superado en casi
dos millones la votación lograda por
Morena y sus aliados, recibió un revés
en torno a las posibilidades de confor
mar una poderosa y exitosa coalición

opositora.
De entrada, con toda claridad y con

tundencia, Movimiento Ciudadano
fijó postura en su convención. No se
integrará a ninguna alianza simplona,
dijo el gobernador de Jalisco, Enrique
Alíaro y optará por competir solo sin
desdibujar su propio perfil. Entonces,
sumar aritméticamente los votos naran

jas como parte de la expresión antilope
zobrodorista es, dicho con suavidad, un
simple ardid sin la menor consecuencia
política.

De salida, los cónclaves llevados a
cabo ese mismo día por los partidos
Acción Nacional y de la Revolución
Democrática pusieron en evidencia
que el frente opositor no la tiene fácil.
Lejos está de constituirse en una coa
lición con posibilidad competitiva de
cara a los comicios estatales del 2022

y 2023, así como a la próxima elección
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presidencial.
Hacer cuentas alegres no habla de

un proyecto, sino de una ilusión. Y dar
por sentado que una alianza electoral se
traduce en automático en una alianza

política es una chabacanería. Por eso,
no estaría demás que los activistas de
"Sí por México" reconsideraran su es
trategia. No es cosa de pedir las llaves
de un coche prestado, sobre todo, si el
vehículo no funciona.

• • •

En particular, el consejo de Acción Na
cional reveló la crisis que ese partido
arrastra desde hace tiempo.

Esa formación, vista y concebida
como el pivote de la alianza opositora
afronta tres problemas. Una profunda
división que disminuye su posibilidad
electoral; una incapacidad para em
prender una acción política unificada y
sincronizada, y una dirigencia carente
de liderazgo, encarnada en la triste fi
gura de Marko Cortés, quien hace ape
nas una semana consiguió ser reelegido
al frente de Acción Nacional.

Tal situación, la condensó el propio
Cortés al instar a la unidad en el Con
sejo del sábado, a partir de un absurdo
razonamiento. "Pareciera dijo que el
adversario principal que tiene el PAN a
veces está dentro del PAN, y tú puedes

enfrentar cualquier guerra, la más difí
cil, la más compleja, pero cuando las fle
chas vienen de atrás es imposible ganar
la batalla."

En la lógica de Marko Cortés una
suma de errores, puede arrojar por
resultado un acierto. La camarilla en

cabezada por su dirigente disfruta el
ejercicio del pequeño poder supuesto
en el control del partido o las bancadas,
pero no muestra vocación, proyecto ni
ambición de poder mayor. Cumple con
su rol opositor haciendo del pataleo la
resistencia y del arrebato la gran acción.

Hace tiempo el partido albiazul
perdió la brújula y, pese al esfuerzo
de algunos cuadros experimentados
y con autoridad moral por recuperar
la dirección en el doble sentido de la

expresión, esa organización carece de
rumbo. ¿Con ese buque insignia y en ca
lidad de amigable componedor "Sí por
México" piensa orientar y tripular a la
flota opositora?

• • •

Asimismo, en el congreso del perre
dismo hubo pronunciamientos dignos
de tomar en cuenta ante la intención de

integrar la alianza opositora.
Aparte de pretender convertirse a

la socialdemocracia al modo como

ta mbién lo presume el priismo mien

tras a sectores del panismo los tienta
la idea de correrse más a la derecha,
el dirigente Jesús Zambrano tuvo tres
reflexiones interesantes. El saldo que
les dejó, hace casi diez años, haberse
sumado al Pacto por México; la posibi
lidad de ir en alianza, siempre y cuando
ésta se construya de abajo hacia arriba y
no a la inversa; y el señalamiento de es
tar listos también para ir solos.

Ciertamente, la lucha por sobrevi
vir orilla al perredismo a hacer lo que
pueda y no lo que quiera, pero en el en
trelineado de lo dicho por su dirigente
no se da por sentada la alianza.

• • •

Falta por ver cómo le va mañana en la
asamblea al grupo que se ha hecho de
las riendas en el Partido Revoluciona

rio Institucional, pero su actuación en el
marco de la alianza opositora no ha sido
congruente.

Ante ese cuadro, Claudio X. Gonzá
lez, Gustavo de Hoyos y los impulsores
de la alianza opositora en vez de hacer
cuentas alegres, deberían revisar la
estrategia asumida. Reconocer la di
ficultad de hacer política de prestado
o tripular un coche sin motor. Definir,
pues, si es "Sí o No por México" y, de ser
el caso, considerar la necesidad de cons
truir un partido.
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Los Hank tiran

"Nueva Tijuana"

n un escenario en que la oposición se observa
pulverizada, algunos empresarios intentanE hacer contrapeso a los gobiernos de Morena,
cuyas políticas afectan su actividad produc
tiva y la economía regional.

Un caso es Baja California, donde la familia Hank se
ha consolidado como una fuerza política, pues con las
26 empresas que operan son responsables de hasta el
10% del Producto Interno Bruto de la entidad.

Grupo Caliente, de Jorge Hank Rohn, genera em
pleos directos para unos 26 mil bacalifornianos y re
presenta para las arcas públicas ingresos fiscales del
orden de los dos mil 300 millones de pesos.
De ahí que tenga el poder de oponerse a la nueva

ocurrencia de Morena en el estado, en específico, la
creación de un nuevo municipio en la frontera denomi
nado "Nueva Tijuana".
Según la propuesta de la diputada local morenista

Araceli Geraldo, tendría un potencial económico de
dos mil millones de pesos anuales, gracias a unos 560
establecimientos que operan actualmente en la zona.

Pero han pasado por alto las advertencias de la Concanaco de Tijuana, que ve negativo
para la economía local la multiplicación de la burocracia para administrar un presupuesto
que se partiría en dos.
Ayer la alcaldesa de Tijuana, Monserrat Caballero y su cabildo sesionaron en la Zona

Este, justo la región que desean convertir en otro municipio, aparentemente por motivos
económicos.

Juan Carlos Hank
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La presidenta insistió en llevar la discusión "itinerante" a aquella zona, en la que se "aten
derían temas prioritarios", incluido el de la municipalización, esto porque el salón de sesio
nes del Cabildo tijuanense fue clausurado por supuestas reparaciones.
Pero encontró el rechazo de un heredero de Grupo Caliente: Juan Carlos Hank, quien

como integrante del Cabildo, se negó a discutir sobre la creación de un nuevo municipio
prácticamente en la banqueta.
Hank Krauss alude a que una decisión de esta magnitud debe contar con el aval de exper

tos en materia económica, urbana, política, administrativa e incluso de derechos humanos.
La rebelión tuvo resultado y "Nueva Tijuana" aún no reúne apoyos necesarios para deter

minar su viabilidad. Pero causará más roces entre Morena y su única oposición en ese es
tado: la familia Hank.

Ocurrencias como ésa de Tijuana pueden repetirse en cualquier otra parte del país.

ESTA SEMANA EL Juzgado Dé
cimo Sexto de lo Civil de la
CdMx resol
vió que Frida
Kahlo Cor
poration,
que presi
de Carlos
Dorado,
es la única

propieta
ria de todos
los derechos

presentes y futuros sobre Fri
da Kahlo a nivel mundial y sin
limitación alguna. La senten
cia acaba con un largo litigio
que promovió Mara Tere
sa Romeo Pinedo, sobrina
bisnieta de la afamada pinto
ra, que se oponía a que Mat
tel y Frida Kahlo Corporation
lanzaran a la venta la famo
sa versión de Barbie de Frida

Kahlo, la cual saldrá a la venta
próximamente. Asimismo, la
sentencia del juez Francis
co Castillo remite a terceros
que venían explotando la ima
gen ilegalmente, como Ocesa
de Alejandro Soberón, la
Federación Mexicana de Fút

bol que preside Yon de Luisa
y Nestlé que preside Fausto
Costa, a acordar con la titular
de los derechos.

Carlos
Dorado

CON EL ANUNCIO de la rees
tructuración de GE a nivel
mundial, los
empre
sarios de

Querétaro
anticipan
que podrán
acceder a
una bolsa
de alrede
dor de 300
millones

de pesos en la prestación de
proveeduría y servicios, toda
vez que en esa entidad la mul
tinacional que preside aquí
Vladimiro de la Mora, tiene
instalado un Centro de Inge
niería Avanzada. Es el segun
do más grande de la firma,
con una plantilla de más de
mil 700 ingenieros. Concreta
mente se verán beneficiadas

158 industrias agrupadas en
la Asociación de MiPymes In
dustriales de Querétaro, que
preside José Luis Cámara
Gil, así como las cien empre
sas de fabricación de equipo
aeroespacial que con alre

Vladimiro
de la Mora
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dedor de 15 mil empleados
producen cerca de 355 compo
nentes como turbinas, mate
riales compuestos y trenes de
aterrizaje.

LA SECRETARÍA DE la Función
Pública, de Roberto Salce
do, una vez
más esta
ría escru
tando a

Seguridad
Alimenta
ria Mexi

cana, que
lleva Igna
cio Ova
lie. Ahora

es porque algunos produc
tores acusan que los funcio
narios del área de Precios de

Garantía, que dirige Miguel
Carrillo, les piden depósitos
en efectivo para entregarles
los correspondientes recipien
tes para el manejo de los gra
nos. En específico hablamos
de un personaje de nombre
Carlos de León Reséndiz
que, aunque al inicio de la
administración se incorpo
ró como jefe de departamen
to de Desarrollo de Sistemas
de la oficina central, actual
mente es el responsable de la
operación del programa de
subsidios del gobierno de la
4T, mismo que anualmente
contempla una bolsa por el or
den de los 10 mil millones de

pesos.

Ignacio
Oval le

AL PARECER EL nuevo gober
nador de Zacatecas, David
Monreal, echará para aba
jo una iniciativa que preten
día cobrar un impuesto de
4.5% a alimentos y bebidas de
consumo masivo. La brillan

te idea la propuso el secre
tario de Finanzas, Ricardo
Olivares. Sin embargo, el
impuesto afectaba a las fami
lias más desprotegidas, por
lo que podría reconsiderar
se la propuesta inicial, sobre
todo porque ayer se publicó
el índice Nacional de Precios
al Consumidor que sitúa a la
inflación en un rango ya de
7.37% en el penúltimo mes
del año, además de que a par
tir de la pandemia del Co
vid19 quebraron más de 300
mil empresas que generaron la
pérdida de más de dos millo
nes de empleos.
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FOCA. Hace unos

días el pleno ciel Tri
bunal Electoral de
Veracruz anuló el
triunfo de Patricia
Lobeira, candidato
del PAN, PRIyPRD
a la presidencia mu
nicipal de Veracruz.
Por lo ql# Acción
Nacional dijo que
acudirá a todas las

instancias legales
posibles para defen
der el trimt®. AAarko
Cortés Mendoza

asegura queJa ano
lación fue arbitraria
B ilegal y aprove
chó para lanzars#
una vez más en con

tra del gobernador
Cu itld h uac Ga reía.

PALOMITAS. En
el marco del Día In
ternacional Contra

la Corrupción, Jesús
Zambrano comen

tó que fe parece in
congruente que ca
da mañana el titular
del Ejecutivo Fede
ral hable de un com
bate de fondo a la
corrupción y los índi
cej;demuestran que
va en auffiento. Pa
ra si presidente del
PRD,. en Palacio Na
cional se dan baños

de pureza, y seña
la qusAMLG tiene
en su círculo cerca
no a familiares qu©
han sido señalados
y las autoridades
se hacen de la vista
gorda.
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La desigualdad:
El problema público por excelencia
Recientemente se publicó el World

Inequality Report de 2022. Se
trata de un documento coordina

do por Lucas Chancel, Thomas
Piketty, Emmanuel Saez y Ga

briel Zucman para mostrar los datos que exis
ten con respecto a la desigualdad en términos
de ingreso y de riqueza, entre países, por re
giones y al interior de las naciones. En la in
troducción, Abhijit Banerjee y Esther Duflo se
ñalan que las noticias no son buenas, con la
excepción de Europa, en el resto del mundo,
el 50% más pobre de la población tiene me
nos del 15% del ingreso, mientras que el 10%
más rico posee más del 40% y hasta 60% en
algunas regiones. La situación es peor en el ca
so de la riqueza, el 50% más pobre solo posee
el 2% y el 10% más rico, el 76% de la misma.

En realidad, la situación empeoró entre
1995 y 2021, ya que el 1 % más rico de la
población pudo capturar el 38% del incre
mento global de la riqueza (la proporción
de la riqueza que poseen pasó de 7 a 11 %),
mientras que el 50% más pobre solamente pu
do capturar el 2% de ese incremento. Los úl
timos datos refuerzan el argumento de que
continua la tendencia al incremento de la des

igualdad que inició a partir de los años 80's,
cuando se debilitaron o desmantelaron meca
nismos como el salario mínimo, los impuestos
al ingreso, los sindicatos, las regulaciones, etc.

El incremento de la desigualdad fue mayor
en países en los que se desarrollaron reformas
de mercado más radicales, como Rusia, Esta
dos Unidos y la India, pero menor en Europa.
Los autores muestran evidencia de que la des

igualdad actual no es muy distinta a la que se
presentaba al inició del Siglo XX, ya que en
1910 el ingreso promedio del 10% más rico
era 41 veces más alto que el del 50% más po
bre, mientas que en 2020 esa proporción es
similar, de 38 veces. El reporte también ofre
ce información sobre el tema de desigualda
des de género: mientras en 1990 la propor
ción de los ingresos laborales de las mujeres
eran de 30%, actualmente es de alrededor de
35%, aunque en regiones como Oriente Me
dio y África del Norte esa proposición es me
nor al 15% y en la África subSahara menor
al 30 por ciento.

En el reporte se señala el debate que exis
te sobre la necesidad de nuevos impuestos a
la riqueza, más progresivos, pero que en rea
lidad los casos que se han concretado son to
davía muy pocos. Los autores consideran que
es necesario extender la base de la recauda
ción a todas las formas de riqueza, como los
activos financieros, no solo la propiedad in
mobiliaria, con tasas más progresivas, como
las de los años 70's, y con uso intensivo de la
tecnología para detectar y gravar transaccio
nes. Se requiere incrementar las tasas mínimas
que deben de pagar las multinacionales y eli
minar excepciones a las mismas, compartir
parte de esa recaudación con naciones en de
sarrollo, utilizar los acuerdos comerciales pa
ra evitar la evasión entre países, compartir in
formación fiscal uniforme entre las naciones,
eliminar los paraísos fiscales, así como gravar
de manera adicional a los multimillonarios.

En el reporte especifico para México, se se

ñala a nuestro país, no sorprendentemente, co
mo uno de los más desiguales del mundo. Los
autores calculan un ingreso promedio para los
adultos mexicanos de 234,000 pesos, pero
el 50% más pobre solo tiene al año en prome
dio 42,700 pesos (9% del total), mientras que
el 10% más rico obtiene el promedio 30 veces
más, es decir 1 millón 335,030 pesos, por lo
que captura el 50% del total del ingreso.

Una nota interesante que hacen los auto
res es que México en realidad no redujo la
desigualdad durante el siglo XX, como suce
dió en Europa y en América del Norte, ya que
durante todo el siglo pasado el 10% más rico
logró hacerse de entre el 55 y el 60% del in
greso, mientras que el 50% más pobre ha te
nido entre el 8 y el 10% del ingreso. Esto es,
las instituciones del estado de bienestar mexi

cano, posteriores a la Revolución, no reduje
ron la desigualdad del país.
En cuanto a equidad de género, el por

centaje del ingreso laboral generado por las
mujeres es de 33%, menor que el promedio
de América Latina de 35%, ya que en Bra
sil es de 38% y en Argentina de 37 por cien
to. Sin embargo, el avance es importante, ya
que en 1990 apenas el 24% del ingreso la
boral era femenino. Con lo anterior, damos
cuenta de que no es suficiente tratar de com
batir la pobreza mediante programas socia
les o acciones gubernamentales. El tema de
la desigualdad va más allá de eso; por ello
la importancia de realizar acciones que ten
gan un impacto de fondo para neutralizar el
problema.
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El regreso de Quetzalcóatl
El poco agraciado y menos

atinado árbol de navidad

en el Senado de la república
es algo más que una polémi
ca estética. Actualizar la vie

j a añoranza de Pascual Ortiz
Rubio de sustituir a Santa

Claus por Quetzalcóatl revi
ve también un viejo debate
sobre los usos políticos del
indigenismo, una constante
en este país más allá de ideo
logías y épocas históricas.

Los primeros arranques
de indigenismo propagan
dístico son, curiosamente,
de Maximiliano, el empera
dor impuesto desde Europa,
quien, para la exposición
universal de 1867, mandó re
producir la pirámide de Xo
chicalco y dentro de ella se
exhibió una colección de ar

queología mexicana. Mien
tras el pabellón lucía en Pa
rís, Maximiliano fue
derrocado y fusilado en el
Cerro de las Campanas en
Querétaro. En el porfiriato,
cuando al mismo tiempo que
comunidades enteras de in

dígenas eran esclavizadas y
desplazadas de sus tierras,
como sucedió con yaquis y
mayos de Sonora, enla expo
sición universal de 1900,
también en París, México
presentó un pabellón neo
clásico, pero con elementos
indígenas. Destacaban unos
altorelieves en bronce en los

cuales se "estetizó" (en rea
lidad se occidentalizó) a los
indígenas. Estas figuras, que
luego se reprodujeron para
el monumento a La Raza en

Ciudad de México, presenta
ban algunas deidades y per
sonajes de Tenochtitlan,
siempre más altos y fuertes
de lo que eran en realidad.

Esta tendencia a la este

tización racial y al uso polí
tico del indigenismo se exa
cerbó en el México

postrevolucionario. La idea
de Ortiz Rubio de sustituir a
Santa Claus por Quetzal
cóatl en la navidad de 1930
no fue un acto aislado ni una
ocurrencia del momento, si
no parte de una política y
una narrativa del México

nuevo. Durante el siglo XX
se avanzó mucho en materia

arqueológica, pero muy po
co en el reconocimiento de

las culturas y pueblos origi
narios. Eso sí, en la plástica
revolucionaria y en la popu
lar, típica de calendario de
carnicería o cajas de ceri
llos, los indígenas eran cada
vez más altos, más fuertes,
más europeos.

El árbol de la serpiente
emplumada en el Senado de
la república tampoco es un
asunto fortuito o una ocu
rrencia matutina del oficial

mayor. El gobierno de López
Obrador, como sucedió en el

porfiriato y en los momentos
más álgidos delrégimenpos
trevolucionario, hace un uso
político y propagandístico
del pasado indígena. El pre
sidente, más que sus antece
sores, no pierde oportunidad
de enaltecer el mundo pre
hispánico, pero no escucha
razones y argumentos, por
ejemplo, cuando plantean
sus objeciones al tren maya.
Los visita y se toma fotos con
elementos ornamentales de

cada etnia, pero es incapaz
de entender la relación entre

los pueblos originarios y la
tierra que habitan, y de com
prender la contradicción fla
grante entre su idea de pro
greso y la cosmovisión
indígena. Cada vez que se
oponen a un proyecto los
acusa de estar manipulados,
como si ellos no fueran capa
ces por sí mismos de generar
un amparo, un movimiento
social o un discurso antide

sarrollista. Este ninguneo es
el peor de los insultos.

Si algo caracteriza a los
pueblos originarios en Mé
xico es su diversidad cultu

ral y su hibridación. Ni son
iguales entre ellos ni son los
mismos de hace 500 años.
La manera de incluirlos en

el desarrollo del país no es
haciendo ceremonias en el

Zócalo ni poniendo a Quet
zalcóatl a un árbol navide
ño, sino escuchándolos.
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¿Boicot a las
megaobras?
Por su feria de la mezclilla, en el pasado, y

más recientemente por ser el municipio que
albergará al Aeropuerto Internacional Feli
pe Angeles, el municipio de Nextlalpan ha
ganado notoriedad y relevancia. Y dentro

de tres semanas, Morena tomará el control político
de esa demarcación, cuando la alcaldesa electa,
Lorena Alameda Juárez, arranque su trienio.
Justo a tiempo. En el primer trimestre del 2021,

esa megaobra —una de las cuatro prioritarias de
la administración federal— entrará en su fase final
y no deberá afrontar mayores obstáculos. Aunque
pudo ocurrir todo lo contrario, luego de que los
magistrados electorales anularan los comicios y or
denaran repetir las votaciones, que había ganado
la morenista el pasado ó de junio.
No es casualidad que el PAN, el PRI y el PRD

hayan impugnado esas elecciones y que también
exigieran la cancelación del resultado electoral en
Salina Cruz, Oaxaca, donde el arquitecto Da
niel Méndez Sosa derrotó al abogado priista
Rodolfo el Chino León Aragón, con más de
2,000 votos de diferencia.

En ese municipio costero se ubican el puertoy la
refinería que conectará con Dos Bocas. Y también
inicia el Corredor Interoceánico, por lo que su im
portancia estratégica, para la Cuarta Transforma
ción, es indudable.

León Aragón fue director de la Policía Judicial
Federal en el sexenio salmista. Y en Salina Cruz

se refugió luego de sus líos con la justicia federal.
En el bienio 2017201 8 fungió como presiden
te municipal y nuevamente buscó ser electo con
un discurso contra las megaobras de la Cuarta
Transformación.

Cuatro días antes de la elección, cerró su cam
paña con una promesa insólita: impedir que
AMLO volviera a pisar el territorio municipal.

En las urnas, Morena derrotó a los candidatos
aliancistas, pero en Salina Cruz las autoridades
electorales decidieron "reservar" un cúmulo de ca

sillas antes de arrancar el cómputo. Méndez Sosa
entonces inició un movimiento en defensa del voto

que obligó a trasladar la paquetería electoral a la
sede del IEEPCO, en la capital oaxaqueña, para
concluir con el conteo, que arrojó una diferencia
de 2,103 votos, favorable a Méndez Sosa.

El PRI impugnó la validez de la constancia de
mayoría entregada por los consejeros electorales,
pero su impugnación fue desechada en el Tribunal
Electoral de Oaxaca.

León Aragón acudió entonces a la Sala Regio
nal del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación (TEPJF), con sede en Xalapa, cuyos ma
gistrados declararon la nulidad.

Tras de la anulación de la elección, Méndez Sosa
y Morena tramitaron sendos recursos de reconside
ración y la Presidencia de la Sala Superior del Tribu
nal Electoral turnó los expedientes a la ponencia del
magistrado Felipe Alfredo Fuentes Barrera.

Los magistrados del TEPJF también deberán re
solver sobre la nulidad de los comicios por la alcal
día de Veracruz, que ganó la abanderada panista,
Patricia Lobeira, quien fue postulada tras la can
celación de la candidatura de su esposo, Miguel
Ángel Yunes Márquez. El Tribunal Electoral de
aquella entidad procedió a invalidar la constancia
de mayoría entregada por las autoridades admi
nistrativas a la nuera del exgobernador.
De prevalecer su criterio, el Congreso local de

berá designar un concejo municipal, mientras las
autoridades electorales convocan a la elección ex

traordinaria, que podría concretarse en el primer
trimestre del 2021.

Igual ocurriría en Coacalco. Morena impugnó
el triunfo del priista David Sánchez Isidoro,
quien ayer rindió protesta al cargo aunque no en
trará en funciones hasta dentro de tres semanas.

Ningún representante del gobernador Alfredo
Del Mazo acudió a la ceremonia.
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Expansión del Gobierno, de Hayek a PikettA
Los liberales siempre hemos sido reacios a

admitir que el gobierno crezca a costa de
las libertades individuales y de las liberta
des económicas, con más impuestos y más
gasto. Pero, nos enfrentamos hoy en día a

que el gasto del gobierno no hace más que au
mentar relativamente al PIB en casi todos los paí
ses desarrollados que forman parte de la OC
DE. En efecto, al parecer, las ¡deas de Hayek,
Von Mises, Friedman, Lucas y muchos más, es
tán en desuso. De hecho, el gasto creciente del
gobierno es rasgo prominente de las economías
modernas, desde la revolución industrial, duran
te el siglo XX y lo que va del XXI, y desde luego,
después de la crisis del 2008, y en el contexto
de la pandemia de COVID. (Como lo documen
tó ampliamente The Economist la semana pasa
da). Pero aparte de guerras, crisis y epidemias,
la expansión del gobierno se relaciona con una
gama cada vez más amplia de responsabilida
des y actividades. Es importante identificar las
causas de esta expansión inexorable de los go
biernos, que se asocia a la emergencia y reco
nocimiento de nuevos bienes públicos, los cuales
son su razón existencial. También, hay que pon
derar qué hacer al respecto.

Primero. El número de regulaciones y normas
que diseñan y aplican los gobiernos se ha multi
plicado en las últimas décadas, por ejemplo, en
temas ambientales, urbanos, de salud pública.
Segundo. Se expanden las demandas y las ex
pectativas por una mayor red de protección so
cial y redistribución en favor de grupos sociales

de menores ingresos, loque presupone mayores
burocracias y gasto en diferentes tipos de apo
yoy subsidio directo o condicionado en materia
de pobreza, desempleo, educación, salud, entre
otros. Tercero. Gobernantes y burócratas tienen
intereses propios para mantener o expandir su
poder, ingresos e influencia política, poseen sus
propias funciones de utilidad, que maximizan a
partir de asumir nuevas tareas y objetivos o de
reproducir programas o proyectos que les legiti
men y ofrezcan popularidad y respaldo político.
La teoría de la Elección Pública (Public Choice)
fundada por James Buchanan brinda un metódi
co marco analítico al respecto. Cuarto. Desde el
siglo XIX han aumentado las exigencias por se
guridad social (salud) y educación pública ya
que se trata de bienes superiores, cuya deman
da aumenta con el ingresoen lo cual, además,
juega un papel muy importante una participa
ción cada vez mayor de las mujeres en el merca
do laboral. Por su naturaleza, que depende de
una alta incidencia de trabajo humano (docto
res, enfermeras, y maestros difícilmente pueden
ser sustituidos por máquinas), la productividad
en estos sectores crece muy poco, mientras los
salarios se elevan en concierto con los del res

to de la economía. Esto, más tecnologías médi
cas cada vez más avanzadas y complejas, hace
que su costo aumente de manera casi exponen
cial, lo que exige mayores recursos aportados
por los gobiernos. Quinto. Las pirámides demo
gráficas se invierten, y la proporción de perso
nas mayores y de la tercera edad se incrementa,

quienes requieren cuidados de salud más inten
sivos y costosos. Crece la esperanza de vida, y
el número de jubilados en relación al número de
trabajadores; las pensiones aumentan sin cesar.
Sexto. Bienes públicos relacionados con protec
ción ambiental y el clima del planeta se recono
cen y se asumen generalizadamente, y con ello,
imperativos de inversión a gran escala por parte
de los gobiernos en conservación de la biodiver
sidad, infraestructura hidráulica, manejo de resi
duos, adaptación al cambio climático, desarrollo
de energías limpias, y de nuevas tecnologías de
movilidad, por ejemplo, electrificación.
Todo parece indicar que sería imposible con

tener o revertir el crecimiento del gobierno; más
bien se requerirá esclarecer su naturaleza y efi
ciencia, ante recursos fiscales siempre escasos, y,
por tanto, con costos de oportunidad muy consi
derables en cada rubro de gasto. Es preciso, en
ese contexto, explorar y desarrollar alianzas pú
blicoprivadas para la generación de bienes pú
blicos, lo que aliviará la carga sobre el erario y
podrá mejorar eficiencias de manera notable.
Una máxima transparencia será absolutamente
exigible, así como la evaluación y monitoreo rigu
rosos de todos los conceptos de gasto, y por su
puesto, combatir a fondo el gasto clientelar origi
nado en motivaciones políticoelectorales (como
el que prodiga el presidente López). Y lo más difí
cil y controvertido: Tal vez, diseñar una reforma fis
cal que aumente de manera considerable la car
ga tributaria sobre las grandes fortunas, ingresos,
patrimonios y herencias. (A la Tilomas PikeHy).
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Grandes empresarios, más tranquilos//Cúpula
se reunió con AMLO fí Periodismo: granjas y
covachas /? Chiapas, migrantes y polleros
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL PRESIDENTE DE México se
reunió ayer con unos 50 de los 60
principales empresarios del país
(entre ellos, por ejemplo, Claudio
X. González Laporte), nucleados en

el Consejo Mexicano de Negocios (www.cmn,
mx). Se dialogó y se seguirá dialogando sobre
dos temas hasta ahora sostenidos con firmeza
por Palacio Nacional: la reforma eléctrica y el
blindaje de obras consideradas de seguridad
nacional o interés público.

SEGÚN LAS DECLARACIONES emitidas
al final de la sesión, hubo "acuerdos" que se
irán afinando en los próximos días. La versión
del vocero del encuentro, Antonio del Valle
Perochena (Grupo Kaluz), apunta a que fue un
encuentro positivo, muy ameno y "hasta emo
tivo", lo cual dejó a los integrantes de esa cúpu
la más tranquilos (https://bit.ly/3DJ9R3Y).

EL OPTIMISMO Y la mayor tranquilidad de
los máximos capitalistas del país, interesados
en mellar el filo de la reforma eléctrica y de
beneficiarse de obras estratégicas, blindadas
o no, ¿es una buena noticia para el resto de la
población?

EL CLUB DE Periodistas de México entregó
ayer sus reconocimientos anuales, entre los
cuales incluyó a integrantes de La Jornada: la
periodista Angeles Cruz (por su cobertura de
la pandemia); el fallecido caricaturista Antonio
Helguera, por Trayectoria (su esposa, Alma
Muñoz, recibió la distinción); el presbítero
Miguel Concha (por artículo sobre derechos
humanos), y el autor de estas líneas (por perio
dismo digital), quien tuvo oportunidad de ex
presar al micrófono sus puntos de vista, parte
de los cuales aquí se comparten:

"EL PERIODISMO MEXICANO atraviesa
por una etapa crítica, impactado por el man

dato popular de cambio que se dio en las urnas
en 2018 y ante el cual no ha podido resolver
sus atavismos, contradicciones e insuficien
cias ni consolidar sus mejores expresiones y
expectativas.

"LA MEJOR MUESTRA de ese empanta
namiento se puede advertir en los medios
convencionales, en el periodismo financiado
y controlado por grupos empresariales y po
líticos (...) Incapaces de entender los nuevos
tiempos, optan por un periodismo regresivo,
que busca volver al paraíso perdido de las redi
tuables complicidades con los poderes ahora
relativamente desplazados. Eso es periodismo
de intereses, aunque se esmere en mostrar un
filo crítico antes bien guardado.

"PERO ESE EJERCICIO regresivo no ha
tenido la contraparte creciente que debería
haberse derivado del mandato de cambio antes
citado. El gobierno federal ha carecido de una
verdadera política de comunicación social y se
ha centrado sustancialmente en la confección
y difusión de la conferencia mañanera de pren
sa del Presidente de la República.

"MENCIÓN APARTE MERECE el impreciso
y contraproducente ejercicio llamado Quién es
quién en las mentiras: oficialismo no es perio
dismo. Y el periodismo, el ejercicio crítico, no
puede estar sujeto al enfangamiento, a la im
precisión y a la manipulación desde el propio
poder. No es lícito, válido ni ético que mediante
granjas, covachas y alcantarillas se trate de en
suciar al periodismo crítico y honesto. Cuando
el poder ensucia, también se ensucia" (https://
bit Jy/33bd5AN).

ADEMÁS, FUE GALARDONADA la co
producción de El Chamuco Tv, con Armando
Casas (Canal 22) y Carlos Brito (Canal 11) como
directores generales; otro jornalero, Rafael
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Barajas, El Fisgón, y el monero Rafael Pineda,
Rapé, recibieron el reconocimiento en el acto
en que hicieron uso de la palabra los directivos
del Club de Periodistas, Celeste Sáenz de Miera
y Mario Méndez.

A RESERVA DE que se precisen las cir
cunstancias que propiciaron que más de 100
migrantes, en su mayoría provenientes de
Centroamérica, viajaran en la caja de un tráiler
que volcó en Chiapas y dejó más de 50 muertos
y otros tantos heridos, ha de reiterarse lo dicho
en cuanto se apretó la vigilancia militar en la
frontera sur: las restricciones formales darían
paso a la opción natural de recurrir a polleros,
con mayor peligro para los viajeros. ¡Hasta el
próximo lunes!

Ángeles Cruz, reportera de La Jornada, eri
compañía de sus hijas Ariadna y Valeria,
recibió el Premio Nacional de Periodismo que

entrega El Club de Periodistas de México, por
la cobertura realizada de la pandemia. Foto
Cristina Rodríguez
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• CIDE: ¿falta mediación?
Resulta que a casi dos semanas de que inició el paro de actividades por parte de los
alumnos del CIDE, además de días con las instalaciones tomadas lo que se sigue
sumando son los desencuentros. Y es que, por tercera ocasión, la directora del Cona
cyt, María Elena ÁlvarezBuylla, canceló el diálogo presencial con la comunidad
estudiantil a la que había prometido firmar una carta de no represalias contra los
estudiantes. En su lugar mandó un documento en el que pedía desalojar el plantel a
cambio de tener una mesa de diálogo este viernes. Ante estas acciones, los manifes
tantes señalaron que no se retirarán del plantel de Santa Fe hasta que la funcionaría
cumpla sus demandas y se negaron a tener la reunión reprogramada para hoy, argu
mentando que la dirección del Conacyt no está ofreciendo una solución real. Para
muchos, la escalada de desacuerdos empieza a hacer evidente la necesidad de una
mediación. Uf.

• Una Cámara muy crispada
La negativa de Olga Sánchez Cordero a presentar la controversia constitucional en
contra del llamado "decretazo" caldeó ánimos en el Senado. Tanto que en la sesión de
ayer, durante hora y media, hubo un fuerte intercambio que por momentos rayó en la
ofensa. La panista Lilly Téllez sostuvo un enfrentamiento directo con la presidenta
de la Mesa Directiva a quien reclamó en varias ocasiones que le concediera la pala
bra por alusiones de senadores de Morena. Aunque no intervino directamente en la
tribuna, el emecista Dante Delgado también lanzó varios señalamientos cuando
César Cravioto acusaba a la oposición de mentir. La situación llegó a tal grado que la
senadora Téllez impidió que Olga Sánchez Cordero explicara sus argumentos para
no presentar la controversia, por lo que ésta, cerró abruptamente la sesión cuando un
grupo de morenistas ya se alistaba a tomar la tribuna en su apoyo.

• Chiquillos, unios
Con la novedad de que Fuerza por México, Redes Sociales Progresistas y Encuentro
Solidario se juntarán en un solo grupo que se llamará Fuerza Solidaria Progresista,
luego de que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación les retirara el
registro por no alcanzar en la elección pasada la votación de ley. Así lo anunciaron las
cabezas de esos partidos, Gerardo Islas, Fernando González y Hugo Eric Flores,
quienes impulsarán candidatos en común en Aguascalientes, Oaxaca, Hidalgo, Du
rango, Tamaulipas y Quintana Roo. Actualmente el PES mantiene la gubernatura de
Morelos y tiene representación en Diputados y el Senado. Redes Sociales Progresistas
alcanzó su registro en los estados de Durango, Tlaxcala, San Luis Potosí, Nayarit, Mo
relos y Chiapas. Ya se verá si se convierte en rompecabezas, quimera o chiquitrabuco
electoral, nos comentan.
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• El premio al Senado
Así que el Club de Periodistas de México reconoció a quienes han hecho un relevan
te esfuerzo para que la comunicación social del Senado tenga mayores alcances y
accesibilidad, y le concedió el Premio Nacional de Periodismo 2021 en la categoría
Plataforma Digital 100. En este caso, galardonó la construcción de una plataforma
que ha introducido el tema legislativo en la conversación sociodigital, a partir de
la producción y difusión de muy diversos materiales audiovisuales, pero teniendo
como premisas la pluralidad, la oportunidad y la innovación. Nos cuentan que, ahí
nomás para presumir ya cuentan con una comunidad en redes de un millón 300 mil
seguidores. El premio fue recibido por el coordinador de Comunicación, Abelardo
Martín, y ampliamente celebrado por el presidente de la Junta de Coordinación Po
lítica, Ricardo Monreal.

• Acuerdos por la seguridad
Aunque en la alcaldía Magdalena Contreras la incidencia delictiva no es tan alta
como en otras demarcaciones de la ciudad y, de hecho, está considerada la tercera
más segura de la capital, el alcalde Luis Gerardo Quijano, nos comentan, refrendó su
compromiso con los habitantes para reducir los delitos que afectan a la demarcación,
por lo que ayer solicitó a la Jefa de Gobierno más elementos de seguridad para garan
tizar la vigilancia en la alcaldía. Aunado a esto, el Gobierno de la Ciudad anunció la
llegada de 240 elementos de la Guardia Nacional a un nuevo cuartel que entrará en
funciones entre diciembre y enero del próximo año. Ambos gobiernos pusieron el
ejemplo de buena coordinación, nos dicen, en beneficio de los ciudadanos.

• Por un millón de firmas
Así que en el INE, este jueves dio un enorme salto el contador de firmas recolectadas
para apoyar la realización del ejercicio de revocación de mandato, luego de que la
asociación civil que encabeza Gabriela Jiménez Godoy entregó más de un millón
de apoyos. Ahora en lugar de recabar más de 114 mil diarias como se estimaba ayer,
van por poco más de 40 mil diarias hasta el próximo 25 de diciembre, fecha en la
que concluye el plazo. Se espera que en los próximos días broten más apoyos de
organizaciones con colores guindas y encabezadas por excandidatos de Morena, los
cuales tendrían que empezar a entregarse en serie para asegurar los 2.85 millones
de firmas que permitan llevar a cabo este proceso.
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Primero: Con el lema "nuevos tiempos, nuevos retos",
el PRI camina a su XXIII Asamblea Nacional que cul
minará el próximo 11 de diciembre, dicho instituto po

lítico enfrenta el mayor reto en su historia; ser competitivo
para sobrevivir o el ocaso. Rememora Enrique Krauze, en
su nuevo libro, que el electorado en 2012 le dio al PRI una
segunda y última oportunidad para encarar eficazmente los
viejos y nuevos problemas del país y dejar atrás su pasado,
sobre todo su ADN: la corrupción. La interrogante de hoy es:
¿tendrá el PRI una tercera oportunidad?

Segundo: Hay militantes que avi
zoramos en esta tercera oportunidad,
el sueño —quizá— el último, de que
el PRI se convierta en un partido de
vanguardia, abierto a los intereses de
la sociedad, que recupere su identidad
ideológica, que promueva la honesti
dad en sus gobernantes, que abandere
causas sociales, que empodere a sus
militantes y donde la autocrítica inter
na sea la mayor fortaleza, un partido
que comprenda en la historia su papel
de partido opositor y señale puntual
mente los errores de un Gobierno que
empobrece más a la sociedad según

datos del Inegi y del Coneval.
Tercero: Dentro del PRI algunos

militantes pensamos que la actitud de
la dirigencia nacional ha sido suave y
ambigua frente a los errores del Go

bierno, a diferencia de lo dura y cons
tante crítica que hace el señor Presi
dente al pasado, sin darnos cuenta que
ese pasado fue parte de nosotros. Por
otro lado, también están los militan
tes que piensan que tampoco hay por
qué pelearse con el poder (los menos),
añorando la "dictadura perfecta" que
delineó Vargas Llosa y desoyendo la
"sana distancia" de Zedillo; sin darnos

cuenta que esta dicotomía sirve más al
Presidente y a su proyecto.

Cuarto: Hay quienes piensan que
esta tercera oportunidad para el PRI,
sólo está al interior de una gran alian
za electoral opositora para derrotar
al partido en el poder, tengo mis re
servas; mientras el PRI —insisto— no
recupere su identidad ideológica no
sabrá a dónde ir, y mientras la socie

dad no encuentre en el PRI, lo que le
urge encontrar, un partido opositor
capaz de frenar la destrucción de la
democracia, la libertad de expresión y
de las instituciones, que el mismo PRI
edificó, la mezcla ideológica no siem
pre funciona.

Quinto: Soy un militante de la ge
neración X, que avizoró en el PRI, al
igual que muchos jóvenes, la oportu
nidad de participar en política y ser
vir a nuestra sociedad en un sistema

democrático de partidos, consciente
de las aportaciones que ha hecho a
la nación, pero más consciente de las
deudas, como lo refería Luis Donaldo.
Es sano para el PRI, que los proceres
vivan su "espacio y su tiempo" y den
paso a las nuevas generaciones, sin
atisbar tampoco una monarquía den
tro del PRI.
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A principios de agosto, el científico Gideon Schreiber y un
equipo de virólogos en Israel, comenzaron a jugar con
el virus SarsCoV2. Hicieron experimentos con la espi

ga del virus, la proteína que le permite adherirse a nuestras célu
las. Querían ver si era posible predecir futuras mutaciones que
pudieran derivar en una variante más peligrosa del Covid19.

El equipo descubrió que, en efecto,
había una gran número de formas en
las que la espiga del virus podía evolu
cionar y, si todas las mutaciones ocu
rrieran a la vez, el resultado sería una
variante peligrosa por transmisible y
agresiva, capaz de atacar al sistema
inmunológico y minimizar la eficacia
de las vacunas.

Schreiber publicó el descubrimien
to sin darle mucha importancia, pero,
tres meses después, sus peores temo
res se hicieron realidad: una nueva

variante, a la que la Organización
Mundial de la Salud bautizó como
Ómicron, apareció en Sudáfrica.

Ómicron intriga y preocupa. Tiene
más de 30 mutaciones simultáneas.
Todavía se sabe poco sobre ella, pero
ya parece evidente que es mucho más
transmisible que otras variantes del
coronavirus. La pregunta es si produ
ce más hospitalizaciones y muertes.

Esta semana, sin embargo, llegó un

poco de alivio. Al menos para quienes
vivimos en un país rico y desarrollado
como Estados Unidos: la farmacéu
tica Pfizer anunció que tres dosis de
su vacuna ofrecen protección contra
Ómicron.
El problema es que el Covid19

nos ha recordado insistentemente,
y ahora otra vez con Ómicron, que
en realidad hay dos pandemias, dos
mundos. Para una, la resistencia de
Pfizer a la nueva variante es una noti
cia alentadora, para la otra, la vacuna
es apenas un deseo.

En el último año y medio, todos
hemos estado apretados por el puño
de la pandemia, pero no necesa
riamente de la misma forma. En el

mundo opulento, esta enfermedad
respiratoria de pronto se convirtió en
una de las principales causas de muer
te. En gran parte del mundo, en vías
de desarrollo, en contraste, el mayor
costo no vino por esta enfermedad,

sino por las acciones que todos toma
mos para enfrentarla.

Sólo en África, por ejemplo, 26
millones de personas viven con VIH;
400,000 mueren por malaria cada año.
Con la pandemia, muchos dejaron de
ir a las clínicas porque era más difícil
llegar, o porque los trabajadores de la
salud estaban saturados. Algunos ex
pertos en salud pública, consultados
por el periódico The Guardian, pre
dicen que, como una consecuancia
indirecta de la pandemia del Covid19,
el doble de personas podrían estar en
riesgo de morir por malaria.

El saldo real del coronavirus debe
incluir también estos fallecimientos.

Muertes que pudieron haberse evita
do, de no haber sido por la pandemia.
Y algo para tomar en cuenta ahora,
que Ómicron sacude nuevamente
nuestra indiferencia hacia el Covid19:
cuando todo esto termine, el mundo
debe transformarse para integrar a sus
dos partes, en una misma comunidad.
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"Las buenas costumbres, y no la fuerza, son
las columnas de las leyes"

Simón Bolívar

En un mundo globalizado, todo lo
que sucede, hasta en el lugar más
apartado, trasciende en las redes

sociales y medios de comunicación; los
acontecimientos de una comunidad

de Oaxaca o de Guerrero, son noticia en
muchas partes del mundo, y no se pue
den abstraer de la global ización.

Por lo anterior, los usos y costumbres que rigen en
más de cuatrocientos municipios de nuestro país, re
partidos en cuatro estados de la República (Oaxaca,
Guerrero, Chiapas y Michoacán), en los cuales se eligen
autoridades con base en usos y costumbres, cada día
son más cuestionados por no adecuarse a los estánda
res nacionales e internacionales, en materia de justicia.

El artículo segundo Constitucional, en su aparta
do A, fracción segunda, establece: "Esta Constitución
reconoce y garantiza el derecho de los pueblos y las
comunidades indígenas a la libre determinación y, en
consecuencia, a la autonomía para:... II. Aplicar sus
propios sistemas normativos en la regulación y solu
ción de sus conflictos internos, sujetándose a los prin
cipios generales de esta Constitución, respetando las
garantías individuales, los derechos humanos y de ma
nera relevante la dignidad e integridad de las mujeres".

Por lo anterior, resulta inconstitucional que muchos
de los usos y costumbres no respeten los derechos hu

manos y menos la dignidad e integridad de las mujeres,
situación que hemos visto recientemente con el caso
de la niña Angélica, quien fue vendida a los trece años,
en la comunidad de Dos Ríos, en Cochoapa el Grande,
Municipio de la Montaña, estado de Guerrero, lo cual
trascendió en virtud de que el suegro intentó violarla
y ella escapó, por lo que la denunció y pidió le devol
vieran los doscientos mil pesos que había pagado por
el matrimonio con su hijo, lo cual traspasó fronteras y
fue noticia mundial.

Desde luego que hay usos y costumbres dignos de
reconocerse por su gran conciencia moral y ética, pero
hay algunos otros que están en evidente contradic
ción con los derechos humanos, con la Constitución y
con los Tratados Internacionales, por ello tienen que
revisarse para evitarlos y prohibirlos, y de esta forma
erradicarlos.

Uno de los problemas de que permanezcan los usos
y costumbres que están en contra la dignidad de las
mujeres, es porque impera un machismo dentro de las
autoridades Municipales y Estatales, que les impide
ver con claridad la violación de los derechos humanos
o, en otros casos, simplemente voltean hacia otro lado
para no entrar en conflicto con las autoridades locales,
permitiendo toda clase de distorsiones de las leyes.

Desde el Gobierno federal, la Comisión Nacional
de los Derechos Humanos y el Congreso de la Unión,
deben hacer una profunda revisión de los usos y cos
tumbres que van en contra de la Constitución, de los
Tratados Internacionales y de los Derechos Humanos,
para crear una política de cero tolerancia a la viola
ción de los derechos humanos, y de esta forma crear
usos y costumbres, dignos de nuestras comunidades
indígenas.
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A tres años de la Cuarta Trans
formación en la Presidencia de

México, se vale preguntar cómo
será el México que nos dejará López
Obrador. Son muchos los lectores de

estos medios, los que están al pendien
te de los programas de opinión y los
que comentan y escriben en éstos, que
piensan que estos tres años tenemos
un peor país y que corremos el nesgo de
tener un sexenio perdido. Es un pensa
miento peligroso por ser desesperanza
dor y apático, incluso antidemocrático.
Le resta responsabilidad a la oposición,
a los contrapesos y a los particulares.

Los votantes, en las elecciones intermedias, no re
novaron la mayoría que mantenía Morena desde 2018
en la Cámara de Diputados, prefirieron una cámara, sí,
oficialista, pero más moderada. Las reformas impul
sadas por el Presidente han sido congeladas, matiza
das o no observadas por todo tipo de juzgados y cortes.
Sus decisiones han sido contrariadas y respaldadas
por organizaciones, movimientos sociales, medios
de comunicación y académicos. Uno casi podría decir
que estos años han sido un espectacular y continuo
despliegue del Estado, que hemos construido por dos
siglos. El problema, quizás, es que a este espectáculo

no lo motiva la moderación de la discrecionalidad e
incluso arbitrariedad del Estado, sino la confusión y
la incertidumbre.

Todo lo que hace, dice y quizás piensa el Presiden
te tiene medias verdades. Frente a su decisión de pu
blicar el decreto por el que reserva la información de
las obras de infraestructura de su Gobierno para com
pletarlas, está la opacidad de su planeación, contra
tación y ejecución. Con su estrategia de seguridad de
abrazos y no balazos vivimos el que quizás sea el sexe
nio más violento que ha vivido el México democrático.
Ante la centralización de las compras gubernamenta
les, para evitar la corrupción, tenemos el desabasto de
medicamentos que tantas vidas ha afectado. Cuando
engrosó el padrón de beneficiarios y entregó los re
cursos de manera directa y sin intermediarios, obtuvo
como resultado un aumento en la pobreza. Al señalar
los planes de estudio de instituciones como el CIDE
por tecnocráticos y poco humanistas, desmantela
una institución que produce egresados que compiten
con las mejores universidades privadas del país.

El problema de las medias verdades es que pro
ducen cosas a medias. Ése será el resultado de su
Gobierno: un aeropuerto mediano, un tren a medias,
un intento por combatir la corrupción y la pobreza.
Pasarán décadas para que un gobierno consiga el ca
pital político y social que tiene el actual. No se con
seguirá la Cuarta Transformación, pero tampoco se
continuó con lo andado. Nuestra oposición de medio
pelo aguarda, como el Aeropuerto de Texcoco, a que
termine el sexenio como si estuviera el pueblo ansio
so esperando su llegada, como si tuvieran el legítimo
derecho de su fe... pero este sexenio tiene inercia y,
sin un poquito de fricción, no estaremos platicando
del sexenio perdido... sino de la década.
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Mientras que en los altos nive
les de Gobierno de nuestro

país se insiste en asegurar
que las relaciones diplomáticas con
Estados Unidos son cordiales y de
mutuo respeto, no pasa día ni sema
na en que el Departamento de Estado
anuncie en Washington nuevas "aler
tas" a sus conciudadanos a no viajar a
México, sea por la brutal violencia que
han recrudecido las decenas de cár

teles del crimen organizado o, ahora,
por el riesgo de contagios de Covid19.

Si a eso se agrega la devolución de visas a elemen
tos de las distintas agencias de seguridad estadouni
denses, que cumplen tareas a lo largo y ancho de la
República, que les habían sido restringidas, parece
quedar claro que las presiones del vecino del norte
no cejan, como tampoco actitudes complacientes
que así lo evidencian, por más expresiones de inde
pendencia y autonomía para hacer creer lo contrario.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Lo que se temía que ocurriría en Chiapas por el
arribo de migrantes procedentes de Centroaméri
ca, que a toda costa buscan llegar a Estados Unidos,

aunque no por enfrentamientos con efectivos de la
Guardia Nacional, sino por la volcadura de un tráiler
procedente de Comitán, en la que medio centenar de
ellos que iban a bordo pereció, y otro tanto resultó
gravemente herido, varios reportados como muy
graves.
Ese trágico accidente ocurrió ayer por la tarde en el
tramo entre Chiapa de Corzo y Tuxtla Gutiérrez, de
la carretera Panamericana, en donde al salir de una
curva, el conductor perdió el control, chocó contra
el puente peatonal Ángel Albino Corzo y se despren
dió la caja en la que viajaban adultos y menores de
distintos países.
Arrecian las andanadas de legisladores de opo
sición y juristas que coinciden en que, contra lo
que argüyó la presidenta del Senado, Olga Sánchez
Cordero, para negarse a atender la petición de 57 de
sus colegas de que la Cámara alta presentara una
controversia constitucional contra el "decretazo"

presidencial, de declarar de "seguridad nacional",
porque "sería improcedente", que es una facultad
de la Suprema Corte de Justicia, en la que ella fue
ministra 15 años.
De risa, la creación de Fuerza Solidaria Progresista
por parte de los dirigentes de los tres mini partidos,
a los que el Tribunal Electoral ratificó el retiro de sus
registros, aprobado por el INE, por no alcanzar el tres
por ciento de la votación nacional en los comicios de
junio pasado, y que ahora anuncian que buscarán
"una reforma electoral de vanguardia". Todo, tras
perder las prerrogativas que se les otorgaban.
Causó escozor a no pocos, el acto en el que la Jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, rindió su tercer
informe de labores en el Palacio de Minería. Sobre
todo a quienes simpatizan con otros presidenciables.

Fecha: 10/12/2021

Página: 6

Area cm2: 246

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco Cárdenas Cruz "Pulso Político"

Francisco Cárdenas Cruz

Costo: 34,968

Página 7 de 11



Contención, accidente,
tristeza y dolor

LA SITUACIÓN en la
frontera surestada

vez más riesgosa. No
dejan de llegar a dia 
rio un gran número

de migrantes, a lo que
tenemos que sumar
que nuestro país des
dejuniodeesteaño

se ha convertido en el

de mayor migración
hacia EU

Antes que cualquier consideración, el
accidente de ayer en el que perdieron

la vida 54 migrantes al voltearse un trái
ler en la carretera Chiapa de CorzoTuxtla
Gutiérrez es un hecho lamentable y dolo
roso que obliga a una profunda investiga
ción, no sólo del accidente, sino de lo que
ha venido pasando en la frontera sur.

La política de contención del gobierno mexicano ha for
talecido a los polleros y en general a la delincuencia organi
zada. La desesperación de los migrantes los lleva a buscar
salir de la frontera sur a como de lugar.

Los costos que tienen que pagar por ello está entre 3 mil
500 y 4 mil dls. Bajo las condiciones en las que están los
migrantes son capaces de cualquier cosa. El accidente de
ayer, todo indica que eso fue, tiene que ver con los muchos
viajes que se hacen a diario de los cuales no se tiene registro,
pero que tiene que pasar algo como lo de ayer para que nos
demos cuenta.

Los primeros registros hablan de más de 100 migrantes
que iban hacinados en una de las cajas del camión, es uno de
los muchos viajes que se hacen a diario sin que haya registro
de ello. Todo apunta a que fallaron los frenos en un tramo
de la carretera que se conoce como la "pista", el accidente

se dio cerca de uno de los innumerables retenes en la zona.

Hay responsables directos de la tragedia. Los migrantes
eran en su gran mayoría guatemaltecos. Eran trabajadores
agrícolas que a través de un acuerdo iban a trabajar a EU.
Al no dejarlos salir de la zona fronteriza, todo apunta a que
tomaron la decisión, con todo el riesgo que saben se tiene,
tomaron el tráiler; entre las víctimas hay niños y niñas.

Los tráileres sin seguridad alguna se han convertido en
un transporte de riesgo necesario para los migrantes. Luis
García, coordinador del Centro de Dignificación Huma
na, A.C., nos dice que los choferes en este caso son también
guatemaltecos, hecho que interpreta como que los polleros
y la delincuencia organizada buscan generar confianza y
además tratar de distraer a las autoridades mexicanas.

Recordemos que también en un tráiler hace pocos meses
fue dejado en una calle de Texas, el cual iba lleno de migran
tes, quienes de no ser por el escándalo que hacían y porque
la ubicación del vehículo llamó poderosamente la atención,
muy probablemente hubieran muerto ahogados dentro de
la caja.

Lo que sucedió ayer está cargado de contradicciones.
Luis García Villagrán nos dice que estamos paradójicamen
te en el momento "en que el INM está haciendo su mayor
esfuerzo, lo que pasa es que la situación los ha rebasado, sin
pasar por alto que entraron tarde al proceso de organización
de los migrantes".

La situación en la frontera sur es cada vez más riesgosa.
No dejan de llegar a diario un gran número de migrantes, a
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lo que tenemos que sumar que nuestro país desde junio de
este año se ha convertido en el de mayor migración hacia EU.

Quizá estamos en medio de un proceso en el cual no
hemos caído en cuenta lo que está pasando con nuestra mi
gración, lo que sucede particularmente con las y los haitia
nos se ha convertido en centro informativo.

Ayer en la tarde y noche todo era dolor y pesares por
parte de las autoridades, no dudamos que sean genuinas.

La cuestión está en qué van a hacer a partir de ahora. El
accidente sacude y duele como sacudió en San Fernando
hace unos años, como se sabe cotidianamente del drama de

miles de migrantes, está siendo cada vez más claro que con
la política de contención se expone a los migrantes a trage
dias como la de ayer.

Todo lo sabíamos y todo se sabe.
• RESQUICIOS
En el terreno de lo más importante, lo menos importante, el
fútbol, el Grupo Pachuca inauguró un complejo deportivo
extraordinario. Es sustentable, con energías limpias, con
equidad de género en sus instalaciones para las y los futbo
listas. Es un paso extraordinario en donde el fútbol va más
allá de la cancha, es un proyecto mexicano de formación en
todos los sentidos.

Fecha: 10/12/2021

Página: 2

Area cm2: 327

2 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 46,483

Página 9 de 11



Que a la voz de "este es un
gran paso para México", para
fraseando al astronauta Neil

Armstrong, Marcelo Ebrard
celebró que el país no sea más
un espectador y participe de
lleno en el Programa Artemi
sa, que busca llegar a la Luna
en 2024. Además, el canciller
lanzó un guiño a la clase polí
tica de cara a su eventual can

didatura presidencial: "¿Qué
simboliza? El acuerdo de todas
las fuerzas de México a favor

de este programa, aquí están
todos los partidos represen
tados, para quienes piensan
que no nos podemos poner de

acuerdo en lo sustantivo y cla
ro que vamos a llegar muy lej os
y vamos aser muy perseveran
tes para lograr nuestros obj eti
vos". Muy claro todo, sin duda.

Que la Junta de Coordina
ción Política de la Cámara de

Diputados, encabezada por el
priista Rubén Moreira, sos
tendrá el próximo lunes una
reunión de trabajo con el sub
secretario de Salud, Hugo Ló
pezGatell, para hablar sobre
los escenarios ante la eventual

cuarta ola de la pandemia de
covid19, aunque al igual que
ocurrió con el fiscal general,

Alejandro Gertz Mañero, la
conversación será de carác

ter privado y con admisión re
servada para los líderes parla
mentarios en San Lázaro. Bu.

Que un nuevo conflicto se
avecina en el PAN, ya que se
están perfilando varios can
didatos al gobierno de Ta
maulipas, entre ellos el her
mano del actual mandatario,
Ismael García Cabeza de
Vaca, quien no cuenta con el
apoyo de un sector del partido
debido a que argumentan que
las denuncias que pesan con
tra su hermano le restarían

votos y tendría muy pocas po
sibilidades de mantener el go
bierno de la entidad en manos

blanquiazules.

Que el Club de Periodistas
de México decidió otorgar el
Premio Nacional de Periodis

mo 2021 en una nueva catego
ría a la Plataforma Digital del
Senado, por considerar que
como nunca antes, esa cáma
ra ha logrado una comunica
ción más clara y digerible en
el ámbito virtual sobre el te

ma legislativo a través de pro
ducción y difusión de cortos
audiovisuales.

Fecha: 10/12/2021

Página: 2

Area cm2: 154

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió /Redacción

Redacción

Costo: 18,788

Página 12 de 14



Tengo la impresión de que hay rebelión en la
granj a de bots, y que ya nadie en el sector opo
sitare obedece a mi Claudio XXX González. Es
así o no hay otra manera de explicar todas esas
aportaciones al caos y al desorden que sus em

pleados estánhaciendoacadapaso que dan; enlugar de que
hubiera algo de armonía en su afán por acabar con la Cuar
ta transformeichon, lo único que demuestran es ansiedad,

angustiay desesperacióny un verdadero festín de torpezas
infinitas. Y una total falta de comunicación: en lugar de con
centrarse en el obj etivo mero principaly de armar verdade
ras estrategias, pierden el tiempo apoyando al rey de humo
rismo pando, el ChikiliQuiidrí, en su defensa pobre y chafa
de la tauromaquia (si el Capitán trueno vi
viera, ya le hubiera clavado unas banderi
llas por chicuelinas).
No puedo creer que Marki ti ti ti ti ti ti

to Cortés, aunque sea tan poca cosa, no
sea capaz de decirle a Lilly Téllez que deje
de insultar y acosar a doña Olga Sánchez
Cordero a riesgo de que la siga humillan
do afuerza de elegantes cachetadones con
guante blanco. Entre más la ataca con su
rabia furibunda y demencia!, en la peor imitación posible
del subjefecillo Diego, lo único que consigue es que la presi
denta del Senado la siga desarmando a fuerza de grandeza
y señorío. Neta, no solo no coadyuva a la causa sino que la
entorpece: ahí está Javier Lozano como ejemplo, tanto pan
cho, tanto escandalito, tanta provocaciónygriterío,ydónde

está, haciendo el ridículo enel Twittery enlas mesas de Car
los Alazraki que son el patetismo encarnado.
Entre más ordinarios se ponen los opositores, más

aceptación gana López Obrador.
Qué se me hace que sus tomas de decisión están basadas

en las encuestas, pues así no se puede.
Lo mismo le pasa a mi tatankita Córdo
va que presume una encuesta de GEA
ISAque tiene bonches de cadáveres
en el closet y donde siempre va ganan
do mi licenciado Peña que lo pone en
los cuernos de la luna, casi al nivel del
hijo de Colosio que casi ni está inflado.
Y como sino fuera suficiente con los

perros Oxxos que hace su compañera,
las señoras Rabadán y Xóchitl Gálvez suben a la palestra a
defender a doña Lilly cuando lo que necesita es que le echen
agua fría para modularle su harto torcido temperamento.
A ver si mi Claudio XXX, en su calidad de ogro fífílantró

pico le explica a la Lilly que dej e de ver más Vox, que cha
chalaquear la noticia no es la vida, es tan solo vanidad,
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Simone de Beauvoir y Jean Paul Sartre
Gamés cerraba la semana a tientas y no sin ciertas angustias desprendidas de la
noche. Pero esta circunstancia ominosa no le impidió proseguir su lectura de la

semana: la biografía de Kate Kirkpatrick sobre la filósofa francesa

Gil acusa fatiga de metal (acu
sar, gran verbo). Gamés cerra
ha la semana a tientas y no sin
ciertas angustias desprendi
das déla noche. Pero esta cir

cunstancia ominosa no le impidió prose
guir su lectura de la semana: Convertirse
en Beauvoir. Unabiografía de Kate Kirkpa
trick, publicada por Paidós en 2020. La vi
da de Simone, insuperable, contradictoria,
una aventura hacia el abismo y sobre todo
una gran escritora. Si encuentra el libro ti
rado enla calle lléveselo; si no, cómprelo ala
brevedad. Aquí van algunas tabletas de esta
biografía notable escrita con nuevos docu
mentos hasta ahora desconocidos.

En su libro sobre la relación de Beauvoir y
Sartre, publicado en 2008, Hazel Rowley
escribe: "están enterrados juntos, como
Abelardo y Eloísa, con sus nombres unidos
para siempre j amás. Son una de las parej as
más legendarias del mundo. Es imposible
pensar en el uno sin pensar en el otro: Si
mone de Beauvoiry JeanPaul Sartre.

Desde la muerte de Beauvoir en 1986 han

salido a la luz nuevas cartas y diarios que
ponen en duda algunas suposiciones. Tras
publicar, en 1983, las cartas que le escribió
Sartre, Beauvoir perdió algunos amigos
por hacer públicos los detalles de su rela
ción. Y cuando en 1990 se publicaron con
carácter postumo su diario de guerray sus
cartas a Sartre, muchos se sorprendieron
al enterarse de que Beauvoir no sólo había
mantenido relaciones lésbicas, sino que
además se había relacionado con mujeres
que eran antiguas alumnas suyas. Y la co
rrespondencia con Sartre también revela
ba el carácter filosófico de su amistad, así
como la influencia de Beauvoir en la obra
de su compañero, pero esto último suscitó
menos comentarios.

Décadas después se publicó en francés su
correspondencia con JacquesLaurent
Bost, en la cual queda patente que, duran
te los primeros 10 años de su pacto con Sar
tre, Beauvoir mantuvo otra ardiente rela
ción con un hombre que le fue fiel hasta el
día de su muerte.

La publicación postuma de su correspon
dencia con Sartre y de sus diarios de la Se
gunda Guerra Mundial, reveló que, a fina
les de la década de 1930 y principios de la
de 1940, había mantenido relaciones se
xuales con tres mujeres que habían sido
alumnas suyas. En algunos casos, Sartre
tenía después relaciones con ellas.

Durante la primavera de 1929, Beauvoir se
hizo muy amiga de René Maheu (a quién
llama "Herbaud" en sus memorias y "La
ma" en sus diarios). Maheu era uno de los
tres miembros de ungrupito de estudian
tes; los otros dos eran el futuro novelista
Paul Nizan y el futuro filósofo Jean Paul
Sartre. En sus memorias Beauvoir dice

que, aunque había entrado en el círculo
social de algunos normaliens, el grupo de
Maheu era el único que se le resistía Ella se
había fijado en Maheu en 1929, cuando és
te dio una charla en uno de los seminarios

impartidos por Brunschvicg. Estaba casa
do; pero Beauvoir se había quedado encan
dilada de su rostro, sus ojos, su pelo, su voz:
en realidad le gustaba todo de él.

sí* sí* sí*

Maheu le puso a Beauvoir el apodo por el
que la conocerían durante toda su vida: Cas
tor. Un día escribió en su cuaderno, enletras
mayúsculas: "Beauvoir=Beaver" (beavere s
"castor" eninglés). Estafue su lógica: al igual
que ella, los castores "andan en compañíay
tienen espíritu constructivo".

El 9 de agosto [de 1929] Simone viajo a
Uzerche acompañada de Gandillacy no
paró de pensar en Sartre. [...] en aquellas
praderas agostadas empezaron a planear
un futuro diferente para los dos: viajarían,
buscarían aventuras, trabajarían mucho,
escribirían libros famosos y vivirían en una
vida de apasionada libertad. El le daría mu
chas cosas, dijo, pero no podía darle todo su
ser: necesitaba ser libre.

sí* Sí* Sí*

En 1934, conoció a la alumna cuyo papel en
su viday en la de Sartre iba a ser objeto de
condena y de un sinfín de conj eturas: Olga
Kosakiewicz. La función que desempeñó
en su relación la recuerda ella misma en La

plenitud de la vida, y uno y otro recrean a
Olga en sendas novelas: con el nombre de
Xaviére en La invitada (de Beauvoir) y con
el de Ivitch en Los caminos déla libertad
(de Sartre).

sí* Sí* Sí*

Afínales de la década de 1930, Sartre llevó
a cabo una campaña de seducción múltiple
que alimentó el fuego mitológico de su pac
to. Parece que Beauvoir lo ayudó a revisar
Melancolía (publicada en1938 con el título
de Lanáuseá). Y qué pasó muchas horas en
el Dome o La Rotonde haciendo anotacio

nes ensus manuscritos. Ella pulía su litera
tura mientras él satisfacía su propia libido.

sí* Sí* Sí*

Todo es muy raro, caracho, como diría
Beauvoir: "Emancipar a la muj er consiste
en negarse a encerrarla en las relaciones
que mantiene con el hombre, que no en
impedírselas". —

Gils'enva

Maheu le puso a autora
el apodo por el que la

conocerían durante toda
su vida: Castor
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AUNQUE todavía no estudiada por la psiquia
tría, que yo sepa, el nacionalismo catalán pade
ce una reconocible pulsión hacia el maltrato in
fantil. A convertir a los niños en víctimas propi
ciatorias de su proyecto de matriz totalitaria,
empezando por el sometimiento a un sistema
educativo diseñado exclusivamente desde la

ideología y que, en el mejor de los casos, obliga
a los alumnos a reeducarse por su cuenta y a
beber de otras fuentes de conocimiento menos
contaminadas.

Este mismo viernes 10 de diciembre de 2021,
enésima fecha que anotar en el grueso almana
que español de la ignominia, y si el mal tiempo
anunciado o la autoridad incompetente no lo
impide tras un soplo de dignidad, los naciona
listas ofrecerán otra muestra de su persistente
pedofobia cuando varias entidades, auspiciadas
y agitadas por el Gobierno de Pere Aragonés
«el dialogante», se manifiesten frente a la es
cuela Turó del Drac de Canet de Mar. En su

campaña de hostigamiento al niño de cinco
años y su familia, que reclama que se cumpla la
resolución del TSJC y garantizar así que se im
parta un 25% de clases en castellano. Escarnio
ejemplarizante, con el aval del Govern y la co
bertura de TV3, a modo de advertencia a cua
lesquiera otros padres a los que se les ocurra
pedir que sus hijos sean escolarizados según

marca la ley.
Semejante turba vociferante, apostada fren

te al colegio, evoca las horas más oscuras de
octubre de 2017, cuando durante varias no
ches seguidas grupos de separatistas rodea
ron las casas cuartel de la Guardia Civil en di

versas localidades catalanas, entre cacerola
das e insultos que no iban dirigidos principal
mente a los agentes beneméritos, que aguar
daban el permiso del Gobierno para
defenderse de dicha agresión, sino a los hijos
(nótese de nuevo la enfermiza obsesión por
agredir al menor) y las familias de los guar
dias, que encerradas en sus modestos aparta
mentos castrenses, con las persianas bajadas,
intentaban no reconocer en aquellas voces del
odio la de su vecino la de profesor, la del com
pañero de clase...
El ministro del Interior del momento, el olvi

dado Zoido, no movió una ceja en su ayuda; el
olvidable Marlaska ha escurrido el bulto afir

mando que se «investigará» el acoso de Canet,
que es lo mismo que abandonar a esta familia
que, de forma firme pero discreta, evitando la
tentación del espectáculo mediático y el falso
abrazo de los partidos, está ejerciendo de cen
tinela de la democracia española allí donde
más en peligro se encuentra.
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r
on todos los indicios de la 4Ten su con

\ | i tra, el senador Ricardo Monreal sabe que
Jk el humor es algo serio y dice que a los Re

yes Magos les pedirá la candidatura presidencial anti
cipada.
Sueña que su partido lo postule pese a que el de

do presidencial señala otras "corcholatas", Claudia
Sheinbaum y Marcelo Ebrard, entre las más expues
tas. Estéril que se avizora su empeño en que la candida
tura salga de una selección interna porque se aplicará el
engañoso recurso de las encuestas, terqueay se propone
lo que se antoja imposible: hacer que el presidente Ló
pez Obrador cambie de opinión.
La suya pareciera ser una necedad (término aplicable

a ignorantes y tontos), pero lo que proyecta es terquedad,
cualidad de los inteligentes frente a las adversidades y
contraria a los deseos de los demás. De las muchas que ha
concedido sobre lasucesión, la mejores la entrevista que
ayer le hizo Joaquín LópezDóriga, quien exprimió hasta
laúltimagota su tozudez.
¿Quién le puede rebatir que las encuestas han perdido

credibilidad y no despiertan confianza, en particular las
turbias de Morena?Desea"métodos mejores paraque los
participantes puedan quedar con menos dudas de los re
sultados. Faltan dos años, espero convencer...", dice, por

que "soy de los de abajo, siempre
lo he sido y tengo el propósito de
convencer alos míos. Nuncahe si
do consentido de las cúpulas ni las
nomenklaturas. Es mi apuesta".
¿Por qué cree que puede hacer

cambiar al Presidente? "Porque
elADN de Morena es lademocra

cia", y piensa que López Obrador
"es demócrata, es racional en el

momento de definición política.
Tanresueltoestáendarlapeleaque no tiene empacho

enapelarasectoresvilipendiadosporelPresidente,como
sonlas comunidades académicas, científicas, empresaria
lesy la aspiracionista clase media (sin la que no se explica
el triunfo de AMLO en2018).
"No soy un subordinado incondicional de nadie,

tengo mi propio criterio y mi propia autonomía. Esto
lo sabe el Presidente", como sabe que "cuando menos
debo ser escuchado. Y esto no es de extrañar porque
nos conocemos bien".
Pero es él, según dijo AMLO, el "destapador" de

las que definió como "corcholatas" le recordó Joa
quín. "No acepto lo de corcholata porque tengo digni
dadya mí no me destapó". Tiene razón.
Van cuatro meses de no verse, añora los desayunos

"típicos" pero, institucional que es, apechuga el mante
nimiento de contacto a través del secretario de Gober
nación. No está en eso de confrontar: "Mi afecto no ha
cambiado. Tampoco él me ha expresado lo contrario.
Se ha referido tres veces a mí en Zacatecas, con Adán
Augusto y en su gabinete. Si estoy un poco distante, es
por las circunstancias".
Puntilloso, LópezDóriga lo acorraló:
 Si novas por Morena...
"Estoy seguro de que sí, Hay que perder el miedo, hay

que perder el temor, sé que puedo ganar alabuena".
¿Sin Morena?
"Con Morena o con Morena. Ahora no está en mi

mente salirme de Morena...".

Sueña que su
partido lo postule
pese a que el dedo
presidencial señala
otras "corcholatas"
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odos llevamos dentro de
nosotros un museo ínti

mo, no del todo prestigio
so. En el mío hay una habitación en la
cual guardo los sellos de los litros de
leche, delgadas láminas rojas y azu
les, éstas últimas tapaban leche de
mejor calidad.
Mi madre ponía la botella en el

pretil de la ventana pues el refrige
rador había desaparecido en no sé
qué despeñadero de las fianzas fami

liares. Una envoltura de queso fresco
marca Supremo. Una bolsa de papel
estraza en la cual la panadera deposi
taba el pan de la mañana y de la no
che: panificadora Nuevo León. Un
bote de cartón de avena Quacker. Bo
letos de a treinta y cuarenta centavos
de los camiones Mariscal Sucre, San
ta María, Arcos de Belén.
En el centro de ese museo personal

hay una televisión encendida todo el
día, una Admiral de maderas rojizas:
bulbos y cinescopio, dos palabras
clave en esa vida. Los

usos múltiples del
bicarbonato de so

dio: para lavarse los
dientes, para elimi
nar los malos olores

del sudor, una pasta
húmeda en el lavabo del baño y, des
de luego, una cucharada para mitigar
los excesos de la comida.

Las cafiaspirinas, gran panacea de
mi madre, dos tabletas después de la
comida para fortalecer la vigilia y las
ganas de vivir. El cepillo de carey con
que mi madre se desenredaba el pelo
frente a la luna biselada; pagaría por

tenerlo de vuelta en la casa, algo del
olor dulce de mi mamá.
Cómo no poner en un lugar espe

cial de ese museo interior al campeo
nísimo Necaxa, cuatro nombres: An
tonio Mota, PapáMajewski, Chatito
Ortiz, el Fu Reynoso. Está bien, agre
go uno: el Japo Magaña, y otro: Javan
Marinho. La provincia de la infancia,
imborrable.

La fotografía del día en que mi ma
dre me llevó a ver la placa del Parque
España que su padre inauguró en

1921. Mi madre, ape
nas lo descubro, soy
idiota, nunca superó
la pérdida de su pa
dre cuando ella tenía
trece años. Lo adora

ba y siempre lo bus
có, incluso en su marido y sus hijos.
Sé que me perdonarán esto: el pri

mer juguete de mi hija y de mi hijo, el
día que supe que un padre es un padre
y que hay que hacerse cargo. Ese ob
jeto ocupa un lugar importante en la
sala principal.
Todo museo interior debe desatar

los fantasmas que llevamos dentro.

Cómo no poner en
un lugar especial al

campeonísimo Necaxa
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Ypara muestra, unabonetería.
Florestán

La desesperación de Morena es solo
equiparable a su ineficacia para reu
nir los 2 millones 754 mil 227 firmas

válidas de ciudadanos inscritos en la Lista Nomi
nal, 3 por ciento del total que necesita el INE para
convocar a la consulta de revocación de mandato

que el presidente López Obrador veía fácil, pero
no ha sido así.
Hasta el pasado día 7, el INE tenía 808 mil 988

firmas, 29.33 por ciento de lo establecido. A Mo
rena le faltan un millón 945 mil 239, por lo que
tendrá que sumar 114 mil diarias de aquí al día 25.
Además, ese 3 por ciento se tiene que conse

guir de los listados de al menos 17 entidades, de
las que hasta ahora solo lo han logrado en dos,
Ciudad de Méxicoy Tabasco. Pero hay otros esta
dos, y morenistas, muy lej os: Colima 1.1 por cien
to, Nayarit 1.5 y Baja California 2.5 por ciento.
De las 808 mil 988 firmas que ha recibido el

INE, más de 10 por ciento, 96 mil 661, arrojan
lo que llaman inconsistencias. Ejemplo: hay 35
mil duplicadas.
El punto es que a ese ritmo, aunque anoche

haya entregado otro millón, Morena difícilmen
te va a lograr reunir las firmas para convocar a la
consulta de revocación, que sigue promoviendo
como ratiñcación, y el Presidente no podría cum
plir ese compromiso central.
En esafrustración, Morena instaló ayer mesas

en la Basílica de Guadalupe para recoger firmas

de los peregrinos, pero fueron arroj ados del tem
plo por personal de la delegación.
Y aquí hayque leer el mensaje: ni sus seguido

res la quieren. Para ellos debe terminar el manda
to constitucional para el que fue elegido enjulio de
2018 y protestó cumplir el 1 de diciembre: el 30 de
septiembre de 2024. Nada más, pero nada menos.
RETALES

1. PUESTO. Ricardo Monreal me reiteró ayer
que va a convencer a López Obrador de que es el
mej or garante delaconsolidacióndesu4Ty,por
tanto, el candidato de Morena ala Presidencia de
la República. Me dijo que no hay nada definido,
refiriéndose a la debilidad presidencial por Clau
dia Sheinbaum, y me aseguró que estará en la bo
leta presidencial sí o sí, con Morena o con More
na. Hace cuatro meses que no se reúne con él. Ya
le contaré más;
2. RELEVO. El Presidente tiene que resolver
ya si propone a Julio Santaella para un segundo
periodo al frente del Inegi o si coloca a uno de los
suyos, como acostumbra. Santaella ha realizado
una labor extraordinaria, ha convertido a la insti
tución enun referente indispensable, pero a él no
le gustan sus datos, sobre todo cuando documen
tan la realidad que en Palacio se niegan a aceptar.
La propuesta es directa al Senado; y
3. AMRICIONES. Luego de que el Tribunal
Electoral confirmara la muerte legal de las tres
franquicias que perdieron el registro por no reu
nir 3 por ciento en las elecciones de junio, ahora
se van a reunir en una sola a la que sumarán sus
debilidades, miserias y ambiciones.

Nos vemos el martes, pero en privado
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Recobro de este mismo dia
rio, en una edición de ha
ce diez años (24/6/2011),

unos aforismos sobre política que qui
zá no hayan perdido pertinencia:

Hayque estar un poco loco para que
rer gobernar a otros.

Dijo el clásico mexicano: "La moral
en política es un árbol que da moras o
no sirve para nada".

Lapolíticaesbarroca no tolerael vacío.

La política es el arte de parecer orien
tadoenuncircode desorientados.

La política es del aquí y el ahora, del
cómo y el con quién.

El aquí y el ahora de la política no se
eligen, están. Se eligen solo el cómo y el
conquián.

No hay la política del mañana sin la
política del hoy

La política del mañana es, en reali
dad, la ruina de la política del hoy.

Lapolítica, en realidad, no tiene mañana

Es fácil hablar, es difícil hacer. Lo
más difícil es hacer sin hablar.

El arte de negociar es obtener lo que le
importa más a uno a cambio de lo que no
le importa

El arte de la política consiste en su
birse alos acontecimientos como si de

pendieran de uno. Lo mismo que el sur
fista se sube a la ola que el océano le da.

En política importa tanto ser como
parecer. De hecho, en política ser es
parecer.

El arte de la política es parecer un
personaje indispensable en un mundo
de personaj es prescindibles.

Elbuenpolítico adivínalas intencio
nes de sus adversarios antes de que és
tos las hayan tenido.

La política es el arte de la introspec
ción de los otros.

En la política, como en el toreo, la pla
za se rinde ante las grandes estocadas.

La política es una mujer pública:
siempre cobra por sus servicios.

El político carga el pasado como
Eneas a su padre, y ambos huyen de
alguna Troya y buscan fundar algu
na Roma.
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17
¦"4Í n épocas en que todo mun

í do organiza un Woodstock
^ para dej ar claras sus inten

ciones prefechadaspara 2024, Marcelo
Ebrard no quisoperder la oportunidad
de oro que le puso en bandeja Estados
Unidos con el anuncio de la participa
ción de México en el Programa Arte
misa, consistente en volver a la Luna y
ahora con una muj er en la tripulación,
justo para el año en que aquí habrá rele
vo presidencial.

Proyectándose en medio de un es
cenario espacial, como comandante
de una nave, el canciller retomó aque
llas célebres palabras de Neil Arm
strong y expresó que México dejó de
ser espectador para convertirse en
participante y dar "un gran paso", en
medio de una selecta concurrencia en

la que figuraron el embaj ador de Esta
dos Unidos aquí, Ken Salazar, y repre
sentantes de todos los partidos, por lo
que no pasó desapercibido el doble
mensaje que tejió, más aún cuando es
tabapendientevíare

loresquenosiden
tifican a los países
que vamos a partici
par en este proyecto,
de igualdad de género, de protección
a todas y a todos, de un tipo de socie
dad igualitaria. Va a tener un impacto
cultural inmenso en todo el mundo en

favor de la equidad de género", dijo el
canciller, pero después no dejó dudas
con eso de que ahí estaban todas las
fuerzas políticas representadas, que
va a ser muy perseverante para llegar

muy lej os y lograr sus obj etivos, siem
pre hablando en la tercera persona del
plural: "vamos".
En su Woodstock no solo tuvo la

presencia de personajes de todos los
partidos, sino la atención remota de
personajes como el propio director de
la NASA Bill Nelson, y del astronauta
en retiro José Hernández, además del
embajador de México en EU, Esteban
Moctezuma, y el presidente de la Cona
go,OmarFayad.
La cita en la SRE fue un respiro pa

ra Ebrard, porque ha
bían pasado semanas
en que su contrincan
te por la candidatura,
Claudia Sheinbaum
acaparaba los reflec
tores, sea por su apa

rición en medios internacionales, sea
por acompañar al Presidente al aero
puerto de Santa Lucía, sea porque dio
su rendición de cuentas, donde por
cierto pegó un rayón a sus anteceso
res, sin dar nombres. Si habló en plu
ral, ellos son Miguel Ángel Manceray
el propio Ebrard, que ayer andaba en
la Luna.

Habían pasado
SemaiiaS en (]UC SU rival
acaparabais reflectores
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La precandidata adelantada,
la que tiene dos años para
construir una candidatura

presidencial porque, nadie lo duda, es
la favorita del gran elector, ha modifi
cado la ruta de los tres primeros años
después de la elección pasada en que
su partido y su gobierno recibieron un
mazazo de los electores que desde ha
ce décadas habían estado con su movi

miento, más allá de las siglas.
Claudia Sheinbaum está viajando

cada vez más a los estados, está todos

los días apoyando el discurso del pre
sidente López Obrador, recomponien
do relaciones que había roto o al me
nos olvidado en la prime ra mitad de su
gobierno —como con la industria de la
construcción—. Le ganó a uno de sus
rivales por la candidatura, el canciller,
los primeros espacios en la prensa in
ternacional con textos o entrevistas en

varias publicaciones, y hasta Guardia
Nacional hay en una ciudad que no la
necesita porque tiene
más policías por ha
bitante que cualquier
otra en el país.
Y desde hace algu

nas semanas ha de
cidido escarbar en el

pasado reciente de la ciudad con inves
tigaciones penales contra los más cer
canos del ex jefe de Gobierno, Miguel
Angel Mancera.
Dijo Claudia en su informe: "Los

gobernantes de la ciudad olvidaron de
dónde venían y traicionaron a su pue
blo; se elevó la frivolidad y la corrup
ción como forma de poder supremo. El
moche, el nepotismo, el negocio perso

nal y la compra del voto como máxima;
la autorización de desarrollos inmobi
liarios a cambio de departamentos pa
ra la familia; las autorizaciones ilegales
a cambio de dinero; el robo de miles de
millones de recursos públicos que iban
orientados a la reconstrucción".
Todo esto, a muchos, muchos meses

de la elección presidencial. Frente a ella
están los otros morenistas que aspiran
y que de entrada han puesto a discutir

el método —encues

tas—, porque saben
quién es el gran opi
nador de esas encues

tas y ese será el primer
debate del destape y la
gran discusión de ese

movimiento que, seamos realistas, aún
no es partido.
Su evidente e intenso acercamien

to a López Obrador que le confirma la
candidatura no es, por fuerza, trasla
dable a la hora de la votación. Los lope
zobradoristas de 2018, ni los de 2021,
no serán claudistas por arte de magia.
Y otros morenistas andarán buscando
por otras partes.

Los lopezobradoristas
no serán claudistas por

arte de magia
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El dilema de Sheinbaum

La sucesión anticipada y los dados cargados
dañan la imagen de Claudia Sheinbaum,
quien por mérito propio tiene derecho

de aspirar ser candidata presidencial de Regeneración
Nacional. Como todo ejercicio público, su desempeño
en el gobierno de la Ciudad es debatible. El balance le
es favorable. El Presidente debe apoyarla como gober
nante, no como aspirante. La mejor manera, contraria
mente a lo que hace, es dándole un espacio propio para

que se muestre tal como es, y no como una expresión
de continuismo.

Sin que se puedan echar las campanas al vuelo, hay ac
ciones que legitiman su aspiración: el avance contra la
impunidad con la ley en la mano, la disminución de la cri
minalidad, la buenagestión contraía pandemiay la exito
sa vacunación. Cuando se lo propone, su estilo contrasta
con lo que pasa en el nivel nacional: tolerancia y respeto a
quien disiente, entendimiento con la diversidad, además
de colaboración y coordinación con los
gobiernos de las entidades vecinas, espe
cialmente el del Estado de México. Ojalá
fuera igual con las autoridades de las al
caldías de todos los partidos.
La peor acción, aunque en aparien

cia aconsejable, es mimetizarse con los
modos y estilos del Presidente. No lo re
quiere, no le vienen y la desnaturalizan.
Bueno o malo, Andrés Manuel es un ca
so singular, irrepetible e inimitable. De la misma forma el
proyecto político del grupo gobernante deberá transitar
déla etapa destructiva de la pretendida transformación al
momento constructivo y de institucionalización.
Dos temas son fundamentales: primero, el desem

peño dentro de la estricta legalidad para que la lucha
contra la impunidad y la corrupción sea con el peso de
la norma y las instituciones, y no solo por la arenga in
cendiaria; segundo, la recuperación del sentido liberta
rio y progresista de la izquierda mexicana, que significa
revertir la militarización de la vida pública y la recupe
ración de los valores de la coexistencia de la diversidad,
en el más amplio sentido social y con un propósito de
corresponsabilidad. Es decir, recuperar el principio re
publicano de un gobierno suj eto al interés general, no a
causa particular o grupo.

El futuro que se avizora después
de las elecciones de 2024 gane quien
gane la presidencia, es el retorno de
la pluralidad. Será de esta forma por
que las condiciones de la contienda
de 2018 son radicalmente diferentes

a las que se perfilan. Los comicios de
2021 fueron prueba de ello, y adquie
re mayor claridad en el voto de las zo
nas metropolitanas y de las grandes

ciudades. López Obrador goza de una elevada acepta
ción popular, pero no así los resultados de gobierno. La
popularidad no se transfiere, menos cuando hay desen
canto en los sectores medios y con mayor escolaridad, sí
minoritarios, pero con mayor influencia en el resto de la
sociedad y cruciales para el consenso nacional para un
exitoso gobierno.

El futuro que se
avizora después

de 2024, gane quien
gane, es el retorno
de la pluralidad
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Bukele se pone con
Sansón a las patadas
Y?
I 1 presidente salvadoreño, Nayib Bukele, es

i quizá el mandatario de la región que mej or
 ^4 muestra los Estados unipersonales de este

siglo: unamezcla de juventud, desparpajoy redes socia
les, conelviejotoque delpopulismoy elautoritarismo. Es
uno de los mandatarios con mayor aprobación del mun
doysu partido acabade arrasar enlaselecciones interme
dias de este año. Sin embargo, su gobierno está entrando
en mi lugar muy peligroso.
Lafachada de Bukele es la de un milicnnkil que usa go

rra para atrás, pone en su bio de Twitter lo mismo "dicta
dor" que "CEO de El Salvador", y hace delbitcóinuna mo
neda oficial El fondo es similar al de cualquier autócrata
una retórica de ellos ("los de antes") contra nosotros ("el
pueblo"), la cooptación de los poderes del Estado y ata
ques ala prensa, la sociedad civil, la academiay cualquie
ra que le diga que no.
Pero en un momento donde este tipo de gobiernos

empiezan a crecer—o se afianzan— en el subcontinente
sin mucha más presión internacional que desplegados o
avisos, Bukele se metió enunproblemaserio: se enemistó
con Estados Unidos.

El conflicto viene de meses atrásy en abril quedó más
claro tras el desplante del salvadoreño a enviados espe
ciales del presidente estadunidense Joe Biden. Pero esta
semana estalló.

Martha Carolina Recinos, su jefa de Gabinete, ya te
nía prohibida la entrada a Estados Unidos por estar en la
lista negra de funcionarios públicos corruptos publicada

por el Departamento de Esta
do. Pero ahora está acusada de
participar en un esquema de
corrupción "multimillonario
en múltiples ministerios".
Un día antes, el Departa

mento del Tesoro acusó de
corrupción a Osiris Luna Me
za, viceministro de Justicia y
director de cárceles, y a Carlos

Amílcar Marroquí n, director de Reconstrucción del Te
jido Social de la Presidencia Señala que participaron en
negociaciones encubiertas conlíderes de las maras MS
13y Barrio 18, lo cualyahabía sido publicado por el sitio
ElFarodesde agosto.
El periodista Carlos Martínez señaló en ese entonces

en Post Opinión: "Nunca un gobernante ha tenido en
sus manos condiciones tan favorables para formalizar
las negociaciones conlaspandillasyllevarlas al plano de
lo público como Bukele ahora Tiene incluso la ventaja
de que sus opositores no tienen la reserva moral para
cuestionar un proceso así".
Bukele decidiónegaresasnegociacionesquehoyle esta

llan en la cara, junto con su relación con la potencia, y puso
en Twitter: "Está claro que el gobierno de Estados Unidos
no acepta colaboración, amistad o alianza Es sometimien
to absoluto o nada Se venhasta absurdas esas acusaciones

diarias. No sabía que les interesara tanto El Salvador. Tal
vezlo que les interesa, es detener ermalejemplo'".
Es muy probable que Estados Unidos no quiera ese

"mal ejemplo" y que pase en El Salvador lo que ya viven
con Cuba, Venezuelay Nicaragua un autócrata que no es
tábajo su control.
El bloqueo financiero y mercantil que Estados Uni

dos sostiene contra estos países solo haservido para em
pobrecer a su población, pero poco ha hecho para sacar
a sus gobernantes, quienes solo han recrudecido la re
presión. El Salvador no es una dictadura, pero el cami
no que Bukele está siguiendo ya ha sido andado antes.
Habrá que poner mucha atención a lo que haga ahora el
autonombrado "presidente más cooldel mundo" ante el
embate estadunidense.

Rabrá que poner
atención a lo que haga

el autonombrado
"presidente más cool

del mundo"
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Las prerrogativas son adictivas. Muy po
cos políticos superan el síndrome de la
abstinencia.

Los dirigentes de Redes Sociales Pro
gresistas, Encuentro Solidario y Fuerza
por México no resistieron. Horas des
pués de que el TEPJF confirmara que se
quedaron sin registro, idearon una op
ción para acercarse al fogón: formar una
alianza para competir juntos en el 2022,
¿Cómo no se les ocurrió antes?

El bloque llevará el nombre de
"Fuerza Solidaria Progresista" que
es, sin regatear, un alarde de ingenio.

La idea es conformar fuerzas regiona
les, asegurar sus registros estatales y de
ahi pasar a formar una fuerza nacional
que compita con mejores posibilidades
en el 2024.

Ya preparan un novedoso método de
selección de candidatos, abriéndose a li
derazgos populares en colonias, merca
dos, universidades.
Son tres partidos en uno.

¿Quién es Aillo?
El dirigente nacional del PRI convirtió
una entrevista para publicitar la Asam
blea Nacional priista de este fin de se
mana en un arranque de celos por la po
pularidad de Luis Donaldo Colosio Rio
jas. Así como lo oye.

El líder del PRI reprochándole al
go al hijo de Luis Donaldo y recor

dándole que el partido le dio a su pa
dre muchas oportunidades, sin repa
rar en que fue asesinado en el cum
plimiento de su deber, precisamente
trabajando para el partido. ¿Lo habrá
olvidado?

La pregunta que todos se hacen ahora
es si Alejandro Moreno se asume como
un político popular. Lo conocen bien en
Campeche, estado que gobernó, acaso
por eso en la más reciente elección el
PRI quedó en tercer lugar.
Tai vez lo mejor para el tricolor sea

que Alito permanezca en el anonimato.
Migrantes, tragedia
interminable
La migración ilegal es una tragedia que
se desarrolla frente a nuestros ojos. Un
drama para el que es difícil encontrar
un adjetivo que lo describa con justicia.
El accidente de ayer en Chiapas

muestra que la solución se aleja y que
las autoridades estatales y federales en
cargadas de contener el fenómeno han
sido rebasadas. No parecen interesadas
en retomar el control.
Los migrantes llegan a territorio

mexicano en una situación de vul
nerabilidad extrema. Son sometidos
a toda clase de malos tratos, incluso
ese de ser movidos como mercancías
en tráileres. Hay para ellos negligen
cia e indiferencia.

Vienen ahora las palabras de pésame,
los ofrecimientos de ayuda, las lágrimas
de cocodrilo, esperando que la atención
mediática disminuya y que la próxima
tragedia tarde en llegar.
Educación e innovación
De lo dicho por la jefa de Gobierno de la
CDMX, Claudia Sheinbaum, en su Ter
cer Informe de Gobierno, destaca, por
ser un elemento di ferenc i ador, el énfasis
puesto por su administración en educa
ción e innovación.

La educación es la esencia del pro
yecto y por eso aumentó la oferta de
instalaciones para todos los niveles
educativos, destacando la educación
media superior en la que el gobier
no capitalino ha creado un modelo de
avanzada.

El esfuerzo por digitalizar los servi
cios públicos del gobierno y convertir a
la capital del país en la ciudad con más
puntos gratuitos de acceso a Internet en
el mundo son logros que no se pueden
regarear ya que rebasan las simpatías o
antipatías políticas •

Los dirigentes de Redes
Sociales Progresistas,

Ei icuentro Sol id ari o y Fuerza
por México no resistieron
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La otra corte de los milagros
N' adié ha reparado en esto y

do resulta presuntuoso de
cirlo en este espacio pero la
Cuarta Transformación tie
ne entre sus muchas apor

taciones a la historia nacional, además
de su interminable capacidad para el
humorismo involuntario, una auténtica
potencia taumatúrgica; porque la ver
dad es frecuente: en la corte del Palacio

Nacional se les dan los milagros, en ese
noble edificio por donde han pasado to
dos los hombres y algunas mujeres im
portantes de nuestra historia, se produ
cen hechos sobrenaturales, como diría
William Shakespeare, gracias a los cua
les la oreja mira y el ojo escucha, por
que dígame usted si no es milagro ha
llar ahí, en el Salón "Guillermo Prieto"
conocido también como el de la Tesore
ría, con sus arcadas y farolas de globo y
su herrería de delirio y sus artesonados
de madera donde sol con gorro frigio
aparece como años atrás lo hacía en las
monedas de veinte centavos, se presen
ta hebdomadariamente una muchacha
cuyo trabajo es analizar la prensa sin
saber leer,, a pesar de lo cual con ha
bilidad de cazador ciego, persigue ga
zapos, falacias, engaños, mentiras, en
los medios, sostenida políticamente por
su otra incapacidad: no sabe mentir; es
incapaz ante la falsedad, porque no se
trata de hacer cuñas con el mismo pa
lo, faltaba más. y por eso a pesar de
sus desaciertos, desatinos y confusio
nes entre la magnecia y la gimnasia, la

señorita Anita Vilchis (o quizá sin ese
lenguaje machista y patriarcal le debe
ría decir, señora a secas), ha recibido
del presidente de la República el cer
tificado de sinceridad con cuyo méri
to suple su incapacidad para desplegar
en público una habilidad supuestamen
te aprendida desde la primaria cuando
la "miss" (así le decían), nos retaba en
el segundo año a leer "de corridito" al
gunas páginas de la "Rosas de la infan
cia"; libro inolvidable de doña Enrique
ta Camarillo de Pereyra, quien fue, co
mo todos sabemos, esposa de Don Car
los Pereyra uno de los grandes sabios
de la patria (y no me reñero al "Tuti",
ese fue otro), de quien nos deberíamos
ocupar más adelante, pero eso no es
por ahora asunto ni tema, porque lo
notable de esta señorita es cómo a la

manera del Cristo en el templo, fusti
ga a los mercaderes de la verdad en el
Templo de la Transformación {esa fra
se no se le ocurrió ni a Enrique Serna),
y los echa a latigazos de las puertas
de la credibilidad, pero (simpre hay un
pero), lo hace de dislate en error y de
tropiezo en traspiés, pues no sólo con
funde los dólares con los miles de dóla

res o al portador de ta chamarra Cucci
con otra persona (se le conoció como el
"affaire" "Guccilopóchtlí"), y cuando
quiere desmentir, termina corrigiéndo
se a si misma porque ha inventado una
categoría de Ja realidad en la cual las
cosas son ciertas pero no lo son o son
reales, pero exgeradas como si existie

ra el medidor verbal para decir cuando
se exagera y cuando no, o si la natu
raleza de las cosas cambiara por cómo
y cuando se habla de ellas; porque no
sabe ni siquera seleccionar las falacias
de los medios y la pobre se emboruca
como la telefonista Cuca de las viejas
seríes radiofónicas y no da pie con bo
la ni puede exponer sus anatemas con
la elemental sindéresis y si esto no so
nara feo podríamos decir, mete la pata
con singular tesón, fervor inusitado y
ardiente frenesí (frase del genial Pan
cho Liguori), pero eso no es lo grave,
lo notable es cómo el señor presidente
compromete la seriedad de su tribuna
mañanera con el derrame tepachero de
la niña Vilchis (y le digo niña por usar
una palabra amable y con la tolerancia
debida a mis muchos años), en vez de
otorgarle un sencillo curso de lectura
en voz alta o una maestra o maestro

capaz de enseñarle a articular sus pa
labras e ideas, ya no digamos un ex
temporáneo curso de redacción siquie
ra en 3a Universidad (¿?) de la Ciudad
de México, porque no es justo echar a
perder tanta fidelidad, tanta concien
cia política, tanto afán de exhibir a los
medios perversos cuyo ardor en con
tra del señor presidente nada más se
debe a la pérdida de los privilegios de
antaño cuando sembraban, cosechaban
y disfrutaban todo tipo de cucurbitá
ceas con espinas, cuyo nombre suena
tan feo como la conducta de esos in

moreales agricultores y sus huertos de
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chayóte, digámoslo de una buena vez,
porque ya lo sabemos, la señorita Vil
chis podrá no saber leer, pero ni falta
le hace porque ella no miente, porque
le mira semanalmente el rostro a la

verdad, de frente y de tres cuartos, a
diferencia de los adversarios, enemi
gos, rivales, antagonistas y oposito
res de la Cuarta Transformación, es
condidos por los rincones, temerosos
que alguien los vea; malvados vende
patrias, chayóte ros, "embutecidos'' (y
algunos "hamburguesados" como la
IJNAM), cuyo domicilio debe estar en
la calle de Iguala o "enButemberg",
pero a ellos y al falaz Calderón, les ha
dicho el señor presidente con toda jus

ticia; «tal vez no sepa leer, pero por lo
menos no dice mentiras", pues si, por
lo menos, aunque confunda la refor
ma eléctrica con la reforma Elcktra,
porque eso nada importa en una corte
milagrosa donde el director de Pemex
es un agrónomo; el Instituto para la
Salud y el Bienestar está en manos de
un arqueólogo, sin meternos por ahora
en más milagros, como ese por el cual
una periodista se encarga de la Secre
taría de Seguridad ciudadana, porque
los prodigios,como el del próximo do
mingo, son dones del cielo, son regalos
de la divinidad y el creador y su madre
celestial no han hecho nada igual con
ninguna otra de las naciones, como di

cen hagiógrafos y taumaturgos guada
lupanos»

JJ
No sólo confunde los

dólares con los miles de

dólares o al portador de
la chamarra Cucci con

otra persona...

rr

Ana García Vilchis, encargada de la sección 'Quién es quién en las mentiras', en la conferencia matutino de AMLO.
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Fray Gabriel Chávez de la MoraO Arquitecto

El Premio Nacional de Arquitectura pidió
a AMLO que robustezca recursos a quie
nes cuidan del patrimonio del país y llamó
a no escatimar presupuesto para conservar
el patrimonio histórico del país.

Santos Ramírez CuevasO Srio, de turismo de Guerrero

Fue exhibido y duramente criticado en re
des sociales, por pedir a empresarios de
ese sector regalos para una nía navideña
entre sus colaboradores. Lo hizo a través
de un escrito formal
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Movimiento Ciudadano es

el partido de oposición
mejor perfilado para el
2024. En pocos años pa
só de ser e l pan ido del ni

ño Yuawí, ese que cantaba una canción
pegajosa, a un competidor de grandes li
gas. Tiene incluso opciones de triunfo pa
ra la próxima elección presidencial. Sue
na exagerado, lo reconozco, pero se ajus
ta a la realidad.

Su posicionanriento se debe a que es
una oposición diferente. Mucha gente
que nunca quiso o que ya se hartó de la
4T busca por otro lado, pero se topa con
P.RI, PAN y PRD que les generan cero
entusiasmo. Entonces se interesan por el
partido naranja que además atrae a sus
filas a políticos interesantes. Dante Del
gado, el principal estratega del partido,
es un ferviente creyente en las segundas
o terceras oportunidades, porque él mis
mo en su larga carrera las ha tenido o se
las ha creado.

No se olvida que Dante hizo la prime
ra parte de su carrera en su estado natal,
Veracruz, en las filas del PRI. Llegó a ser
gobernador interino del estado. Fue víc
tima de una emboscada política que pa
reció terminar con su carrera, pero no. Al
salir de Pacho Viejo Dante se reinventó.
Arrancó una etapa diferente ahora des
de la oposición y hoy, quién lo diría, tiene
más vigencia que nunca. Dante acaba de
retomar la coordinación nacional de MC

y prepara desde ahora al partido para las
elecciones del 2024, sin
olvidar que mucho de lo
que suceda entonces es
tará vinculado con las

elecciones estatales del

2022 y 23.
MC irá solo en esas

elecciones y no sería extraño que lle
vara como candidatos a personajes con
alta popularidad que no lograron pasar
la aduana de las "encuestas" en More

na, que es una forma amable de decir
que no fueron señalados por ei dedo de
López Obrador. Si mantiene su racha
ascendente, en el 2024 MC puede po
ner condiciones a los demás partidos de
oposición y convocarlos a una alianza
encabezada por los candidatos del par
tido naranja que tiene, aunque muchos
se resistan a creerlo, pues es un caso

rarísimo, tres cartas: el gobernador de
Jalisco, Enrique Ai faro; el mandatario
de Nuevo León, Samuel García y el al
calde de Monterrey, Luis Donando Co
losio Riojas.
Los tres ya aparecen en los sondeos

de posibles candidatos a pesar de que
todavía ninguno de ellos emprende una

campana mediática
nacional, que tendrá
que hacerse más tem
prano que tarde, pa
ra que los conozcan y
aprecien fuera de su
terruño, sobre todo en

el Valle de México, que es la zona del
país con la mayor fuerza electoral por
la suma de ios ciudadanos del Edomex

y la Ciudad de México.
Alfaro ha hecho un buen gobierno en

Jalisco. Samuel y su esposa Mariana con
cretaron una hazaña política en Nuevo
León al ganar la elección viniendo de un

lejano cuarto lugar y Luis Donaldo Co
losio es una joven promesa que hasta el
momento ha cumplido con las expectati
vas y que es heredero de una leyenda de
la política moderna del país.
LA ASAMBLEA NACIONAL DEL PRI

Este fin de semana se lleva a cabo la
Asamblea Nacional de! PRI. Es ocasión
para que el partido clarifique ideas de ca
ra a las elecciones del 2022 en las que no
es favorito en ninguna plaza. El PRI tie
ne una dirigencia de medio pelo que no
pudo este año ganar en Campeche, tierra
de su dirigente nacional, donde quedó en
tercer lugar. El PRI está en peligro de ex
tinción. Su tabla de salvación es conser
var el Edomex y que Alfredo del Mazo
sea un candidato serio en el 2024 *

Samuel) su «post/ Mariana
concretaron una hazaña política
en Nuevo León ü¡ ganar la elección
viniendo Je un lejano cuarto lugar...

ii
No se olvida que Dante

hizo la primera parte de su
carrera en su estado natal,

Veracruz, en las filas del PRI

rr

Fecha: 10/12/2021

Página: 2

Area cm2: 336

1 / 1

Columnas Políticas

Juan Manuel Asai, Códice

Juan Manuel Asai,

Costo: 33,600

Página 7 de 7

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Tai como le pasó a Vivcolmex, dicen los que
saben que algunos empresarios ven muy pro
bable que se eche para atrás el contrato récord
que firmó el Banco del Bienestar con Bahud
Processing México, valuado en más de 18 mil
millones de pesos.

Que hay nerviosismo alrededor del hombre de
negocios costarricense Alfredo fosé Urcuyo
Fernández por la probable cancelación de los
servicios de administración de las operaciones
y transacciones bancarias de tarjetas de crédi
to o débito del Banco del Bienestar. Mientras

que otros intermediarios se frotan las manos
sonrientes.

Nos recuerdan que los servicios subcontrata
dos para la bancarización y la inclusión finan
ciera de los usuarios del banco de desarrollo

corren a cargo de Bahud Processing México,
una empresa creada en 2018 por Urcuyo Fer
nández y la compañía mexicana Global Recash.

Supuestamente hay protocolos que marca la
ley que se pasaron de largo a la hora de dar en
adjudicación directa un proyecto que se sale
por completo del presupuesto de la institución,
que dirige Diana Álvarez Maury, por lo que el
Gobierno federal teme que lo terminen pagan
do los millones de usuarios de la banca social.

Que el expediente ya se encuentra en las ofici

Ciudadanos, investigadores, académicos y
activistas manifestaron su inconformidad a ia

alcaldesa de Tijuana, MONTSERRAT
CABALLERO, por la reintegración a su equipo
de Gabriel Sánchez Farfán, detenido a finales
de noviembre por manejar a exceso de
velocidad con 277 mil pesos cuya procedencia
no pudo justificar. La situación fue explicada
por la propia presidenta municipal morenista,
quien aseguró que el funcionario había
recibido su aguinaldo en efectivo; no obstante,
et Departamento de Administración Pública
del Colegio de la Frontera Norte refirió que las
dos averiguaciones que corren en contra del
personaje no podrían llevarse a cabo de
manera objetiva e ¡mparcial si éste no es
separado de su encargo como asistente
particular del secretario de Gobierno municipal
Jorge Salazar.

nas de la CNBV de Jesús de la Fuente, pero no
sería la única dependencia en investigar el ca
so, ya que también lo podría hacer la Secretaría
de la Función Pública, de Roberto Salcedo
Aquino o la propia Fiscalía General de la Repú
blica, que lleva Alejandro Gertz Mañero. Aun
que, con la orden del Presidente de México, pu
blicada en el Diario Oficial de la Federación,
probablemente todo se quede en expedientes
clasificados y obras en desarrollo, y más rápido
que nunca.

Que detrás del contrato entregado al empre
sario costarricense está Alfredo Orellana Mo

yao, asesor de la Dirección General del Banco
del Bienestar. Hablando de abogados, nos ase
guran los que saben que desde la Fiscalía Gene
ral de la República, de Alejandro Gertz, tienen

muy observados a Juan Antonio Araujo Riva
Palacio, Memo Barradas y César González. Que
hay un rastreo casi personal de Gertz de este
poderoso grupo.

Por cierto, Miguel Ontiveros Alonso, abogado
de Emilio Lozoya Austin, aseguró en la audien
cia realizada en el Reclusorio Norte que no le
han entregado una copia del contrato de adqui
sición de la planta de fertilizantes de Agronitro
genrados, un documento que ya está desde ha
ce varios meses en manos de la prensa especia
lizada de negocios. Tal documento fue firmado
por Alonso Ancira Flizondo, presidente del
Consejo de Administración de Altos Hornos de
México, quien ya hizo el primer pago de un
acuerdo reparatorio por la compra del complejo
petroquimico de Cosoalacaque.
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MICHELLE KAWA

Diseño urbano y
construcción de paz
Cuando pensamos en el diseno urbano, gene
ralmente pensamos en edificios, calles, avenidas, o
parques, pero rara vez lo pensamos en términos de
construcción de paz. Sin embargo, nos podemos en
frentar a grandes consecuencias cuando no considera
mos lo que nuestras construcciones, espacios y fronte
ras le están diciendo a nuestras comunidades.

El diseño urbano se puede llegar a utilizar como una
herramienta para mantener a las personas separadas.
Las divide a lo largo de lineas físicas, estableciendo
barreras como reacciones instintivas a escenarios de

seguridad. No obstante, la separación es un resultado
de corto plazo que no resuelve el problema a raíz.

¿Cómo nuestro entorno de construcción afecta nuestro po
tencial de conflicto o de paz? Benya Kraus estudió el caso de

Belfast en Irlanda del Norte como

un ejemplo de barreras urbanas.
Después de décadas de violencia
entre los protestantes y los católi
cos, la comunidad exigió la cons
trucción de barreras entre sus ve

cindarios. En la actualidad hay 109
barreras del muro de paz que se en
cuentran dispersas en todo Belfast.
Al principio, las barreras parecían
funcionar ya que la violencia si dis
minuyó y la gente sí se sintió más
segura, pero esta obra tuvo un costo.

Un estudió de la Universidad de

Ulster demostró que el 68 por cien
to de las personas de entre 18 a 25
años nunca habían tenido una con

versación significativa con nadie

del otro lado y seis de cada diez per
sonas refirieron que las relaciones
entre los dos lados habían empeo
rado. A pesar de esto, el estudio
también encontró que la mayoría de
los habitantes aún querían que las
barreras siguieran existiendo, por
que siguen teniendo miedo. ¿Cómo
pueden las comunidades aprender a
convivir los unos con los otros si sus

ciudades no están construidas para
hacerlo?

En los Objetivos de Desarrollo Sostenible de las Naciones
Unidas, la meta número H propone proporcionar acceso univer
sal a ciudades y comunidades con espacios públicos seguros e
inclusivos. Reconociendo que no se puede construir y sostener
un mundo pacífico sin transformar nuestros espacios públicos y
fomentar la conexión e intercambio de ideas entre las personas
que forman parte de una sociedad. Tenemos que rediseñar
nuestra infraestructura para que esté destinada a conectar a las
personas y no a separarlas.
Después de déca
das de violencia en

tre protestantes y
católicos, la comuni
dad exigió la cons
trucción de barreras
entre sus vecindarios.

En la actualidad hay
109 barreras del muro

de paz que se en
cuentran dispersas en
todo Belfast. Un estu

dió de la Universidad
de Ulster demostró

que el 68 por ciento
de las personas de
entre 18 a 25 años
nunca habían tenido
una conversación

significativa con na
die del otro lado.
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GENARO AHUMADA

Ser mujer policía
en México

Enl930, las mujeres fueron ad
mitidas en la policía por pri
mera vez, conformando un
grupo denominado "policía
femenina", el cual fue inte
grado por 69 mujeres. Sus

funciones no eran de fuerza o policiales; su
servicio se concentraba en brindar orien

tación sobre ubicaciones, datos históricos,
culturales o geográficos. La integración de
las mujeres a las corporaciones de policía
ha sido de manera paulatina, y tradicional 
mente se les ha relegado a lo administrati
vo. Si se busca alcanzar la paridad, es nece
sario reaüzar cambios que ofrezcan mejo
res condiciones laborales, libres de violen
cia, para aquellas mujeres que quieran
dedicar sus vidas a cuidar las de los demás.

La cantidad de personal destinado a
funciones de seguridad pública en las
administraciones públicas estatales en
México en 2020 era de 231,491 personas.
De ellas, 75.9 por ciento eran hombres y
24.1 por ciento eran mujeres (Inegi,
2020). Desde su incorporación, se ha
mantenido un patrón histórico que las
asigna al ámbito privadodoméstico,
por lo que se les asignan actividades ad
ministrativas, secretariales o en espa
cios relacionados con el aseo y labores

de cocina; mismas que distan mucho de
la carrera policial.

En general, los policías en México son
una población que trabaja en condiciones
precarias. Además de que enfrentan gran
des peligros en su día a día, tienen salarios
bajos, trabajan turnos de 24 horas o más,
no reciben la capacitación suficiente y
pagan por su equipo. Aunado a esto, los
elementos policiales también se tienen
que enfrentar a la discriminación y a la
falta de valorización de su trabajo por par
te de la ciudadanía. Sin embargo, dentro
de los cuerpos de seguridad, las mujeres
son aún más vulnerables.

De acuerdo con la encuesta elabora

da por Causa en Común ¿Qué piensa ía
policía?, en su edición 2019, aplicada a
5,000 hombres y mujeres policías estata
les de todo el país;

• 3 de cada 100 policías mujeres men
cionaron haber sufrido o haber sido testi

go de abuso sexual. Esta proporción se re
duce a 1 de cada 100 en el caso de los poli
cías hombres.

¦ 5 de cada 10 muj eres consideraron que
hay discriminación en la corporación,
mientras que sólo 2 de cada 10 hombres
compartieron esa opinión.

¦ 35 por ciento de las mujeres indicaron

que alguna de sus compañeras había reci
bido piropos ofensivos, comentarios sobre
su apariencia o de índole sexual, frente a
18 por ciento de los hombres.

¦ 17 por ciento de las mujeres señalaron
que alguna de sus compañeras había reci
bido mensajes, fotos o comentarios con
insinuaciones y/o insultos, frente a 8 por
ciento de los hombres.

La implementación del enfoque de
género es un reto que presenta muchos
obstáculos; entre ellos, una cultura e
idiosincrasia machistas, arraigadas pro
fundamente en la sociedad. El proyecto
Ser mujer policía ha ido avanzando en
sus objetivos, gracias al apoyo de la Em
bajada de Canadá y a la disposición de
parte del gobierno de Nezahualcóyotl.
Se logró identificar las áreas de oportu
nidad, y se trabajó en el diseño regla
mentario para la investigación de la vio
lencia de género. Es ahora necesario di
fundir un catálogo que visibilice esas
conductas cotidianas que agreden a las
mujeres en su dignidad como personas y
como trabajadoras. Además, este pro
yecto debe incentivar a otras corpora
ciones a emprender procesos análogos
en favor de sus mujeres policías.
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Esta semana se presentó la memoria del proyecto Ser mujer policía
en México, elaborado por Causa en Común, con el apoyo del municipio
de Nezahualcóyotl y auspiciado por la Embajada de Canadá en México.
Este documento da cuenta del proceso realizado en dicha localidad para
instaurar y mantener dinámicas positivas en materia de género, a fin de
garantizar a las mujeres que se desempeñan como policías en la corpora
ción municipal, herramientas y mecanismos que ayuden a que gocen de
sus derechos humanos, en un entorno de igualdad y no discriminación.
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Los riesgos de la
coordinación UIFFGR
Aunque con posibles buenas intenciones, el convenio de
coordinación que en la actualidad buscan la Unidad de
Inteligencia Financiera, ahora de Pablo Gómez, y la Fis
calía General de la República, de Alejandro Gertz Mañero,
puede tener efectos muy peligrosos para la procuración
de justicia en el país y, más aún, para la tranquilidad de
los ciudadanos.

Resulta que, entre los elementos que se han conside
rado como parte de esa coordinación, se encuentra la ho
mologación o el acceso mutuo a las bases de datos de los
dos entes, lo que significa que el Ministerio Público ten
dría la posibilidad de acceder a la información financiera
que se tiene disponible en la oficina perteneciente a la
Secretaría de Hacienda y Crédito Público.

Hablamos ni más ni menos que de la información re
ferente a las cuentas, las transferencias, depósitos, reti
ros, adquisiciones y enajenaciones de todos los sujetos
que usan el sistema financiero mexicano. Datos por de
más sensibles y suficientes para determinar el perfil eco
nómico de las personas, aquel que es de gran valor para
los funcionarios corruptos que podrían caer en la tenta
ción de cometer alguna extorsión: por supuesto, como los
que seguramente no existen en esta administración.

Con acceso pleno a es
tos datos, la FGR se con
vertiría en una especie de
Big Brother, con capacidad
para investigar los movi
mientos de capital de las
personas, incluso sin car
petas de investigación de
por medio, con lo que ten
dría que hacer un requerimiento formal de información a

la LInidad de Inteligencia Financiera.
A este riesgo también habrá que sumar la intención de

la Fiscalía de Gertz Mañero de hacer constitucional la re

vocación unilateral de los No Ejercicios de la Acción Pe
nal (NESP); los cuales, según el marco jurídico, sólo pue
den ser revocados por un juez competente en la materia,
dentro de tiempos procesales muy bien determinados, y
con la participación de los involucrados para poder hacer
una defensa.

Hasta la Suprema Corte de Justicia de la Nación llegó el
caso de los íenkins y la denuncia que el mismo primogénito
de la familia interpuso contra su madre y hermanos; esto
por supuestas operaciones ilícitas con el dinero de la Funda
ción Mary Street Jenkins, unos 700 millones de dólares.

Tras la denuncia presentada por Guillermo Jenkins en
2016 y la investigación consecuente de la entonces PGR,
se determinó el NEAP para los involucrados, pero ya en
los tiempos de la 4T este mismo caso se reabrió, con la
intervención y la decisión única de la mano derecha de
Alejandro Gertz Mañero, el subprocurador Juan Ramos.

Se espera que la Corte determine que la revocación de la
NEAP fue inconstitucional, de lo conúario estaremos ante la
posibilidad de regresar a los tiempos de la guerra sucia y a
vivir en un país en el que los sujetos sí podrán ser juzgados
dos veces por el mismo delito (Por cierto, nos aseguran que
no llega un militar a ocupar el cargo de Gertz en la FGR. Se
estuvo hablando mucho en estos días de lo que pasó con
Rafael Marcial Macedo de la Concha en la PGR).

El MP tendría la
posibilidad de acce
der a la información
financiera

Fecha: 10/12/2021

Página: 5

Area cm2: 258

1 / 1

Columnas Políticas

El Espectador / Hiroshi Takahashi

Hiroshi Takahashi

Costo: 9,401

Página 6 de 7



Sacapuntas
Día con empresarios
Después de la mañanera de ayer, nos platican que,
el presidente López Obrador se reunid en Palacio
Nacional con el presidente de Televisa, Emilio
Azcárraga, y con el vicepresidente Bernardo Gómez.
Antes de las 10 de la mañana ingresaron al recinto y se
les vio salir a las 11. En la tarde, el Ejecutivo comió con
el Consejo Mexicano de Negocios en el Museo Kaluz.

Debaten agenda
Al interior del PAN, hay un debate por los temas que se
abordarían en la reunión de la próxima semana con el
titular de la Segob, Adán Augusto López. Unos quieren
incluir el asunto del gobernador de Tamaulipas,Ricardo0
Francisco García Cabeza de Vaca, procesado por laAnaya
FGR, y otros más sugieren pedir condiciones para que
Ricardo Anaya pueda regresar al país.

Impulsa nueva ley
Con propuesta bajo el brazo llegó la titular de la
Fiscalía Especializada en materia de Combate a la
Corrupción, María de la Luz Mijangos Borja, al foro
realizado en el Senado por el Día Internacional del María de la

Luzcombate a la Corrupción. Ahí llamó a crear una Ley
MijangosGeneral Contra la Corrupción que agilice denuncias,

investigación y, sobre todo, reparación del daño.

Se están peleando
Hay pleito entre el líder del PRI, Alejandro Moreno, y
su homólogo de MC, Dante Delgado. Todo porque el
tricolor pretende privatizar el apellido Colosio, sólo
porque Luis Donaldo Colosio Riojas, emecista hijo del
tinado excandidato priista, fue considerado en una
encuesta presidencial. Dante le mandó decir que mejor
dé resultados en su partido.

Arman su bloque
Tras perder el registro como partidos, los dirigentes
de Fuerza por México, Gerardo Islas; Redes Sociales
Progresistas, Fernando González; y PES, Erick Flores,
echaron a andar un plan para resurgir políticamente. Gerardo
El trío formalizó el bloque "Fuerza Solidaria Islas
Progresista", con el cual buscan contender, vía
alianzas, en las elecciones de 2022 en adelante.
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DESDE
AFUERA

Unos ven una fractura en el futuro del país. Otros,
el posible descenso en gobiernos autoritarios y no
son pocos los que ven la capacidad para dañarse

stados Unidos parece estar involucrado
en tantas crisis internacionales que a ve
ces se olvida que hoy por hoy, su principal
problema es doméstico.

Hace algunos años, el personaje central
de una populartira cómica [Pogo) afirma
ba que "hemos visto al enemigo y él es

nosotros". Pocas cosas más ciertas en el panorama actual
de EEUU, donde la polarización política impide literalmente
el debate y la mayoría de las posibilidades de negociación.

El punto más normal es que el sistema político estadouni
dense está rotoy probablemente sea cierto. Estados Unidos es
un país ingobernableya hace años, en opinión del politólogo
Bill Schneiclery para el analista geopolítico lan Bremmer,
está tribalizado gracias, en alguna medida, a la creación de
audiencias enfocadas, de personas con un mismo criterio,
y una cobertura hiperpartisana especialmente por medios
informativos "en línea".

"La creciente desigualdad económica alimenta el fuego
al separar blancos y noblancos, urbano y rural, y a los más
educados ele los menos educados", precisó Bremmer.
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No son las únicas divisiones. Po

drían enlistarse las diferencias entre

religiosos practicantesy no creyentes.
Y ahora, por supuesto, entre los

seguidores y adversarios del expre
siclente Donald Tump, que durante
los cuatro años de su gobierno entre
2Q17 y 2Q21, profundizó la división,
porcuestiones políticoideológicas.

Hoy los estadounidenses deben
lidiar con un ambiente en el que se clan lo mismo acusaciones
sobre la posible,y plausible, interferencia rusa en las eleccio
nes de 2016, que las denuncias infundadas de Trump sobre
el número de votos (tres millones) emitidos ¡legalmente en
las elecciones de ese año y la acusación, igual mente falsa, de
que un fraude electoral lo privó de la victoria en 2020.

Esas consideraciones son más importantes porque alimen
taron el fuego que llevó al motín del 6 de enero de 2021, en el
marco de la violencia política contra funcionarios electorales,
trabajadores de la salud y empleados de juntas escolares; y un
esfuerzo sistemático de los republicanos en varios estados
para restringir los derechos de voto.

El escritor Jonathan Rauch advertía hace algunos años
que Estados Unidos enfrentaba lo que definió como "cle
mosclerosis", o sea la progresiva incapacidad del gobierno
para adaptarse a nuevas circunstancias, en parte debido a la
creciente maraña de los intereses a los que debía satisfacer.

La situación estadounidense no es fácil,y menos dado que
su estructura política favorece la división y hasta la creación
de enclaves.

Algunos ven una fractura en el futuro de EEUU. Otros ven ¡a
posibilidad de un descenso en administraciones autoritarias
y no son pocos los que advierten de la capacidad estadouni
dense para hacerse daño.

Y el primer paso es la creciente desconfianza pública en
el gobierno para tomar decisiones a favor del bien común.
Como en el caso de mascarillas y vacunas contra elCOVID19.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / (3CARRENQJ0SE1

El sistema

político
estadounidense

está roto
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• E! boxeador mexicano

Saúl Canelo Alvarez está

nominado al premio Per
sonaje Deportivo del Año
por la BBC. Se mide ante
personalidades como
Tom Brady, Max Versta
ppen y Novak Djokovic.

• Juan Carlos Martínez

Cecias Rodríguez, excan
didato a la gubernatura
de Querétaro por el ahora
extinto Fuerza por Mé
xico, fue detenido en EU
por posible fraude de 30
millones de dólares.

• El legislador de Fuerza
Popular, de Perú, Luis
Gustavo Cordero Jon Tay,
fue denunciado por su
expareja por agresión físi
ca y difusión de un video
íntimo, por lo que ya se
abrió una investigación
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Vive entre señalamientos y acusaciones por
supuesto enriquecimiento ilícito. La FGR está
ocupada resoluiendo las vendettas de su titular

I fiscal anda en lo que no debería. El en
cargado de la procuración de justicia en
un país dolido por la corrupción e impu
nidad está más envuelto en sospechas,
que generando certezas. Distraído. Entre
venganzas personales y señalamientos
poruña riqueza difícil de explicar, lejos cíe

la que tendría que ser su principal tarea.
Alejandro Gertz Mañero pierde respeto y prestigio acelera

damente. La autonomía e independencia, las olvidó hace rato.
Ninguna de esas características parece importarle demasiado.

Ahora vive entre señalamientos y acusaciones por su
puesto enriquecimiento ilícito. Decenas de vehículos que
habría comprado en apenas unos años. ¿Cómo adquirió más
ele 100 vehículos en menos de 10 años, como se ha exhibido?
Su nombre, además, es recurrente en la lista de personas que
tendrían cuentas en paraísos fiscales.

• ••

Los penosos episodios se le acumulan a Gertz Mañero.
No sólo es la ciiscrecionaliclac! ele la Fiscalía, sino el ánimo de
venganza del fiscal. Atropella el de por sí inexistente sistema

cíe procuración dejusticia.
La FGR, que tendría que estar ocu

pada en erradicar la corrupción, está
distraída resolviendo las vendettas
cíe su titular. La sed de revancha nu

bla las prioridades de una institución
que debería servir a los mexicanos,
no a los caprichos c!e alguien.

El poderoso fiscal, por ejemplo,

solicitó arrestar por operaciones con
recursos c!e procedencia ilícita y delincuencia organizada a 31
investigadores y personal administrativo del Consejo Nacional
ele Ciencia y Tecnología (Conacyt).

El trasfonclo, no sería ni el desvío ni la denuncia, sino la
revancha contra parte de la comunidad científica que criticó
duramente a la dirección de Conacyt y al fiscal, por otorgar,
en junio pasado a Gertz, el nivel 3 —el más alto— del Sistema
Nacional de Investigadores, pese a señalamientos de plagio.
La petición del Fiscal ha sido desechada no una, sino dos
veces por un juez.

Imposible obviar esta revancha de otra: el caso de Ale
jandra Cuevas, una mujer de 68 años que, pese a tener un
amparo al momento c!e su detención, está por cumplir un año
encarcelada en el penal femenil c!e Santa Ma tha Acatitla, Sin
elementos probatorios, Gertz la acusa del asesinato de su
hermano. Hace algunas semanas, la jueza Patricia Marce
la Díaz Cerda echó por la borda la cantidad ele violaciones
que permitieron el arresto cíe una mujerque contaba con un
recursojuríclico que lo impedía. El caso no resiste la mínima
revisión. No se sostiene. Está tapizado ele incongruencias,
contradicciones y no tienen sustento legal ni jurídico. Pero
al Fiscal eso no le importa demasiado.

A esas vendettas, se sumaría la emprendida contra el
extitular de la UIF, Santiago Nieto, con quien Gertz no puede
verse ni en pintura hace años. Ei costo de las facturas que el
fiscal pretende cobrares muy alto. Gertz está ocupado en lo
suyo. La procuración de justicia no es su prioridad.
Está distraído.
Más envuelto

en sospechas,
que generando

certezas
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García Cabeza de Vaca y Marko Cortés se
enfrentan por candidatura; el PAN exige investigar
relación de morenistas con huachicoleros

on la muerte del llamado Rey del huachi
Ccoí, Sergio Carmona, a mediados de no

viembre, Morena quedó muy debilitado en
Tamaulipas, porque nadie ha podido escla
recer su relación con dirigentes, nacionales
y locales, así como con legisladores, locales
y federales, del partido guinda.

Esa ausencia ele claridad es algo que, sin duda, podría ca
pitalizar el PAN (con mayor presencia en la entidad), ele cara
a la renovación de la gubernatura en 2Q22; sin embargo, el
blanquiazul tiene serios problemas domésticos para desig
nar a su candidato. Otra vez, como ocurre en Aguascalientes,
Marko Cortés perdió los hilos de la sucesión en el estado y
mantiene una soterrada confrontación con el gobernador
Francisco García Cabeza de Vaca, por la nominación de
Acción Nacional. Y son varios los personajes que aparecen
en la lista ele los suspirantes. Se encuentran, por ejemplo, el
secretario de Gobierno, César Verástegui, mejor conocido
como El Truco, el alcalde de Tampico, Jesús Antonio Nader,

y el diputado federal Gerardo Peña.
Pero el que más llama la atención es el senador Ismael

García Cabeza de Vaca, hermano del

gobernador, porque, aunque man
tiene un perfil muy bajo y no hace
mucho ruido públicamente, ya dijo
que también quiere, y sondeos inter
nos lo tienen bien posicionado.Tocio
indica, no obstante, que su silencio
es parte de una estrategia, porque

en este momento la peleo es entre
Nader, impulsado por Marko Cortés,

y Verástegui, por el mandatario Cabeza de Vaca.
Hasta hace poco tiempo, Chucho Nader tenía tocias las de

ganar; no obstante, su cercanía con el dirigente nacional del PAN
y una confrontación abierta de su gestión municipal con el
gobierno del estado, lo alejaron de los afectos del gobernador.

Por esa razón, el mandatario decidió empujary auspiciar
con todo a El Truco, su secretario de Gobierno.

Mientras Nader hace campaña, impulsado desde el CEN,
con eventos que no llegan ni a 50 personas, El Truco enca
beza actos multitudinarios por todo el estado.

No sólo eso, el diputado Gerardo Peña ya dijo que si declina
sus aspiraciones lo haría sólo por El Truco.

Lo que muchos no saben es que el gobernador ya hizo
algunas encuestasy su hermano Ismael no sale mal evaluado,
por lo que no descartan, en su círculo más cercano, que saque
al conejo de la chistera y lo lance, de último momento.

El PAN tiene de aquí a enero para nombrar al candidato,
pero en este tiempo se verá si Marko y el mandatario se po
nen de acuerdo o llegan fracturados a la elección, como en
Aguascalientes. En tanto eso ocurre, ya echaron a andar ia
maquinaria desde el Senado, en donde su coordinador, Julen
Rementería, exige se investigue a todos los morenistas que,
directa o indirectamente, tuvieron algo que ver con el Rey del
huachicol, asesinado en Nuevo León, el 22 de noviembre.

Y como dice el filósofoNomeacuerdo: "Lo más escan
daloso que tiene el escándalo es que uno se acostumbra".
El hermano del

gobernador
no sale mal
evaluado
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DEMOCRACIAS
A LA BAJA

ajo la premisa de que no hay democracia
perfecta ni acabada,y que se requiere un
compromiso permanente para defenderla,
el presidente Joe Biden convocó a la Cum
bre por la Democracia, que ayer y hoy se
celebra desde Washington. La lista de 110
naciones invitadas ya metió en aprietos al

Departamento de Estado, que no ha podido explicar porqué
lrak,Pakistán,lndia,Turquía,Taiwán o Filipinas están incluidos,
mientras que Hungría, China o Rusia no fueron convocados.

Si bien, la Casa Blanca ha dicho que la selección de países
no significa un juicio sobre sus credenciales democráticas,
las presencias y ausencias llevan mensajes implícitos del
gobierno de Estados Unidos. Llama la atención la poca repre
sentación de América Latina, aunque no sorprende la ausen
cia de Guatemala, Honduras, El Salvador, Cuba, Venezuela o
Nicaragua. Por cierto, México sí acucie, pero sin participación
en el programa de expositores. Más allá de la polémica sobre
el criterio ele selección, es bienvenida la discusión sobre el
estado de las democracias y los temas de la Cumbre virtual:

defensa frente a los autoritarismos,
lucha contra la corrupción y protec
ción de los derechos humanos.

La democracia es un bien a la baja
en el mundo y la pandemia aceleró
el deterioro durante 202Q. Según el
Indice Democrático elaborado por
The Economist Intelligence Unit, de
167 países evaluados, sólo 8.5% de
la población vive en democracias
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plenas, mientras que más de un tercio lo hace bajo regímenes
autoritarios. La erosión institucional, la falta de contrapesos,
el abuso y concentración de poder, la descalificación de los
opositores, sociedad civil y medios ele comunicación, todas
señales de autócratas que socavan la fragilidad democrática,
ya no a través de golpes de Estado, sino desde sus cargos,
incluso obtenidos democráticamente. Cobijados bajo loque
Sheri Berman llama la "autocracia electoral" se encumbran,
y se perpetúan, a través de procesos amañados que clan
apariencia de una cierta formalidad democrática.

Volviendo a América Latina, el panorama es clesolaclor.
En Venezuela y Nicaragua "triunfan" los oficialismos y los
dictadores Mac!uro y Ortega seaferran por medio de fraudes
electoralesy poniendo a líderes de la oposición, empresarios
y medios bajo arresto. Incluso en el democrático Chile se
enfrentarán en segunda vuelta de elección presidencial los
candidatos radicales de izquierda y derecha, lo cual augura
una mayor confrontación

El poder seductor del autoritarismo, como lo describe
Anne Applebaum (en El Ocaso de la democracia), se abre
paso en ambientes de polarización política, división social,
desesperanza y frustración ciudadanas.

De ahí la pertinencia del debate. Para recordar, como dice
Berman, que frente a los que están decididos a destruirla,
quienes están comprometidos con la democracia deben
dejarcle laclo sus cliferenciasy preferencias políticasy hacer
lo que sea necesario para protegerla.
En América

Latina, el
panorama es
desolador
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¿Quiénes despreciaron y "desvalorizaron" el
trabajo de la exsecretaria de Gobernación?
Valdría la pena saberlo

a en alguna otra ocasión, doña Olga Sán
chez Cordero había comentado el desdén

y el maltrato que sufrió por parte de algunos
colaboradores del presidente López Obra
dor cuando fue secretaria de Gobernación.

Pero esta vez fue vehemente en el tema:

en el machismo que enfrentó y la "desva
lorización" que recibió de su trabajo.

Sus palabras—la profundidad desde donde surgían—de
jaban ver una herida profunda, desgarrada, aún sin cura, en
la exministra de la Suprema Corte.

Esto ocurrió durante su participación en un foro contra
la violencia y el acoso en el trabajo que presidía el senador
Napoleón Gómez Urrutia. Ahí acusó: "Mucha gente cercana
a! Presidente; alguna gente, no mucha, algunas personas
cercanas al Presidente desvalorizaron mi trabajo... (Fui) per
manentemente desvalorizada, a pesar de que yo me esme
raba por cumplir la responsabilidad del cargo ele secretaria
de Gobernación, una ele las posiciones más importantes y
difíciles también para realizar.

"Pareciera que estas pocas personas, con la desvalori
zación que hacían de mi trabajo, se
retroalimentaban en sus machismos.

Pareciera que esa clesvalorización
era como demostrar la superioridad
y la alimentación de ese patriarcado
y de ese machismo y de esa obvia
desigualdad y desequilibrio.

"Ya mucha gente me dice: 'Cúrate
las heridas, dale lo vuelta a la página,

cierra el capítulo, no continúes dán
dole vueltas a lo que obviamente fue algo tan negativo para
ti'. Pero se los comparto y se los expreso, no porque no esté
curada, sino para demostrarlesy decirles que hasta en las más
altas posiciones, una mujer sufre acoso y clesvalorización de
su trabajo, en forma permanente y constante.

"Por eso comparto mi historia. Porque ustedes pueden
pensar que llegando a las más altas esferas de poder todo
es sencillo. Y es mucho muy complicado... Cuando llegas te
minan. Minan permanentemente tu trabajo todos los que están
alrededor de ti..,¡incluso los más cercanos colaboradores!"

¿A quiénes se refería la exsecretaria de Gobernación? Según
dijo, no fue el caso del Presidente —"siempre me trató con una
gran deferencia, respeto y consideración a mi persona"—;
tampoco el general secretario, ni el almirante, ni el canciller.
Todos ellos fueron "generosos, amables, corteses", indicó.

¿Entonces? ¿A quiénes se refiere doña Olga? ¿Quiénes
la maltrataron c!e la manera como lo narra? Valdría la pena
saberlo. Y no sólo por ella, sino porque a la fecha otra mujer
se mueve en esas mismas aguas profundas y turbulentas:
la secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez. ¿También
ella es acosada, maltratada y su trabajo desvalorizado?

Hasta donde sabemos, no.

GEMAS: Obsequio de Dante Delgado, dirigente de Mo
vimiento Ciudadano: "Los que andamos en esto debemos
tener piel dura de hipopótamo, y él [Alejandro Moreno,

presidente del PRl) tiene piel de pájaro chiquito, de colibrí".
Hasta en las
más altas

posiciones, una
mujer sufre

acoso
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"A tres años de gobierno de AMLO, hay rezagos y
faltan propuestas", acusó Cuauhtémoc Cárdenas,
en la Feria Internacional del Libro de Guadalajara

oy vamos a entrarle a varios frentes: la Feria
Internacional del Libro de Guadalajara ya
no sé si es puritito paranoia la mera ver
dad me supo a complot Algo así como si
la hubiera organizado Claudio X. González
para festejar y aplaudir a todos los dere
chairosy externaropinionesen contra de

mi Jaguar de Macuspana.
La cereza en ei pastel la puso don Cuauhtémoc Cárdenas,

sacando de su ronco pecho todas las malas envidias hacia
mi Peje, Claro, porque al tres veces candidato a Presidente
nunca se le hizo regresar a los pasillos de Los Pinos, a donde
él jugaba de pequeño y tenía como sueño llegar a sentarse
en la grande. Y aflojó la verborrea diciendo: "A tres años de
gobierno de AMLO, hay rezagos y faltan propuestas".

Otro chismarajo que está en el cartelero, es el de las
fuercitas que se están aventando Gertz Mañero y Santiago
Nieto. Hagan memoria y recuerden cómo Gertz, allá por 2015,
denunció a la pareja cíe su hermano Federico y a las hijas
ele ella por su asesinato (el del hermano llamado Federico).

Gertz argumentaba que "la verdad no se le había aten
dido como debía haber sido en su

enfermedad". Años después señaló
"inacción ele los investigadores". Y
para estos días, una de las hijas del
hoy occiso Federico, está en prisión.
La cuñada le pidió entre lágrimas
que la liberara y, tiempo después, el
sobrino nieto señaló al señor Gertz

Mañero por haber emprendido una

"persecución" contra la expareja de
su hermano, Laura Morán Servir, y su hija, Alejandra Cuevas
Morán, quesque "porque teme que se descubra que Federico
el hermano, era su prestanombres". Troz. Y cara de carca
cha, lo que me digas se te retacha: Miertras, la UNIDAD DE
INTELIGENCIA FINANCIERA empezó a INVESTIGAR AL FISCAL
GERTZ MAÑERO, (estando la UIF todavía a cargo de Santiago
Nieto)... Pues la FISCALÍA GENERAL DE LA REPÚBLICA, INVES
TIGA (a su vez) AL EXTITULAR DE INTELIGENCIA FINANCIERA,
SANTIAGO NIETO. CASI NI SE SIENTE PERSONAL, ¿EH? TODO
ESTO, UN MES DESPUÉS DE LA RENUNCIA DE NIETO, CUYAS
DIFERENCIAS CONTRA GERTZ MAÑERO SON BIEN SABIDAS

Y ahí se siguen midiendo los... "títulos nobiliarios", porque
APARENTEMENTE, AMBOS CUENTAN CON AUTOS DE LUJOS,
RESIDENCIAS Y MILLONES DE PESOS MEDIO SOSPECHOSOS.

EN EL CASO DE NIETO, LA FISCALÍA RECIBIÓ UNA DENUNCIA
"ANÓNIMA", asegurando QUE HABÍA ADQUIRIDO UN AUTO Y
CUATRO PROPIEDADES POR VALOR DE ¡40 MILLONES DE PESOS:
TODOS EN UN PERIODO NO MAYOR DE 25 MESES.

AMLO pidió públicamente que lo investigaran para que tocio
quedara claro. YSantiago Nieto confesó que había conseguido
una serie cíe préstamos en compañía de su mujer, por lo que
hasta en Fovissste se encuentra endeudado. ¿Quién gana
rá?... ¿Saldrán perdiendo los dos? AMLO ya volteó hacia otro
lado, en ocasiones que han señalado a Gertz; sin embargo,
dicen que el manazo impuesto a Santiago Nieto fue porque
el muy abusado "ya quería empezar la investigación contra
el hermano del Presidente".

Otro de los

chismarajos es
de ¡as fuercitas

entre Gertz y
Santiago Nieto
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Las masacres de migrantes
Una nueva tragedia con migrantes.

De inmediato llegan los recuerdos de San Fernando,
Tamaulipas, donde asesinaron a más de ciento setenta

migrantes centroamericanos hace más de diez años.
Los narcos querían llevárselos para enrolarlos como halcones o

sicarios. Los bajaron de los autobuses y los ejecutaron.
Pero no.

Los mataron con el tiro de gracia.
Ese ha sido uno de los pasajes más sangrientos en la historia de

México y los migrantes.
El de ayer, cuando volcó un tráiler atestado de migrantes, fue el

acabóse.

Nada más 55 muertos.

El sueño americano de esos migrantes se terminó con la muerte
de decenas de hombres, menores niños, siempre producto de la
corrupción.

El tráiler donde viraban los 55 muertos hay otros 50 lesionados
no es producto de la 4T, porque luego salen con que no es ese, que sí
es, que no es, en fin.

Inflación igual a la de hace dos décadas
La peor inflación en México ¡en veinte años!

La inflación acaba con los gobiernos.
Así como la devaluación de la moneda.

'Presidente que devalúa se devalúa', reza la máxima del priísmo.
¿V presidente al que se le dispara la inflación, qué?
Y con 7.37 por ciento, México tiene la inflación más alta en dos

décadas(Sí, en 20 años).
Y que no vengan con que a Chuchita la bolsearon o algo así.
La inflación es consecuencia de malos hábitos y de poca disciplina

financiera tanto en lo general como en lo particular.

 Y México está en el Top Ten en violencia, con ejecutados por aquí,
ejecutados por allá y más.

El reclamo

Se vuela la barda Alito.
Alejandro Moreno Cárdenas se voló la barda con su reclamo a

Movimiento Ciudadano por tener en sus filas a Luis Donaldo Golosio
Riojas, un desconocido que vive de las glorias de su padre, Luis
Donaldo Colosio Murrieta, asesinado en 1994 en Lomas Taurinas, un
arrabal de Tijuana, Baja California.

Pero no contaba el líder del PRI y ex gobernador de Campeche con
que el hoy alcalde de Monterrey, Nuevo León, reaccionara y dijera
que el tricolor ha ultrajado el nombre de su padre y traicionado sus
principios.

Hay cosas en las que no transitamos, dice Colosio.
¿Quién habrá aconsejado al también llamado Alito para hacer

tales absurdas declaraciones?, se escuchó en radiopasillo.

Monreal quiere, pero no lo dejan
El que insiste en su sueño presidencial es Ricardo Monreal Avila,
coordinador de los senadores del PRD.

Asegura que debe haber piso parejo en la competencia por la
candidatura de Movimiento Regeneración Nacional (Morena), para no
poner en riesgo de fractura al partido.

El miércoles, por ejemplo, no acudió al tercer informe de Claudia
Sheinbaum Pardo, a quien Andrés Manuel López Obrador ha promovido
como su favorita.

Se ha metido no una sino varias veces a la elección y habrá
que exigirle que respete la voluntad de quienes participen en la
dichosa encuesta, que, acá entre nos, nadie conoce, se escuchó en
radiopasillo.
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Pierden y van por reforma electoral flexible
Al final del día los partidos Fuerza por México de Pedro Haces, Redes

Progresistas de Elba Esther Gordillo y Encuentro Solidario de Hugo Erick
Flores el haber perdido su registro los llevó a unir fuerzas para enfrentar las

elecciones venideras. *

Las tres fuerza políticas sufrieron un revés del INE de Lorenzo Córdova
al no alcanzar el porcentaje del 3 por ciento para conservar su registro, en
consecuencia anunciaron que impulsaran una reforma electoral mediante este
nuevo frente Fuerza Solidaria Progresista.

El argumento es que las leyes electorales mexicanas son inflexibles y con trabas
de más que frenan la democracia con la apertura cerrada para nuevas fuerzas
políticas.

Es por ello que los tres dirigentes que se presentaron para unir fuerzas
determinaron iniciar la campaña de recolección de firmas y buscar impulsar esa
reforma que les permita ablandar las leyes para facilitar la apertura de nuevos
partidos políticos.

Por Fuerza por México, Angel Gerardo Islas, de Encuentro Solidario Hugo Erick
y por Redes Fernando González signaron el documento de amarrar esta estrategia
en todo el país.

Anote que en algunos estados los tres partido lograron buenos puntos, incluso
en Quintana Roo, Fuerza por México se colocó como la segunda fuerza política por
el porcentaje de votos sobre el PAN de Marko Cortés y PRD de Jesús Zambrano,
muy abajo el PRI de Alejandro Moreno. Ahí lidera Morena.

Que decir de Encuentro Solidario que en Baja California logró colocarse
también en segundo lugar por la gubernatura con Jorge Hank Ron, por citar
ejemplos.

En esos lugares donde avanzaron en el terreno electoral, las tres fuerzas
buscarán reformar sus proyectos, ahora sy competencia y si aliados para
enfrentar los adversarios en próximas elecciones y de cara al 2024 que se juega la
Presidencia de México.

Bueno, es increíble que en el plano federal los tres partidos perdieran su
registro y hayan quedado, en algunos casos como segunda fuerza en las entidades
donde alcanzaron porcentajes altos de votación. Al menos recibieron unos cuatro
millones los tres en las pasadas elecciones.

Sin embargo las leyes electorales obligan que para conservar el registro
para competir por diputados federales o senadores así como la Presidencia de
México es necesario que tengan adicional una votación del 3 por ciento del padrón
electoral que se haya registrado, esa es la incongruencia.

En 2015 que inicio la construcción de esta refirma electoral que incremento
del 2 al 3 por ciento se criticó que debería ser al 5 porciento para evitar la
partldización, o la famosa chiquillada, pues en el país se puso de moda que
cualquier dirigente con masas pudiera construir su propio partido por el poco
porcentaje para ello.

Con el 5 por ciento el argumento es que se acabarían esos partido conocidos
como chiquitos que han visto en ese terreno un filón de oro para sus bolsillos.
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Con este nuevo escenario vamos a ver el desempeño de estas fuerzas políticas
para conocer si con el tiempo les alcanzaron sus propósitos o simplemente quedo
en buenas intenciones. Al menos hoy podemos decir que están más que unidos.

AUTO Y DANTE, EL NUEVO PLEITO POR COLOSIO
Parece que no gustó nada al dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno "Alito" que
hayan registrado en las pasadas encuestas como uno de los aspirantes con fuerza
para la presidencia de México en 2024 a Luis Donaldo Colosio Riojas, hijo de Colosio.

Ayer generó un encontronazo de Alito con Movimiento Ciudadano de Dante
Delgado, Agustín Basave reviró al priista sobre los dichos de critica que en el
partido, le habían dado todo a Luis Donaldo Colosio en 1993 rumbo a la Presidencia
del 94 y descalificaciones a su hijo, Luis Donaldo actual presidente municipal de
Monterrey.

Dante Delgado, líder de los senadores y de su partido le restregó en la cara algo
asi como que se ponga a trabcUar Alito y le dé buenos resultados a su partido, que,
aunque no lo djjo dejo entrever que está destartalado después de las elecciones
del 2018 que perdieron todo. A ver en que termina esta nueva confrontación que
identifican a MV como satélite disfrazado del Presidente Andrés Manuel López
Obrador.

EN2002GERTZMAÑERO ENSENADO

Ricardo Monreal adelantó que esta en la agenda la comparecencia del Fiscal,
Alejandro Gertz Mañero pero será hasta el periodo extraordinario, es decir en
enero de 2022. Hay pendientes con el hombre más poderoso de México después
del Presidente, y le esperan una larga lista de los opositores para que de cuentas
de esa fortuna que le sacaron de su escondite y otras más.

Jachavez77@yahoo.com
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Ni Aguascalientes
Aquel vaticinio del dirigente
nacional del PAN. Marko Cortés.

reconociendo que su partido
solo estaba en posibilidades
de retener la gubernatura de
Aguascalientes en 2022 podría
quedarse incluso corto. La ruptu
ra del acuerdo entre los aspiran
tes panistas, la diputada Teresa

Jiménez y el senador Antonio
Martín del Campo, y la postura
de ambos de declararse "gana
dores" en la interna amenaza

con fragmentar al panismo de la
entidad. En esta pugna, más allá
de las posturas de ambos, tuvo
gran parte de responsabilidad la
propia dirigencia, que desde el
acuerdo previo a las encuestas

dejó abierta la puerta a que los
aspirantes no reconocieran el
ejercicio y pudieran inconformar
se. Y ahora, nos dicen, práctica
mente pretende deslindarse y
casi casi espera que las cosas
se resuelvan por sí solas. A este
paso, ni Aguascalientes

¿De qué se ríe Fayad?
En Hidalgo no pasa desapercibido
como viene aumentando la cerca

nía del gobernador priista Ornar
Fayad Meneses con la cúpula de
la "Cuarta Transformación", y
más porque al mandatario se le
suele ver muy cómodo en eventos
con integrantes de Morena y

con funcionarios federales, algo

que no sucede, por ejemplo en
los eventos de su partido. Para
muestra, su presencia el día de
ayer en el evento de la adhesión
de México al Programa Arte
misa de exploración espacial.
En el encuentro, al gobernador
hidalguense se le vio muy, muy
sonriente departiendo con el
canciller Marcelo Ebrard y con la
presidenta de la Mesa Directiva
del Senado de la República, Olga
Sánchez Cordero. Esta jovialidad
del priista contrasta por ejemplo
con la incomodidad (e incluso

molestia) conque fue percibido
recientemente durante la toma

de protesta de la nueva dirigencia
estatal del tricolor en Hidalgo, en

donde fue opacado por la secreta
ria General del partido, Carolina
Viggiano, y fue fríamente recibido
por la militancia. No cabe duda, se
cosecha lo que se siembra.

Mellas compañías
El acuerdo entre las dirigencias de
Fuerza por México, Encuentro
Solidario y Redes Sociales Pro
gresistas, más que sumar, podría
ser un lastre para el movimiento
que encabeza Gerardo Islas, y es
que vaya que tener de compañe
ros y aliados a dos impresentables
de la política como Hugo Eric
Flores y Fernando González,
y cargar con su desprestigio, no
parece ser la mejor decisión.
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AUMENTO CON TINTES

POL TICOS Y ABUNDAN

CRÍTICAS POR MURAL
El rechazo del aumento de los

valores catastrales para los mu
nicipios de San Pedro a cargo del
alcalde independiente, Miguel
Treviño y de Escobedo, goberna
do por Andrés Mijes, aún está en
etapa de análisis.

A decir de la presidenta del
Congreso, Ivonne Alvarez, dice
que aún continúa llegando pa
pelería de los dos municipios. Y
que todo esto se está estudiando
en las diferentes Comisiones de

Hacienda.

Más allá de todo esto, llama
mucho la atención que son mu
nicipios que no pertenecen a los
partidos dominantes en el Poder
Legislativo, PRI y PAN, lo que in
dica, nos comentan, que se trata
de un tema totalmente político.

Resulta muy extraño que las
trabas sean contra Morena y con
un gobierno independiente, más
no para los municipios priistas y
panistas del área metropolitana
en donde, por cierto, Cristina
Díaz, de Guadalupe, ha tenido
mucho tiempo para actualizar los
valores catastrales, y ni qué decir
de César Garza, edil de Apodaca,
quien va por su segundo trienio.
Veremos cómo acaba el jaloneo.

ABUNDAN CRÍTICAS
POR MURAL

La Fiscalía Especializada en
Delitos Electorales, encabezada

El rechazo del aumento de los

valores catastrales para los mu

nicipios de San Pedro a cargo del
alcalde independiente, Miguel
Treviño y de Escobedo, goberna
do por Andrés Mijes, aún está en
etapa de análisis.

A decir de la presidenta del
Congreso, Ivonne Alvarez, dice
que aún continúa llegando pa
pelería de los dos municipios. Y
que todo esto se está estudiando
en las diferentes Comisiones de

Hacienda.

Más allá de todo esto, llama
mucho la atención que son mu
nicipios que no pertenecen a los
partidos dominantes en el Poder
Legislativo, PRI y PAN, lo que in
dica, nos comentan, que se trata
de un tema totalmente político.

Resulta muy extraño que las
trabas sean contra Morena y con
un gobierno independiente, más
no para los municipios priistas y
panistas del área metropolitana
en donde, por cierto, Cristina
Díaz, de Guadalupe, ha tenido
mucho tiempo para actualizar los

valores catastrales, y ni qué decir
de César Garza, edil de Apodaca,

quien va por su segundo trienio.
Veremos cómo acaba el jaloneo.

ABUNDAN CRÍTICAS
POR MURAL

La Fiscalía Especializada en
Delitos Electorales, encabezada

María Elena Chapa f®]iafriBnajQ^,con un mural por fiscal Gulllei mo^ (Hoyos
Kgtoffott,

Guillermo de Hoyos Koloffon,
tuvo la iniciativa de realizar un

mural en memoria de la activista

neoleonesa María Elena Chapa,
fallecida el pasado 9 de agosto.

Si bien la intención de

Guillermo resulta buena al

hacer un reconocimiento a

una de las más importantes
promotoras de la igualdad para
las mujeres, lo cierto es que deja
mucho que desear la imagen
que finalmente fue realizada en
la pared ubicada en Ruperto
Martínez, en el centro de
Monterrey.

La realidad es que era mejor
no hacer nada, en lugar de hacer
una imagen caricaturizada. En
el evento público realizado ayer
abundaron las críticas en voz

baja.
El legado que dejó en Nuevo

León María Elena no merece

un mural de esa calidad, para
el cual se tomaron como base

una foto en las muchas de sus

intervenciones en el Pleno del

Congreso local, Cámara de
Diputados y Senado.

Nos dicen, en primer lugar,
que se pudo haber escogido una
mejor foto, que mostrara su ca
rácter fuerte y perseverancia en
pro de defender los derechos po
líticos de las mujeres; pero sobre
todo que se tomará el tema con
seriedad, como ella sí se tomó la
defensa de las mujeres.
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RED
COMPARTIDA
EL REINO FELIZ
Se llevó a cabo el tercer infor

me de labores de la jefa de
Gobierno, Claudia Shein
baum. ¿Qué tal estuvo? Tras
el espaldarazo del presidente

para el 2024, ella se ve presidenta, pero
sus asesores le han dicho que es muy tem
prano para cantar victoria, Marcelo Ebrard
y Ricardo Monreal también se encuentran
como competidores y falta mucho tiempo
para las elecciones del 2024. Por el mo
mento, en el Ayuntamiento de la CDMX,
todo es alegría y eso incluye a los equipos
paralelos que se han formado, por instruc
ciones presidenciales, para su posiciona
miento. De hecho, ese tono como de info
mercial de por qué debe ser candidata a la
presidencia es parte de ese proceso. Las
marcas más buscadas en el discurso son

seguridad, conectividad y salud.
e viene la 7a Conferencia Na

cional de Procuradoras y Pro
curadores de Protección de Ni

ñas, Niños y Adolescentes, en
Campeche. La Titular del DIF

Nacional, María del Roclo Garda Pérez,
afirmó que el respeto a las garantías fun
damentales de la niñez y adolescencia es
una obligación indeclinable para el go
bierno de la República. Los titulares de
las Procuradurías de Protección de Ni

nas, Niños y Adolescentes de todo el país
impulsan la homologación de procedi
mientos para proteger y restituir los de

rechos de la niñez y la adolescencia en
situación de migración, en orfandad por
feminicidio o COVID19, abandono o
maltrato e incluso ante casos de matri

monio forzado, con el fin de evitar mayo
res daños físicos y emocionales, además
de su revicümización.

aya sorpresa que se llevó el
presidente nacional del PRD,
lesús Zambrano, quien en un
céntrico comedero pob'üco y
por casi una hora observó en

amena plática al ex dirigente nacional pe
rredísta Guadalupe Acosta Naranjo, con el
ex gobernador de Michoacán, Leonel Go
doy, hoy diputado federal de Morena. In
trigado, Zambrano no tuvo otra que acer
carse a saludar a la pareja metida en una
interesadísima plática ¿Acaso Acosta Na
ranjo se querrá pintar de guinda?
Pedro Haces, creador de Fuerza

Por México, jugó estos días en
dos pistas, pero perdió en
una, la ratificación por el Tri
bunal Electoral, el dictamen

del INE que canceló el registro a su parti
do por no alcanzar el 3% constitucional
de la votación. La otra jugada le salió a la
perfección, presionó a tal grado al dipu
tado verde lesús Sesma, para frenar la
aprobación del dictamen por el pleno del
Congreso de la Ciudad relativo a la
prohibición de la tauromaquia en la ca
pital del pais.
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SIN PROTOCOLO

Arbitro millonario

JOEL SAUCEDO

El Instituto Electoral de la

Ciudad de México (IECM)
que preside la consejera
Patricia Avendaño Duran,
se convirtió en un árbitro

millonario.

Para el ejercicio fiscal 2021, el orga
nismo solicitó un presupuesto de $2
mil 174,390, 305 millones de pesos.

Sin embargo, el Congreso de la
Ciudad de México sólo le aprobó un
monto de $1, 586 millones 601 mil
874 pesos.

De acuerdo a su informe de Eje
cución del Presupuesto 2021 respecto
de las minístraciones de los partidos
políticos, el organismo señaló que
tuvo una "disminución" del 27.9% de
lo solicitado.

Con base en lo que el instituto lla
mó "disminución", aprobó el acuer
do IECM/ACUCG004/2021 en el

que calendarizó el monto de finan
ciamiento para los partidos políticos.

Dicho acuerdo dejó sin prerro

gativas para los institutos políticos
septiembre, octubre, noviembre y
diciembre.

Según la ley, el IECM está obliga
do a entregar las prerrogativas, "sin
alterar el cálculo para su determina
ción ni los montos" que resulten.

Pero no fue así, en el citado infor
me el organismo admite haber en
tregado a los partidos 303 millones
706 mil 411.00 pesos, hasta el mes de
agosto.

Una ampliación de 100 millones de
pesos, solicitada a la Secretaria de Ad
ministración y de Finanzas, permitió
solventar septiembre y octubre.

Pero para noviembre y agosto, el
organismo adoptó una postura in
transigente. Rechazó tener recursos
para cumplir su obligación constitu
cional.

El informe presentado el martes
por la noche, exhibe el derroche y
abuso en el uso de los recursos con

los cuales podrían haber pagado no
viembre y diciembre.

El Capítulo 1000 de Servicios Per
sonales, precisa que en "gratificacio
nes de fin de año", el IECM destinó 61
millones 943 mil 998.78 pesos.
La cifra más alta y que causa

sospechas es la de "compensacio

nes" con 261 millones 832 mil

420.20 pesos.
Hay otro rubro denominado

"otros estímulos", en donde los con
sejeros aprobaron la entrega de 43
millones 518 mil 523.79 pesos.

La suma de estas tres partidas es
de 367.2 millones de pesos, superior
en 65 millones de pesos al monto en
tregado a los partidos hasta agosto y
que fue de 303 millones 706 mil
411.00 pesos.

La deuda para con todos los parti
dos políticos de la capital asciende a
76 millones de pesos.

Pero en el Informe, los conseje
ros electorales presumieron "aus
teridad".

PROSPECCIÓN... Los Partidos
Fuerza por México (FXMt. Partido
Encuentro Solidarlo (PES) y Redes
Sociales Progresistas (RSP), anun
ciaron la creación de la Alianza Fuer

za Solidaria Progresista para conti
nuar con su participación en los pro
cesos electorales del país. El anuncio
lo hicieron en conferencia de prensa
los presidentes nacionales Gerardo
Islas, Hugo Eric Flores y Femando
González Sánchez, respectivamente.

Twítter: (ii'JoelSaucedo

saueedosj@yahoo.co.mx
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TEXTUALES
INFLACIÓN, CARO IMPUESTO

ADALBERTO VILLASANA

Es la inflación el Impuesto más caro para el
pueblo y el que más sufre la clase trabajadora.
Está claro que no se puede descuidar el mer
cado, un parpadeo y se disparó de manera
considerable. De hecho, ha sido una constante

en los últimos anos.

De tal manera que el pueblo sufre las decisiones de
gobierno en materia económica.

El INEGI informó que en noviembre de este año el
Indice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) pre
sentó un crecimiento de 1.14 por ciento respecto al mes
Inmediato anterior. Con este resultado la inflación gene
ral anual se ubicó en 7.37 por ciento.

Pero lo anterior, qué significa para el pueblo, pues un
incremento constante en el precio de los productos básicos.

Un comparativo de precios realizado con datos de la
Secretarla de Desarrollo Económico de la Ciudad de Mé

xico (Sedeco) revela que los precios registrados el mes
pasado en el supermercado, el tomate verde en 2018 valia
1S.70 pesos, ahora cuesta 66.30 pesos, hablamos de más
de 300 por ciento de aumento; en 2018 el jitomate costa
ba 16.60 pesos, según datos oficiales, en la actualidad 46
pesos, tiene un incremento de más de 180 por ciento.

En el precio del nopal se pasó de 13.50 a 37 pesos, un
incremento de más de 170 por ciento; en 2018 la cebolla
blanca valía 15.60 pesos, hoy vale más de 36, un incre
mento de más de 135 por ciento.

Y la papa empezó con este gobierno valiendo 16 pesos,
hoy casi 27.

Si una familia promedio hacía su despensa con mil pesos

para una semana, ahora tienen que comprar menos o gastar
300 pesos más. Lo que hace apenas 3 años se compraba con
mil pesos, ahora se tienen que pagar mil 300 pesos.

"La inflación está intimamente ligada con el ejercicio
del gobierno. Es claro que, a mal gobierno, le llega una
mayor Inflación. Las decisiones de López Obrador cues
tan vidas y además han afectado el bolsillo de los mexi
canos", lamentó la senadora Kenla López Rabadán, vice
coordinadora del PAN.

En tanto que el dirigente nacional del PRI, Alejandro
Moreno, apunta: El incremento de la inflación hasta 7.34
por ciento, dado a conocer, constituye un nuevo golpe
para las familias mexicanas.

Hay que dejar en claro que la situación económica
está complicada. Los precios suben sistemáticamente y
la gente es la que lo sufre, toda vez que el dinero cada día
alcanza para menos.

A lo anterior hay que sumarle los incrementos en
electricidad, gasolina y gas doméstico, así como la entra
da en vigor el 1 de enero próximo de aumentos contem
plados en la Ley de Ingresos para 2022.

Noviembre registró el índice inflacionario más alto de
los últimos 20 años, el dinero que ganan trabajadores les
alcanzará para menos.

Textualmente hay que decirlo: Está claro que las cau
sas Inflacionarias son en ima medida internacionales,
pero es evidente que la falta de apoyos gubernamentales
al campo y aparato productivo, así como la incertidum
bre generada por políticas públicas nacionales, dejaron
sin margen de acción a los productores y empresarios.

@TXTUALes
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Premio a plataformas
digitales del Senado

"aya desde este espacio una calurosa
felicitación a Comunicación Socialv
del Senado de la Repúblicat que

coordina Abelardo Martín Miranda, por
haber recibido el primer Premio Nacional
de Periodismo a Plataformas Digitales, de
reciente instauración por los directivos del
Club de Periodistas de México.

Dichas plataformas son: YouTuve: Senado
México, Twitter; @senadomexicano, Insta
gram: senadomexico, Facebook: @Senado
México, Telegram: Senado Mexicano, Spotify:
Senada de México. Nos echamos un clavado y
pudimos apreciar un excelente trabajo de
diseño y de contenidos.
Si bien todo ello es producto de un equi

po de trabajo, obviamente el resultado es
producto de la atinada coordinación del
buen amigo Abelardo, que de comunica'
ción social institucional sabe, y muy bien.

Casi toda su vida profesional, algo así
como 50 años, Abelardo se ha dedicado en
cuerpo y alma a la comunicación oficial en
diversas instituciones, desde Presidencia de
la República, pasando por varias secreter/'
as de Estado y ahora en el Senado de la
República.
Ahí están los resultados. Nuevamente

nuestro reconocimiento, un abrazo y mu*
chas felicidades ¡maestro! Abelardo
Martín Miranda.

Combate

a la corrupción
Por otra parte, asistimos ayer a un interesan
te foro de combate a la corrupción que se
llevó a cabo en el Senado de la República,
auspiciado por la Junta de Coordinación
Política que preside el senador Ricardo
Monreal Avila, en donde se dieron cita
importantes personajes que se han destaca
do por su probidad, por su honestidad a
toda prueba, aunque no todos, aclaro.
Imagínese usted, estuvo hasta el exsabue

so preferido Santiago Nieto, quien cayó de
la gracia del señor por irse a casar a
Guatemala y luego la balconeada que le
dieron en medios por adquirir millonarios
créditos 40 millones de pesos, dicen, ¡y
no tiene chamba! Hágame el fabrón cábor.
Pero ahí estuvo, como si tuviera la con

ciencia tranquila. Pero en fin, allá que se lo
crea a ver quién.
Pues le decía que en ese foro anticorrup

ción, el senador presidente de Jucopo,
Ricardo Monreal, dijo que "ya es tiempo
de que el reloj de la anticorrupción y la
transparencia le marquen la hora cero a
todos los servidores públicos y empresas
privadas

Es decir, tolerancia cero a todos aquellos
y aquellas que sigan cometiendo tropelías
tanto en la función pública como en los asun

Fecha: 10/12/2021

Página: 7

Area cm2: 378

1 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal

Costo: 21,924

Página 7 de 8



tos privados, que es de donde casi siempre
provienen los ofrecimientos de Cochupos. Y
si están viendo que el niño y chillón y lo
pellizcan, pues a dónde vamos a parar, diría
la canción del Buki.

Otro que presidió el fono fue el senador
por el PRI, Miguel Ángel Osorio Chong,
hágame el reca.,. favor. Mejor no decimos
nada, no vaiga siendo, con eso de que tie
nen la lámina muy delgada..
Pero también les comento, que la senado

ra panista, exmorena, Lilly Téllez, le puso
ayer una soberana madrina a la senadora

presidenta Olga Sánchez Cordero, debido
que Ies bateó su petición de promover Ja
inconstitucionalidad del "decretazo11 de

AMLO para blindar sus obras faraónicas.
Es decir, nadie puede ni debe saber cómo

se gasta el dinero destinado a esas obras.
Doña Olga se negó a presentar la petición
en contra de ese "acuerdo11 y así le fue, a
pesar de la defensa que de ella hicieron las
y los morenos.
¡Tanta sabiduría jurídica, y taxi poca

dignidad! fue lo mínimo que le dijo la his
tiiónica Lilly Téllez, ¡tómala! Le llovió al
"florerifo".
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Adiós, Merkel; bienvenida,
Sheinbaum

Primero, Willy Brunclt: AI concluir mi formación aca
démica intermedia en la Fa cu liad de Ciencias Políticas y
SocialeSf de la UNAM, con la tesis la Política Exterior de
Desarme de Mijail Sergeycvich Gorbachev,, el exalcalde de
Berlín y excanciller de la aún República Federal de Alemania,
Willy Brandt, me invitó a deliberar sobre mi investigación.
Expuse ante integrantes de la Unión Internacional de
Juventudes Socialistas (UIJS) representados por Gerhard
Miiller la función desempeñada por el también Premio
Nobel de la Paz 1971 que obtuvo la máxima presea cort su
Ostpolitikpara normalizar las relaciones con los países del
Este. Entre la fecha de su galardón y la Cumíjre de Reikiavik,
(Islandia, octubre 1986) a la que asistieron el presidente de
Estados Unidos, Ronald Reagan, y el secretario general del
Partido Comunista de la Unión Soviética, Mijail Gorbachev.
Las dos superpotencias enfrentaron el dilema de la destruc
ción masiva o la détente (distensión) que expliqué a los miem
bros de la UIJS bajo la atención del líder Brandt, quien ocupó
el cargo de canciller entre los años de 1969 a 1974. Después
de su injusto relevo, derivado de la captura a las 6:32 a.m. del
miércoles 24 de abril de 1974 de su colaborador Günter

Guillaume y supuesto espía de la agencia de espionaje de la
República Democrática Alemana (Stasí) por parte del Grupo
de Seguridad de Bonn, el autor de la détente no se dobló y en
su llamado "a la solidaridad frente a cualquier desgracia que
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sufran los seres humanos sea donde sea, nos afecta a todos"
como ocurre desde el 19 de diciembre de 2019 con la pande
mia de la Covid19 y sus mutaciones. Solidaridad que resume
el Tercer Informe de la jefa de Gobierno de la Ciudad de
México, Claudia Sheinbaum.

Sheinbaum: Detrás de "Un

sere Solidaritat11 apareció su
interpretación en CdMx por
parte del secretario de Go
bierno, Marti Batres, quien
como líder de la Escuela

Nacional Preparatoria 7 y
en ese momento simpatizan
te de nuestra UIJS, siguió con
atención a la jefa de Gobierno
de la ciudad más más grande del
país por su número de habitantes,
en síntesis una reserva natural de votos a

la que aspiran aquellos que buscarán la Presidencia de la
República en 2024. El mensaje de los tres años de su gobier
no, se centró en la transformación en la capital. Como la
primera inquilina en la historia del anticuo Palacio de
Ayuntamiento, le tocó la responsabilidad de actuar en medio
de la crisis sanitaria más grave desde 1833 con el arribo del
cólera vía Tampíco. Campeche y Veracruz.
Su Palacio Minería: Con la certeza que el mensaje de
la jefa de Gobierno rescató un sere Solidaritat, Martí Batres,
autor de la construcción de los Derechos Sociales a través de la

política, centró su atención en el mensaje de la man dataria
cuando afirmó: "El triunfo de hace tres años no fue un simple
cambio de administración, somos parte de un movimiento
nacional que se fue tejiendo con épocas de lucha", Batres no
cuestionó el resultado de la encuesta interna de 2011 que
ungió a la exsecretaria de Medio Ambiente como aspirante a
la Ciudad de México y este año dejó el Senado para sumarse
a su proyecto.

Va Línea 12: Ante su grupo compacto y más que ellos los
citadinos, Sheinbaum, según The New York Times, "mostli
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kely candidate to be president of Méxicoconfirmó que en
2022 se terminará la construcción de la Línea 12 del Sistema

de Transporte Colectivo Metro tras el desplome el 3 mayo, y
será en coordinación con las empresas constructoras. Su
ampliación de Mixcoac a Observatorio lleva 65 por ciento de
avance y en 2022 la Línea Observatorio Pantitlán y Pantitlán
La Paz contará con un presupuesto histórico para su moderni
zación.

¡ Atención, Batres! El expresidente de la Mesa Direc
tiva es el enlace entre Palacio Nacional y el Antiguo Palacio
del Ayuntamiento, su ascendencia se resumió en el mensaje
político de su jefa "Ni el poder, ni el dine
ro, ni e¡ pragmatismo pueden imponer
se por encima del mandato popular".

Angela Merkel: Así descri
bieron los excancilleres socialde

mócrata y Unión Cristiano Demó
crata, Willy Brandt y Helmut Kohl
(este último de la re unificación), a su
sucesora en la conducción y consensos
alcanzados en el Bundestag (Parlamento).
"Detrás de su discreto aspecto se esconde una mujer lucha
dora que logró imponer su valía frente a los enemigos inter
nos de su partido y los externos para convertirse como
Claudia Sheinbaum en la Ciudad de México en la primera
canciller de Alemania. Die kleinekinder o "pequeña niña"
Merkel como la llamaron Kohl y Brandt sorprendió al pri
mero, al superarlo en el encargo con 16 años y, como su simi
lar Claudia Sheinbaumt obtuvo un doctorado en la Academia
de Ciencias de Alemania. Pese a su inexperiencia, ganó la
confianza de Kohl que en un principio la incorporó como titu
lar de la Mujer y la Juventud, pero al final confirió el ministe
rio del Medio Ambiente, mismo que ocupó su similar
Sheinbaum en CdMx bajo el mando de AMLO.

Wolfgang Schauble y Ba
tres: Die Frau Merkel dejó la
conducción de la maquinaría
política y los consensos en el
Bundestag en su más cerca
no colaborador Wolfogang
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Schauble quien le allanó el
camino para superar la crisis
de los migrantes sirios en
2016 y le permitió alcanzar su

cuarta y última reelección.
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Nada fácil
EL inicio de La administración no será

nada fácíL, ya que no se ha dado
La información como se pidió, nos
comentó AngéLica Moya presidenta
municipaL eLecta de NaucaLpan, por
Lo que se puede decir que no hay una
verdadera transición pues ni siquiera
Le entregaron la nómina completa,
porque ni números tiene, por lo que
Los primeros días de su gobierno
serán de difícil arranque, con una
deuda es de poco más de tres mlL
millones de pesos y un presupues
to de 4 mllmlLLones, aunque Moya
Marín insiste en iniciar Los procesos
pena Les para fincar responsabili
dad a quienes decidieron no pagar
sueldos y deudas con los proveedo
res, aunque reconoce que quienes
finalmente dictarán sentencia serán

Las autoridades correspondientes.
En CoacaLcc David Sánchez Isidoro

rindió protesta como presidente
municipaL ante Pablo BedolLa
como representante deL gobernador
Alfredo del Mazo Maza La ausencia

del alcaLde en turno IDarwin Eslava

fue notoria, toda vez que la elección
de Coacalco sigue en tribunales, lo
cuaLde acuerdo ala Ley Orgánica

Municipal no fue obstácuLo para
que el prista rindiera protesta
para gobernar por tercera vez este
municipio.

Por ahí anduvieron la Líder del PRI

Alejandra deL Moral, quien aseguró
que La toma de protesta es LegaL
porque David Sánchez tiene una
constancia de mayoría. La también
diputada LocaL, fue cuestionada
sobre Los señalamientos del diputa
de MauriLlo Hernández, quien dijo
que se puede aLargar eL análisis deL
paquete flscaL deL gobierno estatal
hasta el me de enero; Del Moral
aseguró que se reaLlzan Las pláti
cas entre Las diferentes bancadas,
Las comisiones y los titulares de
Las áreas financieras deL gobierno
estatal, las diferentes bancadas y
todo va por buen camino para que
sea aprobado.

El dirigente deL PAN Anuar Azar
Figueroa acudió a Coacalco a La
toma de protesta y comentó que La
participación de su partido en Los
gobiernos de coalición deL Estado
de México será muy importante, y
serán gobiernos que marcarán La
diferencia en beneficio a la gente.
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Detienen a candidato de FxM

Mientras Fuerza por México, que dirige Gerardo Islas,
pelea la extinción de su partido, en Estados Unidos uno de
sus candidatos en las pasadas elecciones fue detenido por
su presunta participación en un supuesto fraude. En especí
fico, su candidato a gobernador en Querétaro, Juan Carlos
Martínez, fue arrestado en Houston acusado de cuatro
cargos de fraude electrónico y cuatro más por alentar e in
ducir la migración ilegal para su beneficio privado. ¿ S erá?

Le llaman congruencia
Nos comentan que la abogada Italy Ciani, que entró a la
defensa del exgobernador Javier Duarte el 20 de febrero
del 2020, renunciará a su defensa sin haber cobrado un solo
peso desde entonces. La abogada logró revocar el deco
miso de sus bienes en la causa federal en la que Duarte fue
condenado a 9 años de prisióny su renuncia es porque no
le interesa participar en una causa penal por desaparición
forzada, cuando una de sus causas principales es el respeto
a los derechos humanos. ¿Será?

Y Quetzalcoatl foaúó ¿de un árbol?
Finalmente ayer se encendió el famoso Árbol de Navidad del
Senado que tantas críticas ha generado por su decoración
con Quetzalcoatl y en lugar de estrella un penacho, lo que

han calificado de incongruente. El líder de la mayoría de Mo
rena en el S enado reconoció la controversia generada por el
decorado y aunque días antes dijo que estabamuyfeoyhasta
prometió modificarlo, ayer durante su encendido aseguró
que es el árbol de la armoníay de la austeridad. ¿Será?

Dudan de votación digital
Entre los trabajadores del Sindicato Nacional de Trabaja
dores Petroleros de la República Mexicana, se nota el en
tusiasmo de unamejora enla defensa de sus derechos con
la elección de secretario que está en puerta después de 30
años de Romero Deschamps. Aunque algunos desconfia
dos no le tienen mucha fe a la votación digital y a distancia,
la cual, señalan se realizaría así por la pandemia, pero ahora
el semáforo verde empieza a aparecer... Por cierto, algunos
trabajadores nos insisten que ya se observa el crecimiento
de José Lorenzo Valenzuela. Mientras, el actual tesorero
del Sindicato y compañero de muchas 'batallas' de Romero
Deschamps no se quita la idea de sustituir a su amigo y ex
jefe. Allá los trabajadores si quieren quedar igual. ¿Será?

Inconformes en el Tribunal

Nos dicen que en el Tribunal Superior de Justicia de la
Ciudad de México podría registrarse hoy una protesta, con
todo y paro laboral, porque no les han pagado el aguinal
do. ¿Será?
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Los centros de poder del narco están en EU
Mientras Estados Unidos tiene

muy claros sus planes y opera
tivos contra las bandas de nar
cotraficantes dentro de México,

el Gobierno mexicano va a desplegar agentes
en territorio estadounidense sin tener muy
claros sus objetivos.
Las presiones intensas de la Casa Blanca

para obtener visas de trabajo para agentes
de la DEA estaban basadas en una agenda
de persecución en territorio mexicano de los
principales capos de los cárteles del narco, los
mismos que la estrategia mexicana de segu
ridad no ha perseguido para no provocar una
guerra territorial con enormes daños civiles
colaterales.
El interés estadounidense sobre los cár

teles dentro de México contrasta con la pa
sividad de las autoridades americanas con

tra los cárteles y pandillas mexicanas que
controlan el tráfico y la venta al menudeo

de drogas en las principales calles de las ciu
dades de EU.

En este contexto, se supondría que los agen
tes mexicanos registrados ya en Estados Uni
dos van a realizar labores de inteligencia y
operativos de persecución en caliente contra
esas organizaciones criminales en las calles
estadounidenses.

Los gobiernos de México y Estados Uni
dos se enfrascaron en una fase de tensiones

diplomáticas y de seguridad para el registro
de agentes, agencias y operativos estadou
nidenses en México sin existir un programa
conjunto y coordinado de lucha contra los
cárteles y sobre todo contra el contrabando de
droga que pasa con toda facilidad la frontera
estadounidense por la corrupción de funcio
nariosypolicías americanos.
México ha definido una estrategia de

noconfrontación con los cárteles ni con los

capos para evitar refriegas violentas en las

calles. Por los pocos datos que se tienen, la
DEA viene a darle de escobazos a los panales
de narcos.

Sin un programa coordinado, el tema délos
agentes en ambos lados de la frontera provo
cará violencia criminal.

ZONAZERO

La primera tarea de agentes mexicanos an
tinarcóticos dentro de Estados Unidos esta

ría en una labor exhaustiva de inteligencia
para realizar un patrón criminal de bandas,
cárteles, pandillas y grupos de vendedores
al menudeo en las calles. Organizaciones
mexicanas son las que meten la droga de con
trabando y la distribuyen a los vendedores
callejeros. Y el reporte mexicano tendría que
incluir revelaciones sobre las complicidades
de funcionarios, policías y financieros con los
narcos en EU que venden droga.
Lasopín[®sS;SX0!5^rfiS®rl®tQlUrotta$5Cít
Independientes^ no reflejan necesarlamenté

WMMM» vlstaéfe 24 horas.
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El complejo
asunto del regalo

Paite de la magia de la Navidad, dirán
muchas personas, es el intercambio
de regalos que se organiz a entre dife
rentes grupos. A varias les emociona

recibir algo de alguien: todo el proceso de bus
car la cosa perfecta, ver el rostro de la persona
al recibirlo y tratar de imaginarla feliz con su
obsequio.
Sin embargo, este ritual dictado por la mer

cadotecnia puede generar mucha controversia
por sus factores negativos.
En primera instancia, lo económico: com

prar regalos, queramos o no, es un gasto, lo
cual puede general un conflicto con nuestras
finanzas del mes, causando como efecto cola
teral la temible "cuesta de enero".
Otro factor en su contra son los intercam

bios forzados: cuando no conocemos real

mente a las personas del evento, pero, por
compromiso, nos vemos obligadxs a dar algo
a quien nos tocó. Tal obligación puede cau
sarnos estrés, porque dar algo ofensivo o in
útil puede ser contraproducente, sobre todo
cuando nuestros ahorros son malgastados
como consecuencia.

El tercer problema a raíz de este fenómeno
es la odisea de comprar con poco tiempo de
antelación. Tiendas abarrotadas, todo ago
tado, la presión del reloj encima de nosotras
con tal de cumplir con la fecha de entrega

estipulada desde hace rato.
Sin embargo, por lo menos en la opinión

de este escritor, aquellos deslices pueden
verse sobrepasados por los beneficios afec
tivos de dar regalos, y la época navideña
es el pretexto ideal para demostrarle a la
gente importante en nuestras vidas cuánto
las apreciamos.
Según el portal de noticias de CNN: "Los

psicólogos han estado fascinados desde hace
tiempo con el tema de regalar, porque es una
ventana para muchos otros aspectos huma
nos relevantes: cómo vemos a otros, cómo le
asignamos valor a las cosas, nuestra habilidad
para tomar decisiones y nuestra capacidad de
empatia".
Estas cualidades son más evidentes en el

mundo digital, donde ante tanta presencia
de lo intangible, lo que sí es que adquiere un
peso monumental. Porque francamente no
es lo mismo etiquetar a nuestros amix en una
publicación que darles algo especial en las
épocas festivas.
Cuando el pretexto para regalar se da entre

personas importantes en nuestras vidas, el
ritual es poderoso, porque evoca alegría: el
amor entre ambas partes es representado por
algo en el mundo físico, no nada más en el
etéreo. Ayuda a cimentar lasbases, fortalecer o
reconstruir relaciones (si el regalo fue pensado
de buena gana, claro).
Como último argumento a favor de esta

tradición, les recuerdo, queridxs lectores, que
al final lo más importante al dar regalos es la
calidad de los mismos, y ésta no se define por
cuánto cuesta, si no por el simbolismo detrás
deél: por qué seleccionaste ese objeto, con qué
propósito, por qué nos recordó a la otra perso
na, qué interés representa, o a qué experiencia
les recuerda.

Al final lo más importante es demostrar el
cariño. Ya lo demás sobra.

Las opi niales exptfi'&aÉBsjaf los SSffiWStis sBft
independientes y no reflejan necesariamente

el.pu¡5|®ipwsta,¿e 24 horas.
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Mario Aburto: la
ruta equivocada
de la CNDH

La CNDH quiere libre al asesino de Luis Dormi
do Colosio.
Para intentarlo ha anunciado un camino

jurídico por el cual no andaría un litigante
común y menos una institución de alta capacidad
profesional.
Rosario Piedra [barra, activista de la autodenomi

nada 4T y presidenta de la Comisión, invoca la tortura
como causal.

Argumento casi de imposible comprobación a más
de 27 años del crimen de Lomas Taurinas, el peor su
burbio deTijuana aquel 23 de maíz o de 1994.
Sele darían voz y crédito a Mario Aburto Martínez

con el propósito de presentar aquel homicidio como
paite de la guerra intestina del PRI en la etapa neoli
beral.
Podrían inclusive crearle foros de denuncia una

matutina de Palacio Nacional, por ejemplo como
crimen de Estado por pleitos entre facciones priistas.
Pero sería más fácil aplicar el derecho simple y abrir

le la puerta penitenciaria porque ya estuvo mucho
tiempo recluido y ya tiene derecho a la libertad.
¿No acaso se utilizó ese argumento y el buen com

portamiento de José Antonio Zorrilla Pérez por el
homicidio del periodista Manuel Buendía?
Y sin duda ahí sí habría mayores elementos para

invocar crimen de Estado, no por quien se declara ase
sino solitario y hasta accidental.

"ME EMPUJARON Y SEDISPARÓ"
Sí, accidental.
Mario Aburto Martínez tiene diferentes mentiras,

versiones y hasta presunciones, a la medida de su
interlocutor, de lo sucedido aquella tarde fronteriza y
estremeced ora.

Sirva esta ocasión para difundir uno de sus cuentos,
110 publicitado hasta ahora pero narrado con descaro
ante diputados y senadores la LVI Legislatura:
Yoleí en un periódico que tía el candidato a la Presi

dencia y decidíasistii:
Al ñnal del mitin, cuando me acercaba para verlo

de cerca, yo llevaba la pistola en la cintura denü o del
pantalón y sentí que se me caía.
La tomé, la gente me empujó y en el movimiento

Aburto alzó la mano mi brazo quedó hacia airiba y
accidentalmente se me disparó.
Luego la quise guardar y se me volvió a disparar

cuando él (Colosio) caía. Fueron dos balazos.
¿Y por qué tenías pistola? preguntó el diputado

Víctor Orduña (lo acompañaban Juan Ramiro Ro
bledoy Ángel Sergio Guerrero Mier, entre otros).
Porque la compré para defenderme.
¿Entonces sí aceptas que tú lo mataste, que eres el

verdadero y único asesino?
Sí, fui yo...

¿POR QUÉ ME DICES ASESINO?
Reflexionó y luego explotó:

Momento: ¿por qué me dices que soy asesino? se
molestó antes de dar por terminada la cita y llamar a
los celadores para regresar a su celda.
Justo lo mismo hecho al columnista Rafael Car

dona cuando hablaron de su sentencia, de su larga
reclusión y un "yo puedo sacarte en minutos con un
buen abogado".
Pero esto no lo puede hacer, ni se le ocurre, la CNDH

de la activista Rosario Piedra Ibarra.

INDEMNIZACIONES PORLÍNEA12
El Grupo Mexicano de Seguios se siente reivindicado
porque se ha desmontado una mentira.
Varias versiones la acusaron de no pagar lo corres

pondiente a víctimas y familiares de la Línea 12 del
Metro.

Pero 95% de ellos ya han sido indemnizados y se
coordina con el Gobierno de Claudia Sheinbaum para
resolver cualquier problema surgi do en ese sistema de
transporte.

Lasopiniqngs^xpresadas por loscolumnistas
son independientes y no reflejan necesariamente

el punto fjgvista de 24 HORAS.
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Sin festejo ni pañuelito blanco

Pues no fue el fiestón que se esperaba;
nipastelitohubo.
Ayer que se conmemoró el Día

Mundial contraía Corrupción, para
el Gobierno de la4Tpasó de noche.
Extraño caso si consideramos que el com

bate a la corrupción ha sido la bandera insig
nia del Gobierno de Andrés Manuel López
Obrador, y bajo la cual se cobijan cientos de
cuestionables decisiones.

Se entiende, sin embargo, que el Presidente
se haya guardado comentarios raro en él por
que ya ven que su pecho no esbodega cuando
perviven los escándalos de sus hermanos Pío
y Martín "Martinazo" pa los cuates graba
dos recibiendo efectivo de origen y destino
desconocidos.

El escándalo de la prima incómoda, Felipa
Obrador Olán, favorecida por contratos mi
llonarios con Pemex o la cuñada Concepción
Falcón, señalada de haber participado en un
probable desfalco en contra del municipio de
Macuspana por 233 millones de pesos.
Este último caso provocó que el Congre

so del estado de Tabasco desapareciera el
Gobierno municipal en tanto se concluía la
investigación.
Gobernaba el estado el ahora secretario de

Gobernación, Adán Augusto López; nada se
sabe de la conclusión de las investigaciones, si
es que realmente las hubo.

Con 80% de los contratos de obra y com
pras asignados de manera directa y con la re
serva de información sobre las obras bandera

déla actual administración, imposible hablar
de transparencia, requisito indispensable
para el combate a la corrupción.
No hubo ayer pañuelito blanco ni festejo

porque arriba, en el olimpo presidencial, ya
se acabó la corrupción.
Alo mejor sí, solo habría que preguntar el

por qué entonces el Gobierno impone tantas
trabas para conocer cómo se gasta el dinero
público.

• • • •

Si usted ha ido al supermercado o al mercado
de su colonia se dará cuenta del aumento

generalizado de precios.
La inflación registrada en noviembre pasa

do es la peor que el país ha enfrentado en los
últimos 21 años.
De acuerdo con el Inegi, el índice Nacional

de Precios al Consumidor aumentó 1.14% en
noviembre, para situarse en 7.73% anual.
Más del doble de la registrada en el mismo

mes del año pasado, cuando la inflación fue
de 3.33%.
En cuanto al índice Nacional de Precios al

Productor, la inflación fue de 9.90%; paralos
bienes intermedios la inflaciónfue de 13.95%
y paralos bienes finales fue de 8.35%.
La numerología anterior, dada a conocer

por el Inegi, anticipa meses con alta turbulen

cia económica.

Los precios de los productos de la canasta
básica han aumentado tanto que incluso po
drían anular en semanas el aumento de 22%

al salario mínimo.
Si la inflación no se controla, comenzare

mos una carrera entre salariosy precios como
ya vimos en el sexenio de López Portillo.
Esperen, creo que México está viviendo

unDéjáVu.
• • • •

Fieles a la tradición culinaria nacional, los tres
partidos políticos que perdieron oficialmen
te su registro ayer conformaron una fuerza
"campechana".

Si, como los tacos a los que le ponen suade
ro, longaniza, bistec y si alcanza, queso
Oficialmente el combinado campechano se

llama Fuerza Solidaria Progresista y la con
formanlosrestos de Fuerza por México, Redes
Sociales Progresistasy Encuentro Solidario.
La intención, según los dirigentes, es impul

sar una reforma electoral para que los requisi
tos par a formar un nuevo partido sean menos
rígidos ajá como medida para acercar a los
ciudadanos a la lucha democrática.

Quién sabe hasta dónde se pueda estirar la
liga en esta mezcolanza ideológica.

LasopíiioñáE expífi'saflásjtí" loS col UMSni state soft
independ¡entes y no reflejan necesariamente

g[ Ütüftle vistefg 24 HORAS.
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#POLÍTICA
CONFIDENCIAL

• Migrantes en México, a su suerte. La tragedia con
más de 50 personas, entre ellos niños, refleja lo que ha
sucedido siempre con ellos. Lo mismo los masacraron
en San Fernando, que explotan sexualmente o son
carne de cañón del narco. Recientemente fueron veja
dos por autoridades mexicanas. Nada ha cambiado, si
acaso el discurso oficial.

• Jorge Ornar Hidalgo, coordinador de Migrantes en la
Dirección General de Inclusión Social de la Secretaría
de Inclusión y Bienestar capitalina, está en el ojo del
huracán de las organizaciones que atienden a migran
tes en la CDMX, que el martes pasado dieron un grito
de auxilio para decir que ya están con sobrecupo de
los albergues. Pero el funcionario no sólo no ha dado
respuesta a la carta, sino que hasta les reclamó. ¿Sabrá
que, además, ahí viene la caravana?

• AMLOIP, de nuevo el choque. La reunión de fin de
año con empresarios ahora dio como resultado la exi
gencia de la IP para que la autodenominada 4T impulse
energías limpias... la pregunta es si les hará caso...

• CIDE, en un callejón sin salida. La directora del
Conacyt, María Elena ÁlvarezBuylla, les canceló una
cita presencial a la comunidad. Siguen jugando con
fuego y apuestan a que se cansen y lleguen las vacacio
nes. Se incuba un problema mayor...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Urge austeridad
también partidista
MAESTRO, EL TEPJF CONFIRMÓ LA PÉRDIDA
DE REGISTRO DE TRES PARTIDOS

Adiós y réquiem por el FESte, Farsa por Mé
xico y Redes Vivales Gordillistas. Siguiendo la
austeridad republicana, ojalá que también se
haga partidista en 2022, para que en 2024 sólo
existan tres: izquierda (Morena), centro (PRI) y
derecha (PAN), Y que el PRD ponga sus barbas
a remojar, porque es seguro que en los comicios
venideros se las van a rasurar.

Sus líderes formarán Fuerza Solidaria Pro

gresista para competir en 2022...
Hugo Eric Flores, Pedro Haces y Fernando
González no se resignan a dejar la ubre política
y buscar trabajos dignos, y doña Elba aún tiene
mucha lana que le jineteó al SNTE y que cobró
doble como docente sin recibirse.

Santiago Nieto dijo estar limpio de corrup
ción y no tener pleito con Gertz.

Lástima que no se dio el dúo dinámico (FGR
UIF) al estilo Batmany Robín en Ciudad Caóti
ca contra el crimen y políticos organizados.
El extitular de la UIF agregó que su patri
monio no es una casa blanca regalada.
A propósito, no estaría mal reabrir la investiga
ción sobre las casotas de La Gaviota, Virreyga
ray y Osorio Chong, tras el carpetazo a finales de
2018.

Fernando Reina, esposo de Galilea Montijo,
ya es diputado federal del PRI.
Al estar señalado en negocios turbios, se de
bió congelar el nombramiento. PRI es: Protege a
Reina Impune.
Congelaron la propuesta para prohibir las
corridas de toros en la CDMX.

La tauromaquia debe ser como el aborto y los
llamados a misa: quien guste ir, que vaya; quien
no, pues no.
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La presión
vs II Chapo
EMMA CORONEL YA TIENE

SENTENCIA EN EU

La sentencia de Emma Coronel nos de

ja ver que el Gobierno de Estados Uni
dos sigue en búsqueda de la fortuna que
ha generado el Chapo y justamente la de
tención de su esposa podría ser pieza clave
para presionarlo hasta que arroje más in
formación que pueda ser útil para las au
toridades.

Emma Coronel podría convertirse en
testigo protegido de Estados Unidos para
reducir cualquier tipo de cargo sin embar
go hay que puntualizar que es madre de
dos pequeñas y esto podría ser pieza clave
incluso para traicionar el Chapo sin em
bargo este panorama es aún incierto.

Los hijos del Chapo seguramente cam
biaron su escondite de inmediato una vez

que Emma Coronel fue detenida pues un a
palabra, nombre o lugar, podría arrojarle
pistas al gobierno para lograr identificar la
ubicación exacta de los vástagos del capo.

Andrés Manuel López aseguró que es
ta detención puede tener otro tipo de in
tereses que estén relacionados de manera
directa con Genaro García Luna sin em

bargo esta posibilidad me parece muy
alejada de la realidad debido a que la pre
sión recae de manera principal en el Cha
po para conocer los vínculos de diversos
funcionarios que podrían estar involu
crados.

Aún no se apela por una fianza para
que viva su proceso en libertad y justo de
esta manera el Gobierno de Estados Uni

dos podría investigar de dónde provienen
los fondos para pagar la misma.

La presión que en estos momentos de
be de sentir El Chapo Guznián es inaudi
ta, el amor de su vida está incomunicada
y reitero esta arma psicológica podrían
usarla a favor de las autoridades para pre
sionar lo más que se pueda al capo.

Si pensamos de manera un poco más
fría, Emma Coronel es una pieza clave pa
ra las investigaciones de narcotráfico en
México debido a que pudo haber fungido
solo como "mensajera" sin tener un peso
dentro de la organización.

Las autoridades de Estados Unidos

tendrán que demostrar la participación
directa de Emma Coronel con el Cartel de

Si na loa, expertos aseguran que ella tenía
conocí miento de todo lo que hacía El C ha
po sin embargo se negará a hablar todo lo
que sabe y mucho menos dirá donde se en
cuentra la "supuesta" fortuna del Chapo.

Habrá que esperar.,.
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l uga en lula
REOS FUERON PUEST05 EN LIBERTAD

La delincuencia organizada hace de las
suyas, Fue impactante que en el Penal de
T ula de Allende, en Hidalgo, una vieja ca
mioneta de 3 Va toneladas, sirvió para
"tumbar" la puerta. Con el lo se demostró
la facilidad con que pueden hacer picardías
los cada vez más perversos criminales; a
esto se le debe agregar que la extracción de
presos se hace cotidiana y si ti dificultad.

Lo sucedido en Tula tíos obliga a re
flexionar sobre que se debe hacer con los
delincuentes de alta peligrosidad; ubicar
los en prisiones especiales y fuertemen
te custodiadas no ha funcionado del todo,

simplemente recordemos los ingeniosos
escapes del famoso "Chapo" Guzmán.

En los pueblos precortesianos no había
cárceles, se sancionaba en situaciones ex
tremas con la pena de muerte, el destierro,
la mutilación, marcar la cara o el decomiso
de bienes, pero esto no ha sido debidamen
te valorado en la actualidad. En fin, lo que
reclama nuestro sistema jurídico, es acep
tar que las sanciones privativas de la liber
tad o cárcel, no son eficaces, ello porque
definitivamente salvo casos de excepción,
no se logra la reinsercióti social de los de
lincuentes.

Una gran mayoría de presos se encuen
tran en proceso o sentenciados por delitos
patrimoniales. Aquí resulta cotidiano que
al sujeto que defrauda por millones de pe
sos, se le condene a pagar cierto número de
años en prisión, pero por regla general el
estafador o ladrón no regresa los montos
de los que se hizo ilícitamente.
La problemática debe orientarse por

buscar soluciones, considerando otras ac
ciones para sancionar a la creciente canti
dad de perversos delincuentes.
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iaena

Con eso que laeapital
del país ya se contagió de
un ambiente laurino, el
primero en entrar al ruedo
contra la delincuencia
fue el titular de Secretaría

de Seguridad Ciudadana
(SSC) de la Ciudad de
México, Ornar García
Harfueh, quien ya se la
sentenció a las ratas de

dos patas que van a ir tras
ellos para que no se pasen
de vivos con los hombres

y mujeres honestos que se
la rifan en la chamba todos

los días. "Ya los tenemos
bien identificados".

Y siguiendo con el
lenguaje taurino, a pesar
de las "verónicas" de

Morena a los legisladores

Jesús Sesma Suárez, Ana
J ocelyn Villagrán Vil! asana,
Federico Doring Casar,
Gabriela Quiroga Anguiano
y Tania Nanet le Larios
Pérez, estos no se van con
los primeros muletazos y
lal parece que la embestida
va directamente al bulto

guinda
Para el grupo legislativo

anlitaurino de la CDMX, el
resullado de este saínete ya
sea a favor oenconlraenel

Pleno, será un ganarganar
porque tendrán el pretexto
perfecto para darle más
"puyados" a la bancada
morenísla, que además
de acusaría de boicotear

esta propuesta ciudadana,
tendrá q ue cargar con el
costo político de una u otra
postura. Yole...
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Petroleros tienen su
"caballo negro"
•

Toda la estructura del Sindicato de Trabaja
dones Petroleros de la R.M., está operando
para cerrar Alas en torno a un candidato que
permita mantener intacto el contrato colec
tivo de trabajo y las jugosas prestaciones eco
nómicas y laborales, para evitar fisuras y que
no se imponga al gremio del "oro negro" un
dirigente externo y ajeno y que provenga de
propuestas políticas o de intereses de políti
cos de la 4T
De acuerdo a informes obtenidos de

"fuentes acreditadas" en el STPRM. por este
reportero, se maneja el nombre un dirigente
que ha ocupado puestos dentro del Comité
Ejecutivo Nacional, como es Ricardo Ara
na, quien ha sido diputado federal por parle
del gremio petrolero y gente muy cercana a
Carlos Romero Deschampe, segundo en im
portancia y que según confirmaron es el que
puede mantener la unidad de los trabajado
res que laboran en Pemex.
Adelantaron que se torna difícil que vaya

a la contienda por la Secretaría Nacional, el
actual dirigente interino. Miguel Hernán
dez Limón, en virtud de que dio positivo a
Covid19 y se encuentra en tratamiento mé
dico y esto ha movido el tablero para lanzar
a un candidato de unidad, debido a que: "...
el sindicato resiente ya las fuertes presiones
externas, porque hay políticos que buscan
utilizarlo como botín y eso ha propiciado que
los trabajadores cierren filas, aunque se ma
neje que hay corruptelas y caciques, porque
primero está la preservación de la fuente de
empleo", confirmaron las fuentes internas.
Sin dejar de lado, que prevalece un am

biente de incertidumbre y de presiones por
candidatos opositores a la línea oficial, por
que las autoridades laborales de la Secretaria
del Trabajo y Previsión Social, que encabeza
Luisa María Alcalde y el Centro Federal de
Conciliación y Registro Laboral, que coman
da Alfredo Domínguez M arrufo, han dejado
correr todo tipo irregularidades y no han po
dido transparentar, de las más de 500 quejas
y denuncias, no se ha informado de una sola.
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¿Síif>ríí \/uri<ifiu Gómez
del ( ampo qué significan
los buenos modales?

Para conocimiento de todas y todos mis queridos
lectores, hoy en México se celebra el día del payaso,
motivo por el cual seguramente más de algún miembro
de la clase política decidirá descansar, ¿habrá sido esta
la causa que hizo al gober de Jalisco, Enrique Alfaro
decidir tomarse vacaciones justo en estas fechas?

ÍAli! y por cierto retomando ei tema de los políticos
naranjas, y no precisamente Donald Trump, que
pensará el gobernatore de Nuevo León, Sainuclito
García de haber visto al alcalde de Monterrey,
Luis Donaldo Colosio Jr en las encuestas para la
presidencia del 24.
Pues ante él egocentrismo que denota el supuesto

"Doctor en Derecho". García Sepúlveda. seguramente
habrá sido un golpe a su soberbia, apreciar que un
subalterno, haya rebasado su imagen a nivel nacional.
Valdría la pe lía aclarar que la estirpe del esposo déla

jnfluencer Mariana Rodríguez, mantiene nexos con el
crimen organizado, y en el caso del alcalde es más que
evidente ei linaje político que dejo su padre Colosio
Murrieta.

Citando a don Samuel Cantón en su columna

publicada en este diario todos los lunes, vaya que "el
nombre tiene mucho, mucho peso".
POSTIT A manera de conmemorar a todas y todos
los payasos famosos, no habrá que olvidar a aquella
Princesa Payasa del Crimen, de la película "The
Suicide Squad", protagonizada por la australiana
Margot Robbie. !a cual bien podría ser comparada
con la diputada Mariana Gómez del Campo y no
precisamente por su parecido con ia actriz, sino por la
actitud de pedantería que mantiene con la ciudadanía.
Lo anterior, debido a que mientras 1a diputada

Andrea Chávez oriunda de Ciudad Juárez, se
encontraba en una charla con la tapatía Juncal
Solano; la política pañis ta del Campo Gurza sobrina
de Felipillo Calderón optó por realizar una señal
obscena con su mano derecha en plena grabación ¡en
vivo!

Como diría mi mamá hasta en el agua ¡hay niveles!,
o acaso habrá sido que Marianita antes de caminar
por el patío central de San Lázaro, se encontrase a
su coordinador Jorgito Romero, y haya sido este el
culpable de haberla hecho enojar.
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¿REVERSA A ADJUDICACION?
*Todo parece indicar que se echará para
atrás, eí contrato récord que el banco del
Bienestar otorgó, por un monto de más
de 18 mü mdp a'BÁHÜD'PROCÉSSIÑG'"
MIXICO.S DE RL.DE C^iüM.de ía ñn^
panameña Global Recash SÁ" de CV, en ¡a
cual se señala a Alfredo OreUana, Asesor
de la Dirección General, como el principal
impulsor. Existen protocolos que marca ia
fejA.aus.probable ¦ sej^asaron_de jargo;__
a la hora de dar en adjudicación directa
.un..proyecto,quesesajeporcom
presupuesto deja;.insdtucióni ^
Alyarez Maury. Debido a esto, el gobierno
federa1.teme .que esto lo terminenpagando
!ps.mülones_de usuarios de la banca social
expediente ya se encuentra en
la.CNBVj de Jesús ele la Fuente, pero no sería
la única dependencia er. investigar el caso,
ya que también lo podría hacer la Secretaría
de la Función Pública, de Roberto Salcedo
Aquino, o la propia Fiscalía General de la
República, que .[eya Alejandro Gertz Mañero.

SUCESION EN EL SINDICATO PETROLERO
•"Vientos de democracia soplan en el proceso de
elección de la nueva dirigencia del Sindicato
Nacional de trabajadores Petroleros de la
República Mexicana, a más de 30 años de la era
Romero Deschamps. Ahora al seno sindical
se.,le está:.pfreciendo transpare
de cuentas y política de "puertas abiertas", con
atención de calidad a los trabajadores y sus
familiares. En principio, la elección del nuevo
Secretario General que ocupará el cargo que
dejó vacante Carlos Romero Deschamps, con
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P.rctexto detapandem^
forma digital y a distancia; sin embargo, "los
cambios en el color de semáforo preventivo,
ahora "dan luz verde para que eí proceso
electivoi se .realice en .forma presencia
medidas sanitarias conducentes.

COCACOLA AMAGA CON DEMANDAR A
INDÍGENAS COLOMBIANOS
*La multinacional CocaCola pidió a indígenas
Nasa del suroeste de Colombia, modificar
ei nombre de su cerveza Coca Pola o de "lo
contrario iniciará acciones legales por el
supuesto uso indebido de su marca.De acuerdo
a. una carta ..escrita.porlos^ abpgados.de Coca:
Cola en Colombia, eí gigante de "las bebidas
le solicitó a la comunidad Nasa que: "cese y
permanentemente se abstenga, de utilizar la
denominación Coca Poia o cualquier término
similar, que.resulte.confundí
propiedad de:.CpcaCoÍa".
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CASTIGO A ENCUBRIDORES
• 1.'.^. triÁP VAí
¡Herrera presentó una iniciativa

r.1^ÁV.?.V.H7_íí Í ??.rt íc u { c_) 321 d el
Código Penal íocaí para sancionar
5^ l Alv1'. D ! ^ í (i ^ I ' ^15[\ 5!_.
cs "tcrminar con ja ir;i|)iinida(J

florJos delitos coii^iBos". La
legisladora..señaíó...q.ue de esta
)V.?.r_iA?. I _•?_ .y _v_iAr\ A i??_ ía
u.oculten a"otras o_e|_objeto.
5^_ _^í í^.^k k! AÁ 1 .r! s
serán.también
delito de .encubrid
Herrera recordó que en 2019 se
i ! ^ k VÍA Í" Q .1 jB. 5 i?_l 1!. Z ^ í  v( k_ÍÁ A
la Ciudad de México, aunque no se
s3Í?.econ certeza...cuántos.de estos,
soncastigados.

LIBERTAD DE EMPRESA
*.^P.!?r!?..?IÍAnEU?sto..del.2.por.cientp,
.?.l?s.pj3tafprmas digitales que
la Secretaría de Finanzas incluyó
5^ AA_ 5^ 1 C> ód igc) Fis c a 1 del ^ AAA^ÁAAAA A
año X.9.ue..el .Cpn^esp.de.ía..

íQiydad ..aprobará .en. la. siguiente,
seniana,..algunas ..asociaciones^,
eoittojaAcádernia Mexicana
de. DerechoLB.?.eaIJ..&nAMeiQn.
Ajíi pronu nciamiento tecnico
en el gue. señalan ..que ese pago
de derechos está disfrazado de
.aprovechamiento
.Q.y.e..eni.re otras cosas.U
viola el derecho
libertadde..expresiójpyí..pues.ei.
ky!?A<A.y.Al^lÜÜAÍ.^yiHLfT'fi.r&L
injustificada" a ese modelo de
negocios.

SOLICITAN INVESTIGACION
•La diputada Ana.FrancisMor.
PA.es.entó en el.C.ongre.so..de.la..
Ciudad un punto de acuerdo para
AlAAA'l.^lkiX ^ÁDA^^kiiiAI^.AA!
presunto ..vínculo entre personas
servidoras ..pi^íicas de la .alcaldía
Migueí Hidalgo con grupos que
cometieron actos de violencia en
I^1. AAA^A^.Ia.^. . d.^'l 25 de AAAAyÁ.^AiAAÍAr^.
pasado. Cabe;..recordar que
Morena había.a.deÍantado..que.
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.inAPulsaríala .investigación, de.,
supuestos^..vínculos entre ja
directora de ..Desarrollo Soc
.esa.deniarcaci.OT
"Áiessaneíra Rojo y esos grupos.

RESPONSABILIDAD
•Ante; los ..resultados .del.Informe.de.
Ía..Íjecución ..deijPresupuesto
del IECM, en eí que reconoció un
léficit .presupuesté
millones de pesos, que se deben a
) fA 1A ÍA í AÁ A!A A 1AA AÍAA A k fA_^ A'AA_ A <A CL!
AAA?y. > A Í?. !"?_ i AA _í Ar!> ^AA AAi_dA?A?_ A^ArA^.
preguntan si eí contraior de ese
instituto, Francisco Calvario^
intervendrá..paraLdesíindar.
responsabüidades o dejará qAie
sea la Auditoría Su perior de la
CDMX..quien. lo haga, con. todo
Jo QuedioLÍnAPÍica_...Ia.jgropia_
jefadeGobiem
Claudia Sheiiibaiim, señaló que
"eí.IlQM tieneja^..obíigación de
laspreAAPgativas.a ..íospartidos",
pues se trata..de.un^
constitucional.
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65 mil haitianos
I problema fie la migración ha llegado a niveles trágicos, como
el que se vivió ayer en un accidenteen Chiapas, al desmontar
se una caja, de un iráiler y causar la muerte de 53 migrantes
en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas.

En lanío que en esa entidad hay nada dichos que 65 mil
haitianos,sí 65 mil en Tapachula, dónetela sil nación es insos
tenible, en tanto que el gobierno de Estados Ufados rearma

hace apenas tres días sus políl icas de supuesta prolección fie esta población,
bajo el nombre de "Quédale en México'"

De esta manera nuestro país no sólo le sirve, de muro para evitar el paso
de las caravanas del sur, sino de traspatio, de antesala para que en este te
rritorio permanezcan los inmigrantes en espera de una supuesta resolución
para que lesea lnrho realidad el sueño norteamericano.

En tanto otros centenares han iniciado protestas mayores, con el cierre
de una de las vías de comunicación principales a la capital del país, la ca
rretera a Puebla.

Y en Ecatepec,Naucalpan, Nezahualcóyoti y hasta Chalco, y varias alcal
díasde la Capital, ya hay centroamericanos pidiendo limosna.en principales
arterias para poder alimentarse y a sus familias.

Varios llevan niños, y en otros casos son mujeres solas con sus chiquillos,
a su suerte, en este Siglo 21, que se antoja como película de otros tiempos,
de tanto atraso y necesidades a nivel mundial.

Y el Instituto Nacional fie. Migración (INM) tampoco puede, con el pa
quete pues aunque se comprometió a entregar Tarjetas fie Visitante por
Razones Humanitarias, a esos 65 mil haitianos, pues nada más no resuelven.

Eos migrante viven hacinados, como condenados en penales mexicanos,
y con muy poco alimento y agua, desesperados ante la falla de respuestas
fie las autoridades, y al asedio de servidores públicos corruptos que buscan
sacarles el poco dinero que les queda.

El problema crece como bola fie nieve cada día la llegada constante de
más haitianos, y centroamericanos.

Urgen medidas internacionales, pues el tema ya no essólo competencia
ni Capacidad del gobierno mexicano.

Y Sepa la Bola, pero crecen las protestas contra Eorena Urréa García,
como Administradora Central fie Evaluaciones de. Comercio Exterior,
teniendo el manejo fie t res lugares claves; el aeropuerto de la ( I )\l\, la
aduana de, Lázaro Cárdenas y la fie Veracruz.

Nos cuentan que en el aeropuerto hace mancuerna con Rodolfo To
rres Chávez, Administrador de la Aduana del Aeropuerto de la CDMX,
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señalado ya con anterioridad en varios medios y en redes sociales por
emborracharse en las instalaciones, acoso Sexual y tráfico ele mercancía
ilícita a través de vuelos fie Aeroméxico y sus filiales, procedentes de
Sudaméricay ÜCSg
Lázaro Cárdenas es la puerta por donde llegan los precursores quí

micos los cuales sé Usan para la fabricación fie drogas sintéticas, princi
palmente el tentando; Veracruz es otra de las aduanas señaladas como
corruptas por el ingreso de drogas al país.

Tanto el administrador Julián Manuel Otañez Calza en Lázaro Cárde
nas, Como en la aduana de Veracruz José Antonio Toledano Castell, han
entrado al juego fie l.'rrea García.

II panorama no es alentador con la figura de esta funcionaría en pues
tos claves de Seguridad Nacional. Menosaún cuando la Agencia Nacional
de Aduanas entrará en operaciones, la cual consiit uirá un órgano admi
nistrativo desconcentrado de la Secretaría deHacienda y Crédito Público,
dolado fie autonomía técnica, operativa, administrativa y fie gestión, que
tendrá el carácter de autoridad fiscal y aduanera y facultades para emitir
resoluciones en el ámbito de su competencia,para fortalecer estesisiema.

La nueva Agencia, contará con los recursos de los fondos y fideicomisos
que se constituyan, las asignaciones que establezca el Presupuesto de
Egresos, los ingresos que obtenga por la prestación de servicios y gastos
de ejecución, y cuyo

•Periodista, Exservidora pública con conocimientos en Ciudad, temas
de Seguridad, Electoral, Transparencia, Protección de Datos Personales y

Derechos Humanos
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Otra residencia
para el pueblo
AI igual que. el complejo de los Pinos,

que por 84 años fue la residencia
oficial de 13 presidenl.es de Méxi
co, liasia que Andrés Manuel López
Obrador que determinó que fuera un
recinto culi ural para el pueblo, ahora,
la Casa de Gobierno de Michoacán,

inmueble que hasta liare unos meses funcionaba co
mo residencia de los gobernadores en l urno, abrirá sus
IHienas al público el próximo fin de semana.

Con el nombrede Casa Michoacán, estesábado 11
y domingo 12 de diciembre, abrirá el recinto en un
11:00 a 19:00 horas.

A través de un video publicado en sus redes socia
les, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla invitó a
la población a acudir a los recorridos en lo que será
Casa Michoacán,
En este "espacio de encuentro entre los michoaca

nos", detalló, habrá eventos culturales, venta de pro
duelos, artesanías, cocineras tradicionales, música y
show dedronas.

La Casa fie Gobierno de Michoacán, se, popularizó
semanas atrás en medios de comunicación y redes
sociales luego de que el actual gobernador revelara
detalles fie la lujosa mansión en la que habitó por seis
años el ex gobernador Silvano Aureoles Conejo.
Dentro de la vivienda rodeada de seguridad, se

ubicaron pasadizos y salidas de emergencia secretas,
cristales con blindaje, además de lujos como jacuzzis,
piscinas, canchas de tenis y baloncesto, salón dé even
tos y gimnasio.

Lñ un hecho histórico, la Residencia Oficial de Los
Pinos abrió sus puertas al público para convertirse en

el Complejo Culi ural Los Pinos desde el pasado I de
diciembre de 2018. Ln su primera semana, más fie 100
mil personas la visitaron.
Los Pinos recibe a lodo aquel que desee recorrer

sus calzadas, jardines y galerías de estat uas. así como
disfrutar de su arquitectura y eventos culturales. El
Complejo Culi ural Los Pinos ahoraes un espacio digno
que dialogue con las culi uras de México.

Los Pinos abarca un espacio de 56 mil melros cua
drados, catorce veces más grande que el fie la. Casa
Blanca en Estados!,!,nidos.

Mientras que la residencia fie los gobernadores de
Michoacán fue edificada en 1988 y en ella han habi
tado con sus familias y despachado un total de diez
exgobernadores, fie los cuales siete fueron militantes
del Partido Revolucionario instit ucional (PR1) y tres del
Partido de la Revolución Democrática (PRD).

Los ciclos y formas de gobernar cambian y iodos
quieren seguir los pasos de su líder moral y político,
no cabe duda

VENTANAL
Empresarios pidieron al presidente Andrés Manuel
López Obrador enfocarse en generar energías limpias
y atender la infraésir uct ura eléctrica para aumentar las
inversiones en México.

"Por supuesto es importante fortalecer a la Comi
sión Federal fie Electricidad, que es un organismo im
portantísimo para el desarrollo del País,pero también
enfocarse en generar energías limpias, generar energía
barata y sobre todo que llegue a todos, dijo Antonio Del
Valle, presidente del Consejo Mexicano de Negocios.
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aniiago Creel olvida que ya no
es secretario de Gobernación.

La. arrogancia del abogado no se
esconde m la carta de petición
al diálogo con el Presidente, cuyo
contenido está más cerca de la

provocación que del diálogo.
La primera bravuconada no fue comparar un

movimiento a la democracia con la similitud de
objetivos del Presidente, sino la referencia de
competencias electorales reñidas que intenta
justificar fraudes. El inicio de lodo fraude elec
loral es una Supuesta competencia reñida.
Haciendo a un lado su poco creíble amor por

México, plasmado en la carta, sigue con. cifras
electorales y escribe; "En la elección pasada, su
coalición política obtuvo 20,904,670 y la oposi
ción en Conjunto 22,904,604 votos.El puebloestá
divido casi por mitades". Lo que es no sólo una
mentira sino agresión.
Coloca dichos números como una razón de

peso para el diálogo con su pan icio, como si el
PAN fuera la única fuerza opositora. Es sólo uno
de los cuatro partidos nacionales de oposición,
y muy deteriorado, por cierto.
"Como Presidente fie la República, nunca ha

dialogado con nosotros. Invítenos a hacerlo en

Palacio Nacional",, solicita Creel Mirando, como
Si se tratara de un mandatario. Se dirige al Jefe
del Ejecutivo en su calidad de Presidente de la
Comisión Política Nacional del PAN, cargo desde
donde se crea la estrategia política del partido,
la cual consistió eii insultos, denuestos, reglaos
insultantes de legisladores panistas que no de
batieron sino agredieron. En ese momento en la
calidad del cargo que ostenta debió detener esa
estrategia que le costó tan cara al PAN. Acasoéso
quiere decir que las senadoras de su partido lo
rebasan, y de ser así Creel no es nadie en el PAN.

Lo que sucede es que» esa est ra tegia que Creel
recomendó a Marko Cortés no les funcionó y se
dieron cuenta tres años después de su fracaso,
poco elaborado de ataque simplista en lugar de
propuestas y diálogo parlamentario. Los pañis
tas, enemigos de la historia y la cultura, desco
nocen la palabra parlamento, de origen francés,
parlement, que de vida al vocablo hablar. Así,
los legisladores panistas prefirieron el insulto
callejero a la palabra parlamentaria. Ahora pi
den diálogo.
El PAN vive;el peor momento de su historia,

carece de militantes, sin líder, desbandadas
masivas. Un diálogo que debe ser con nula la
oposición, no sólo con ellos y en las oficinas de
Gobernación, nunca en Palacio Nacional. Todos

los partidos valen lo mismo desde la perspectiva
del poder.
La beligerancia verbal del PAN no se extrali

mitó, pasó a la amenaza e irrumpió en tribuna
rompiendo carteles del Presidente un día des
pués de que Creel pidiera diálogo.
La carta muestra vuelos muy altos, que no

¡orna, en cuenta el lastre de su violencia verbal
en el Congreso ni la actual debilidad panista.

•Analista político @Josangasa
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¿Qué democracia
queremos?
México pasó de la dictadu

ra perfecta de Mario Var
gas Llosa, a tai régimen
híbrido con elementos

democráticos y signos
auiorilarios. Pasó de la
democracia liberal, con

el adelgazamiento del Eslado, a. una demo
cracia popular que conserva formalmente
algunas insl¡Iliciones democráticas y ma
nipula la realidad aulorilaria. Se dejó la
democracia imperfecta para acercarse al
régimen au l o ti tarro.
La democracia liberal secaracteriza por

el sufragio universal, la pluralidad de parti
dos, la separación de poderes y la defensa
de los derechos y libertades civiles. Mítnüe
ne una gobernabilidad sin inlervención del
Estado, con más participación social y alien
ta los con Ira pesos. En sentido opuesto, los
regímenes híbridos fomentan el estatismo,
buscan eliminar los contrapesos consl.il u
cionales y sociales, diluyen la rendición de
cuenlas y pretenden desaparecer las insti
iliciones verdaderamenie democrálicas que
se oponen al poder unipersonal.

! lie Economisuen su índicede Demo

cracia, establececuairo clases de gobier
no: la democracia perfecta, la democracia
imperfecla, el régimen híbrido y el régi
men aulorilario. En opinión de los ana
lisias brilánicos, nosoiros estamos en la.
Iransición entre la democracia imperfecta
y el régimen híbrido. Muchas de las polí
ticaspúblicas de la actual adminislración
parecen darles la razón. Se ha. estigma liza
do a la clase empresarial y seles ha culpa
do de generar la pobreza y la corrupción;
la obsesión por excluirlos de las áreas
productivas y rechazar en áutomáiico la
inversión privada, nos ha llevarlo a un es
tatismo que ya demostró su ineficiencia
en los setentas, con un alto costo social

y económico. Años de permanente crisis,
inflación y devaluaciones.

Mientras la democracia liberal alienta la

actividad empresarial y la inversión privada,
para crecer, ios regímenes híbridos regre
san a la participación estatal y rechazan los
indicadores internacionales de desarrollo

social para hablar de un Estado de bienes
tar, entendido no como el esquema donde
la gente acceda a sus saiisfaciores por un
esfuerzo personal, sino como un sistema
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fie subsidios permanentes. No se hace a la
gente más productiva, Se le acosi timbra a la
dádiva, son recipiendarios de un gobierno
proveedor que no pretende acabar con la
pobreza, sino mantener a una población
agradecida que se conforme con un míni
mo de bienestar.

En el terreno político, los regímenes hí
bridos desmantelan las instituciones de

mocráticas que se oponen a su proyecto
político. Sobran los organismos autóno
mos como el l\K. el llAI. la COEECE, las
universidades, entre otras áreas, para que
el Estado asuma esas funciones. Tampoco
es partidario de la división fie poderes, ya
que contravienen los alcances fiel poder
unipersonal, por ello despliega, una estra
tegia que anula la independencia fie sus
pares o fie plano los coopta, los convierte
en sus aliados.

En cuanto a la rendición de: cuentas,
tampoco acepta la contraloría social, hace
opacos sus procedimientos y perfila la des
aparición fie inslit Liciones ciudadanas que
cuestionen el quehacer público. Prefiere
que sean las propias estructuras burocrá
ticas las que supervisen las funciones de

gobierno. Lo mismo sucede con los procesos
electorales, no es conveniente la dudada
niza.ción de los comicios, el voto universal
debe estar sancionado por la misma auto
ridad, quiere ser juez y parte. En el régimen
híbrido lo que menos importa es somet erse
a la ley, además de tener un concepio muy
especial fie la gobernabilidad, donde no son
necesarias muchas de las insl ¡Iliciones de
mocráticas. Al ciudadano no se le ve como

una. persona a la que hay que servir, sino
como instrumento para conseguir propósi
tos personales.
Por eso debemos preguntarnos qué

democracia queremos, la dictadura per
fecta del partido hegemónico, un régimen
híbrido casi aulorilario que anule la par
ticipación social y regrese él estat ismo o
alentamos el retorno fie una democracia

liberal, de una flemocracia imperfecla
que consolide, no el bienestar que solo
Subsidia la pobreza, sino como instru
mento que alienta la responsabilidad so
cial y genera desarrollo, con. respeto a las
libertades civiles.

•Politólogo, asesor en comunicación
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Partidos políticos sin dinero
A inicios dé año, el Insii

i ulo Electoral de la Ciu
dad de México (IECM)
aprobó un acuerdo por
el que delerniinó el i¡
naiicianiienlo público
para el sostenimiento

fie las actividades ordinarias perma
nenles de los partidos políticos en esta
entidad para el ejercicio 2021.

En dicho proveído se estableció que
el monto del linanciamienlo ascendería
a la cantidad de $442,290,884.52 pesos
y que esi.e sería, distribuido entre los
partidos políticos en minislraciones
mensuales dentro de los primeros 10
días de cada mes.

Todo iba bien, hasta que de repente,
el IECM se atrasó haciendo valer el viejo
dicho de: "debo no niego, pago no tengo1',
propiciando que los partidos políticos
se preocuparan, pues evidentemente ya
tienen gastos comprometidos.
El tenia se agravó, al grado que el

martes pasado, el Consejo General dis
cutió un punto relativo a la presentación
del Informe de la Ejecución del Presu
puesto 2021. del IECM respecto a las mi
nistráciones de los partidos políticos y
la sentencia del juicio electoral TECO»

MXJEL045/202T en el cual llegó a la.
conclusión que en la proyección del cie
rre al término del año, existe un déficit
de 70 millones 988 mil 940 pesos para la
entrega de prerrogativas a Iospartidos
políticos correspondientes a. noviembre
y diciembre del año en curso.
Durante la sesión los ánimos sé ca

lentaron, a grado tal, que la represen
tante ele Morena manifestó que la falta
de recursos por parlé del IECM debería
ser explicada por el anterior Consejero
Presidente, así corno por el Secretario
Administrativo, anunciando que.presen
tará una denuncia ante la Contraloría In

terna para.deslindar responsabilidades.
Al respecto, enfrentando el proble

ma de manera, valiente y responsable, la
actual Consejera Presidenta ha referido
que el Instituto está a la espera de una
tercera ampliación presupuesta! por 80
millones para realizar las transferen
cias correspondientes, debido que, a la
lecha, sólo han recibirlo 100 millones

de pesos de la solicitud de ampliación
original, pues basta recordar que en el
proyecto de Presupuesto de Egresos
2021 del IECM se pidieron 2 mil 174
millones 390 mil 305 pesos, de los cita
les el Congreso Capitalino aprobó mil

586 millones 601 mil 874 pesos, lo que
representó un déficit de 587 millones
788 mil 431 pesos.

Como sea, el asunto ya se judieializó
y en la Sala Superior fiel 'Tribunal Electo
ral riel TEPJE se encuentra en trámite el
expediente SUPAG263/2021 relativo a
un planteamiento de competencia pro
movido por el tribunal electoral local,
así como el SI I' |K 273.2021, en el cual
el IECM combate la.sentencia emitida en
el expediente TECDMXJEL045/2021
del mismo órgano jurisdiccional capi
talino, sumándose las demandas que a
partir del lunes presentarán todos los
partidos políticos.
Estaremos atentos al desenlace de

este embrollo, que se solucionaría si
la Secretaría de Finanzas otorgara la
ampliación solicitada, lo cual, no se
vislumbra suceda US fácil, debido a las
políticas de austeridad: "Ya veremos di
jo un ciego''!

Plancha de Quite: "Nopienses que el
dinero Io hme, todo o acabarás haciéndo

lo todo por el dineroVoltaire.

•Especialista en Derecho Electoral y
experto en Derecho Parlamentario

mvergara333@grnail.com
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A la sociedad
s un principio muy ilus
trado, el no hablar en

primera persona cuan
tío desarrollamos cual

quier argumento formal.
La objetividad y la clari
dad no se mezclan con

ios problemas "intrascendentes"' de un
"yo" que se enfrenta, a los avalares de la
vida. Rousseau contradecirá ese plan
teamiento analítico, reprochando cara
a cara a su mundo, que también somos
seres que sienten, exaltados por los apa
sionamientos o digeridos por sentimien
tos, ¿por qué negarlos? Yo me reconocí
en est a serie de principios desde mi tesis
doctoral, ai tratar al pensador suizo, en
traba en el terreno de esa humanidad
que; sin embargo, tenemos.

Ciertamente, tengo el privilegio de
exponer mis pensamientos por una vía
como la escrita, sometiéndome con el
respeto y la humildad pertinentes. Al
juicio de mis lectores que tienen todo
el derecho a cuestionarme, asumiendo
que todo lo creado y dicho por el ser
humano es y debe ser criticado, como
lo es la política y todas las creaciones
producto de la ciencia, sin comprome

ternos como esos fanáticos. Hannah
Arendt, comprende que los radicales
asumen qué lodos debemos de seguir
a esos ídolos, a los que están dispuestos
a seguir hasta la abyección y el delito,
confiando en la supuesta superioridad
de sus opiniones.
Expongo públicamente, la violencia

y el abuso, mientras reafirmo mi com
promiso con la ciencia y el deber de un
profesor por exponer su planteamiento,
mismo que debe fluir con libertad, sin
decaer por la violencia, el espionaje, él
acoso y la furia de sujetos que no dis
tinguen mis deberes como académico
y como persona comprometida con la
defensa, fie mis principios apegados al
respeto por el otro y por la ley.

Apelando a una sociedad que re
tome la sensatez y la moderación, sin
menoscabo fie sus creencias, pifio que
se, abdique a la amenaza y a la propa
gación de falsedades terroríficas a tra
vés de software maliciosos, tramposas
apps que ríesinforman y generan pá
nico é incluso amenazas directas a mi
integridad fie las que pude salir, qui
zá, porque los que fueran enviados se
dieron cuenta que la realidad chocaba

Contra él resentimiento.

El miedo y el terror, uno
como posibilidad _y otro como
realización, se entrelazan
cuando la Incertidumbre se
convierte en la protagonista
y es así que la sensación de
vulnerabilidad persiste. Yo
he sido atacado seriamente,
a través de mis sistemas, en
constantes intromisiones a
mi intimidad con una cruel

persistencia. Existimos seres
humanos que confiamos
en el valor del respeto y
de la justicia, Podemos
electivamente apelar siempre
a los principios de honradez
y de respeto, en donde todo
lo ganado, ha sido a través
del trabajo comprometido y_
serio; en mi caso, como un
profesor muy orgulloso de
mis universidades, de mis
alumnos y de mis colegas.
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Claudia Shefnbaum, una mujer
construyendo la Ciudad de los Derechos

1 pasarlo miércoles fuimos
testigos de la rendición fie
cuentas por los Ires años
del gobierno en la Ciudad
de México, emilido con

un mensaje claro y trans
parente, el cual fue enca

bezado por una científica que por años
creyó en la transformación de México y
queen 2(11.8, en el marco de una contien
da plural y democrática, el pueblo le dio
la confianza en las urnas para trabajaren
la transformación de esta ciudad.
La participación de Jas mujeres en

la Cuarta Transformación, lia sido eje
fundamental de los grandes cambios
con un profundo sentido humano y
de justicia social que por años fueron
postergados, durante los tres años de
gobierno las acciones en la construc
ción de una "Ciudad de Derechos",
han piicsio en el centro de las políti
cas públicas a las personas, porque
gn el gobierno de Claudia Sheinbaum
así lo ratificó: "primero los pobres''.
Emprendió acciones de gran tras

cendencia que han impactado eil el
progreso fie nuestra ciudad, generando

más y mejor movilidad, beneficiando
con ello a millones de personas, crean
fio más de 21mil 500 puntos fie acceso
gratuito WiFi con un impacto directo al
beneficio de las familias en esta ciudad.

Claudia Sheinbaum, mujer de probada
capacidad que promueve y favorece el
desarrollo sustenlable, por ello reali
zó la planta de selección Azcapotzalco
"Basura ( ero", siendo la más grande de
América e implemento la innovación
y desarrollo tecnológico, para generar
energía que se utiliza en el transporte
público, entre otras acciones encami
nadas al cuidado y uso responsable del
medio ambiente.

Claudia Sheinbaum, inspirada por
el incansable espírit u de lucha de quie
nes habitamos esta ciudad, representa
un gobierno al servicio del pueblo, que
tiene por objeto la garantía, fie los dere
chos humanos y la correcta administra
ción fie los recursos públicos, bajo un
modelo de austeridad republicana lejos
fie la frivolidad, la corrupción y libre fie
los privilegios de unos cuantos, que por
años el viejo régimen cimento como una

forma de exclusión social que terminó
por marginar y segmentar a la mayor
parte de la población.
El trabajo de estos tres años ha de

jado de manifiesto que en cada acción
permea la búsqueda de igualdad de
derechos, libre de estereotipos, garan
te de libertades y promotora de la tan
anhelada paz social.
Como mujer y representante popu

lar reconozco el extraordinario trabajo
y el deber cumplido en beneficio de
esta: gran Ciudad, porque con Claudia
Sheinbaum;es el tiempo de la transfor
mación, es el tiempo fíelas mujeres, es
el tiempo de los derechos humanos y de
las libertades fundamentales. Ea Cuarta
Transformación se consolida con accio
nes firmes en la Ciudad de México.

FJ gobierno de nuestra
ciudad es dirigido por
una mujer consciente del
presente y con visión de
futuro, comprometida con
la ciudadanía para generar
bienestar, seguridad, orden
y desarrollo sustenlable,
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